
Сыр перешел 
все границы
Доля импортной продукции 
растет впервые с 2014 года

Впервые с введения продоволь-
ственного эмбарго в России воз-
обновился рост доли иностран-
ных сыров, импорт которых 
в первом квартале 2016 года уве-
личился на треть. В основном это 
произошло за счет Белоруссии; 
постепенно, пусть и в несопоста-
вимых объемах, растут поставки 
из Сербии и Армении. В то же вре-
мя снижаются темпы производ-
ства российских сыров, в первую 
очередь из-за нехватки сырья 
и низкой рентабельности.

По итогам первого квартала 2016 
года импорт сыров в Россию составил 
49,3 тыс. т — это на 31% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 
Рост поставок зафиксирован впервые 
после введения в августе 2014 года 
продовольственного эмбарго, следу-
ет из майского отчета Национально-
го союза производителей молока («Со-
юзмолоко») и MilkNews. Увеличение 
импорта отмечено прежде всего из Бе-
лоруссии — на 41%, до 41,8 тыс. т, Сер-
бии — на 87%, до 2,1 тыс. т, и Арме-
нии — в два раза, до 1,2 тыс. т. Из этих 
стран поставляются традиционные 
сыры среднего ценового сегмента, 
поясняют в «Союзмолоке». Растущий 
импорт эксперты связывают со сни-
жением мировых цен на сыры и ста-
билизацией рубля. «По сравнению 
с неопределенной ситуацией в янва-
ре 2015 года, импортеры вновь начи-
нают планировать закупки и контрак-
ты»,— говорит начальник центра эко-
номического прогнозирования Газ-
промбанка Дарья Снитко.

Сохраняющаяся высокая доля 
в импорте белорусских сыров об-
условлена прежде всего географией 
и экспортной ориентированностью 
молочного бизнеса, говорит испол-
нительный директор «Союзмоло-
ка» Артем Белов. Кроме того, по его 
словам, белорусские производите-
ли поставляют свою продукцию по 
отпускным ценам значительно ни-
же средних российских уровней: 
250–255 руб. против 280–302 руб. за 
1 кг. Небольшую долю Сербии и Ар-
мении составляют в основном моло-
дые сыры, отмечает эксперт. 
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У Анатолия Мотылева отзывают имущество
Банкир пытается оспорить решение суда об аресте собственности в России

Как стало известно ”Ъ“, Басманный рай-
суд Москвы арестовал российские иму-
щество и активы проживающего за гра-
ницей экс-банкира Анатолия Мотылева. 
Это было сделано в рамках расследова-
ния уголовного дела о мошенничестве 
в особо крупном размере, которое ведет 
СКР. Господин Мотылев лично обжало-
вал судебные санкции, и апелляционная 
инстанция Мосгорсуда пошла ему на-
встречу, сняв арест с небольшой части 
собственности финансиста. Между тем 
дыра в капитале рухнувших банков Ана-
толия Мотылева превышает 75 млрд руб.

Санкции на производство обысков и вы-
емок в квартирах и домах, принадлежащих 
бывшему владельцу банка «Российский кре-
дит» Анатолию Мотылеву Басманный рай-
суд Москвы выдавал еще в феврале и марте 
2016 года. Происходило это, по данным 

”
Ъ“, 

в рамках возбужденного в декабре прошло-
го года СКР уголовного дела о «мошенниче-
стве в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), фигурантом которого помимо прочих 
являлся и господин Мотылев. В Следствен-
ном комитете России (СКР) вчера не смогли 
ни подтвердить, ни опровергнуть сам факт 
подобного расследования. Однако, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, близких к следствию, 

речь в уголовном деле идет о махинациях 
с 1,25 млрд руб. в одной из подконтрольных, 
по версии СКР, Анатолию Мотылеву финан-
совых структур — Мосстройэкономбанке (М-
банк). Как полагают следователи, эти средст-
ва были переведены со счетов реально дей-
ствующих компаний в М-банке в фирмы-од-
нодневки, обналичены и похищены. По вер-
сии следствия, вывод активов из М-банка, 
как сказано в материалах дела, осуществлял-
ся в интересах «конечного собственника», 
а также неких не установленных СКР лиц.

Анатолия Мотылева следствие допросить 
не имело возможности, поскольку экс-бан-
кир давно перебрался за границу. По неко-
торым данным, он обосновался в Лондоне.

Между тем, как рассказал источник 
”
Ъ“, 

после обысков на все российское имущество 
и активы Анатолия Мотылева, а это несколько 
квартир и земельные участки в Одинцовском 

районе Подмосковья, Басманный райсуд с це-
лью погашения возможного ущерба по хода-
тайству следствия наложил арест. Вчера в Мос-
горсуде была рассмотрена жалоба господина 
Мотылева на решения суда первой инстанции. 
Она была удовлетворена лишь частично — 
из весьма внушительного арестного списка 
было исключено только несколько позиций.

Отметим, что формально Анатолий Мо-
тылев являлся бенефициаром лишь банка 
«Российский кредит» (входит в топ-50), одна-
ко негласно на рынке он также считался ос-
новным собственником еще трех банков — 
«Тульского промышленника», АМБ-банка 
и того же М-банка. Отзыв лицензий у этих 
кредитных учреждений в июле прошлого 

года стал на тот момент крупнейшим стра-
ховым случаем в истории Агентства по стра-
хованию вкладов, так как объем вкладов 
этих банков составлял почти 80 млрд руб. 
Дыра в их капитале, по оценке временной 
администрации, составила 75,7 млрд руб., 
что также стало на тот момент рекордом по-
сле крупнейших банкротств Межпромбан-
ка (30,9 млрд руб.), СБ-банка (39,1 млрд руб.) 
и Инвестбанка (30,2 млрд руб.). Позднее, 
в августе 2015 года, ЦБ аннулировал ли-
цензии у семи пенсионных фондов Анато-
лия Мотылева. Лицензий лишились НПФ 
«Солнце. Жизнь. Пенсия», «Солнечное вре-
мя», «Адекта-Пенсия», «Уралоборонзавод-
ский», «Защита будущего», «Сберегатель-
ный фонд 

”
Солнечный берег“» и «Сберега-

тельный». Под их управлением находилось 
около 60 млрд руб. пенсионных средств 
граждан. Суммарный объем активов фон-
дов превышал 50 млрд руб., при этом 35 мл-
рд руб. приходилось на неликвидные акти-
вы. Теоретически финансовая империя та-
кого масштаба могла бы претендовать на 
финансовое оздоровление, однако в случае 
Анатолия Мотылева это стало идеологиче-
ски невозможным. В 2008 году государст-
ву уже пришлось санировать его предыду-
щий банк «Глобэкс», спасение которого обо-
шлось в сумму около $5 млрд.

Впрочем, направленные Центробан-
ком в первый раз, в августе прошлого года, 
в СКР и МВД заявления о наличии в дейст-
виях руководства этого банка, а также вхо-
дящих с ним в одну группу кредитных ор-
ганизаций признаков совершения престу-
плений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК 
РФ, а также ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата), ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями) и ст. 196 УК РФ (преднаме-
ренное банкротство) тогда результата не да-
ли. В ноябре 2015 года полиция после до-
следственной проверки вынесла постанов-
ление об отказе в возбуждении уголовно-
го дела. Однако, как теперь выясняется, по-
сле вмешательства руководства СКР матери-
алам ЦБ был дан ход. Получить коммента-
рии от Анатолия Мотылева и его представи-
телей 

”
Ъ“ вчера не удалось. Известно лишь, 

что жалоба была подана от имени самого 
экс-банкира, а не его защиты, как обычно 
бывает в подобных случаях.

Олег Рубникович,  
Юлия Локшина

За свое российское имущество  
в московских судах Анатолий  
Мотылев борется из-за границы   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Строители  
пошли на спад
Их бизнес сокращается

Снижение покупательской активности 
на рынке жилой недвижимости на фо-
не падения доходов населения нача-
ло оказывать негативный эффект на 
весь строительный рынок. Рейтинго-
вое агентство стройкомплекса (РАСК) 
прогнозирует, что основные показате-
ли  деятельности застройщиков в этом 
году сократятся на 20–25%. Компании 
стали меньше инвестировать в основ-
ной капитал, хуже отдавать заемные 
средства и чаще банкротиться. Остано-
вить падение рынка получится, только 
если удастся убедить россиян инвести-
ровать накопления в жилье.

Основные показатели деятельности стро-
ительных компаний, как, например, объ-
ем ввода, инвестиций в основной капитал 
компаний и выдачи ипотечных займов, по 
итогам 2016 года сократятся на 20–25%. Та-
кие прогнозы в своем исследовании делает 
РАСК. Эти выводы аналитики агентства свя-
зывают с продолжающимся снижением на-
иболее значимых для отрасли показателей. 
Так, по подсчетам Росстата, по итогам пер-

вого квартала этого года объем ввода жилья 
по всей стране снизился на 16%, до 15,6 млн 
кв. м, на 1,6% сократился объем выполнен-
ных строительных работ. Сейчас застрой-
щики постепенно вводят в эксплуатацию 
объекты, строительство которых началось 
еще в 2013–2014 годах, а в 2015 году количе-
ство новых проектов снизилось примерно 
на треть. Этот тренд сохранился и в первом 
квартале этого года, уточнили в РАСК. Агент-
ство приходит к выводу, что сокращение чи-
сла новых проектов создает проблемы и де-
велоперам, и подрядчикам.

О снижении числа новых проектов на 
рынке говорят и сами застройщики. За-
меститель гендиректора Urban Group Ле-
онард Блинов указывает, что сейчас в Под-
московье анонсирован 21 крупный девело-
перский проект (20,57 млн кв. м), из кото-
рых 10–15% могут начать реализовываться 
в этом году. Этот показатель в два раза выше 
уровня 2015 года, но в 2,5 раза ниже планки 
2014 года, добавляет он.
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Алексей Кудрин  
взял год на раздумья
Серьезные предложения по росту ВВП  
появятся к столетию революции

Рабочая группа Экономического сове-
та при президенте по приоритетам струк-
турных реформ и экономическому росту 
представит предложения по реформам 
в 2017 году, заявил ее руководитель Алек-
сей Кудрин. Глава Центра стратегичес-
ких разработок также огласил часть своих 
предложений, которые лишь отчасти сов-
падают с инициативами Минэкономики. 
Идеологический спор экономистов на за-
седании совета 25 мая теперь лишен смы-
сла: на нем не будет приниматься реше-
ний, а все, что предложит рабочая группа 
господина Кудрина, будет синхронизи-
роваться с готовящейся правительством 
«Стратегией-2030» — и на это уйдет год.

Алексей Кудрин вчера официально про-
комментировал свои предложения к заседа-
нию Экономического совета 25 мая. Они ма-
ло пересекаются с идеями Столыпинского клу-
ба (см. 

”
Ъ“ от 9 марта) и, видимо, несколько рас-

ходятся с предложениями Минэкономики к за-
седанию совета (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). В частности, 

Центр стратегических разработок, который 
возглавляет Алексей Кудрин, готов говорить 
о росте 4–5% ВВП по итогам реформ лишь через 
четыре-пять лет, объемы стимулирования эко-
номики госсредствами и деньгами ЦБ не долж-
ны превышать 100–200 млрд руб. Лозунгу «ог-
раничения потребления» Алексей Кудрин про-
тивопоставляет «инвестиции в человеческий 
капитал»: в теории эти идеи противоположны. 
Для судьбы ожидавшейся 25 мая дискуссии это 
уже не имеет значения. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков вчера сообщил: заседа-
ние будет итогом мозгового штурма о динами-
ке ВВП, но решений по его итогам приниматься 
не будет. После создания 16 мая рабочей груп-
пы Экономического совета во главе с Алексе-
ем Кудриным предложения совету по рефор-
мам — это ее компетенция. Господин Кудрин 
уточнил, что группе отведен «примерно год» на 
эту работу, она будет скоординирована с разра-
боткой «Стратегии-2030» (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля) 

правительством — видимо, к лету 2017 года.
Дмитрий Бутрин Подписной индекс 50060
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Комиссия по законопроектной деятель-
ности Белого дома одобрила поправки 
к закону о госзакупках, запрещающие 
участвовать в торгах судимым за эконо-
мические преступления и взятки и дис-
квалифицированным в рамках Уголов-
ного кодекса и КоАП подрядчикам. Меры 
разработаны в рамках Национального 
плана противодействия коррупции для 
предупреждения и пресечения откатов. 
Одновременно Минэкономики подгото-
вило поправки к Бюджетному кодексу, 
запрещающие заказчикам субсидиро-
вать закупки ГУПов и других третьих лиц, 
что позволяло им выбирать поставщи-
ков без конкурентных процедур.

Правительственная комиссия по законо-
проектной деятельности одобрила поправ-
ки Минтруда к закону о контрактной сис-
теме (44-ФЗ) для предупреждения и пресе-
чения откатов при исполнении государст-
венного и муниципального заказа. Проек-
том предусмотрен запрет на участие в гос-
закупках для граждан, имеющих неснятую 
или непогашенную судимость за экономи-
ческие преступления, незаконную предпри-
нимательскую деятельность, дачу, получе-
ние и посредничество при взятках, а также 
для тех, кто привлекался к административ-
ной ответственности по статье «Незаконное 
вознаграждение от имени юрлица». Подряд-
чиками госзаказа не смогут быть и лица, к 
которым применялось наказание в виде ли-

шения права занимать определенные долж-
ности или заниматься деятельностью, свя-
занной с поставкой товара, выполнением 
работы или оказанием услуги, а также дис-
квалификация в рамках КоАП.

Документ подготовлен в соответствии с 
Национальным планом противодействия 
коррупции 2014 года — по нему Генпроку-
ратура и ведомства получили поручение «на 
основе криминологической характеристи-
ки разработать систему мер по предупре-
ждению и пресечению откатов и внедрить 
эту систему в практику».

Тем временем Минэкономики опублико-
вало для общественного обсуждения поправ-
ки к Бюджетному кодексу в рамках реформы 
контрактной системы, ускорить которую по-
ручил в апреле премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Документ запрещает госзаказчи-
кам субсидировать закупки третьих лиц (в 
том числе унитарных предприятий, авто-
номных учреждений и фондов) — обойти за-
прет можно будет только по решению пра-
вительства. Напомним, ГУПы, МУПы, фон-
ды и автономные учреждения не подпадают 
под действие закона о контрактной системе 
(44-ФЗ) — и этим распорядители бюджетных 
средств пользуются для вывода госрасходов 
из-под требований конкурентных процедур 
закупок. Минэкономики планирует, что за-
прет вступит в силу 1 января 2017 года.

Отметим, что внесенный правительст-
вом в Госдуму 5 апреля и принятый 17 мая 

в первом чтении законопроект о перево-
де под действие 44-ФЗ бюджетных закупок 
унитарных предприятий вызвал активное 
сопротивление крупных лоббистов. Всего в 
РФ 3 686 ГУПов и 8 209 МУПов, объем их за-
купок в 2014 году составил 1,844 трлн руб. В 
2015 году мэр Москвы Сергей Собянин про-
сил Дмитрия Медведева отсрочить реформу 
до 2017 года хотя бы для ГУПов и МУПов го-
родов федерального значения: через субси-
дии ими строится более половины объек-
тов адресной инвестиционной программы 
Москвы, в том числе метро. В итоге отсроч-
ку получили все унитарные предприятия. 7 
апреля, уже после внесения проекта в Госду-
му, против перевода своих ФГУПов под дей-
ствие закона о контрактной системе высту-
пила и госкорпорация «Росатом». Но как по-
яснял тогда замглавы Минэкономики Евге-
ний Елин, цель реформы — вообще удалить 
ГУПы с конкурентного рынка: монополисты 
и предприятия, чьи функции государство со-
чтет эксклюзивными, должны стать бюджет-
ными учреждениями и не заниматься бизне-
сом, а ГУПы, занимающиеся коммерческой 
деятельностью, должны быть акционирова-
ны и играть по общим правилам. По поруче-
нию премьер-министра, госзаказчики по об-
щему правилу лишатся возможности полу-
чать из бюджета субсидии на закупки, о не-
прозрачности и бесконтрольности которых 
давно заявляло Минэкономики.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Откаты прячут от нечистых рук
Доступ к госзаказу увязывают с конкуренцией и репутацией

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

миллиарда долларов составили переводы за рубеж физических лиц с помощью платежных 
систем в первом квартале 2016 года, сообщил вчера Банк России. Этот показатель упал на 43% по сравнению 
с аналогичным периодом 2015 года ($2,1 млрд). При этом средняя сумма перевода в январе—марте 2016 года 
составила $315 — больше, чем в первом квартале 2015 года ($278). Переводы через платежные системы, по 
данным ЦБ, используются в основном для перечислений в страны СНГ ($10,3 млрд из $13 млрд всей суммы 
переводов в 2015 году) и могут служить индикатором экономической активности трудовых мигрантов из этих 
стран. По объему переводов в 2015 году лидировали Узбекистан, Таджикистан, Киргизия, Украина и Казахстан. 0
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ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Частное потребление 
подкосили  
спрос на валюту и пост

Апрельская сводка Росстата о заня-
тости, доходах домохозяйств и вну-
треннем спросе свидетель ствует о 
падении реальных зар плат и частного 
потребления — и стабилизации без-
работицы на новом высоком уровне 
(5,9%). Ошибка в динамике номи-
нальной зарплаты, допущенная стати-
стиками в мартовском отчете (см. ”Ъ“ 
от 20 апреля и 23 мая), исправлена. 
Ее номинальный объем в марте 
2016 года составил 35 501 тыс. 
руб. (рост на 8,9% год к году, на 
0,1% меньше предыдущей оценки, 
или 1,6% в реальном выражении). 
Стабилизация инфляции (7,3%) 
и снижение объемов индексации 
зарплат в частном секторе привели 
к снижению реального показателя 
зарплат в апреле на 1,7%.

После роста за январь на 2% и 
февраль на 1,9% за март реальная 
зарплата сократилась на 0,6%, а за 
апрель — еще на 1,1%, подсчитали 
с учетом сезонности в ЦМАКП. 

«Увеличение зарплаты в начале года 
может объясняться компенсацией 
прошлогоднего резкого снижения. 
На фоне продолжающегося снижения 
экономической активности реальному 
росту зарплат взяться неоткуда»,— го-
ворит Сергей Улатов из Всемирного 
банка в РФ. Игорь Поляков из ЦМАКП 
ожидает спада реальных зарплат на 
2–3% по итогам 2016 года (за первый 
квартал они снизились на 0,9%) при 
дальнейшем замедлении инфляции 
и отсутствии индексации заплат 
бюджетников и пенсий.

В апреле 2016 года Росстат за-
фиксировал максимальное с начала 
2015 года снижение реальных распо-
лагаемых доходов граждан (на 7,1%). 
С учетом сезонности они сокраща-
ются 17-й месяц подряд (см.  гра-
фик) — в основном из-за снижения 
зарплат, пенсий и поступлений от 
бизнеса. Ускорило падение доходов 
в апреле и увеличение частных ва-
лютных вкладов и покупки наличной 
валюты, убеждены в ЦМАКП (Росстат 
относит их к расходам). По данным 
ЦБ, граждане принесли на валютные 
вклады $1,4 млрд — это максимум 
с сентября 2015 года. 

Покупки валюты послужили 
и падению оборота розницы на 
0,5% за апрель (за март — рост 
на 0,4%), оценили в ЦМАКП. Игорь 
Поляков считает, что спаду торговли 
способствовал и пост, снизивший 
потребление мяса. Снижает веро-
ятность восстановления частного 
спроса и ожидание роста инвести-
ций, на который власти рассчитыва-
ют со второй половины 2016 года. 
Впрочем, за первый квартал Росстат 
оценил их снижение в 4,8% — как 
и за первый квартал 2015 года.

Алексей Шаповалов

РЕАЛЬНЫЕ РАСПОЛАГАЕМЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ
ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ 
(% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 
2013 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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ВТО нужно предоставить своим членам возмож-
ность варьировать степень свободы торговли 
и защитных мер — к такому выводу вчера при-
шли участники семинара Высшей школы эко-
номики и Валдайского клуба. В оценке будуще-
го глобальной торговли западные и российские 
эксперты разошлись: так, в Гарварде созда-
ние многосторонних соглашений наподобие 
Транстихоокеанского партнерства объясняют 
не  желанием исключить отдельные государства 
из торговых отношений, а неготовностью боль-
шинства из них еще существеннее открывать 
свои рынки для глобального обмена.

Всемирной торговой организации (ВТО) нужно 
дифференцировать подходы к либерализации тор-
говли и снятию неторговых барьеров отдельными 
странами, заявили международные эксперты в рам-
ках посвященного перспективам ВТО семинара Выс-
шей школы экономики и Валдайского клуба. Вопрос 
о судьбе организации актуален на фоне планов со-
здания нового объединения ЕС и США — Транстихо-
океанского партнерства (ТТП), в то время как перего-
воры о мировой торговле зашли в тупик.

Российские эксперты называют основными про-
блемами ВТО рост популярности региональных объ-
единений и действие международных санкций. По-
следние становятся «более масштабной и постоян-
ной формой экономического взаимодействия», зая-
вил глава Института права и развития ВШЭ—Скол-
ково Алексей Иванов. Профессор Гарвардского уни-
верситета Роберт Лоуренс, наоборот, объясняет по-
явление зон свободной торговли наподобие ТТП по-
требностями корпораций с длинными производст-
венными цепочками не столько в снижении пошлин 
(оно уже мало влияет на международную торговлю, 
сходятся эксперты), сколько в защите инвестиций, 
интеллектуальных прав, синхронизации техниче-
ских стандартов и в единых правилах конкуренции.

Отметим, попытки участников ВТО достичь кон-
сенсуса по общим условиям либерализации тор-
говли в рамках так называемого Дохийского раун-
да оказались безуспешны: в декабре 2015 года пере-
говоры по нему были фактически остановлены. «Да-
леко не все страны готовы к существенной либера-
лизации, ВТО необходима реформа, которая позво-
лила бы организации допустить существование раз-
ной степени либерализации торговли между страна-
ми, стать club of clubs»,— полагает Роберт Лоуренс. 
Однако не во всех областях региональные соглаше-
ния могут заменить ВТО: те же переговоры по сель-
скому хозяйству возможны только в рамках единого 
документа организации, признает эксперт.

Страны БРИКС вряд ли присоединятся к ТТП, со-
гласились эксперты, отметив, что без крупных раз-
вивающихся стран говорить о формировании аль-
тернативы ВТО не приходится. «Не в интересах США 
устанавливать правила, которые не примут в Ки-
тае, это просто попытка создать более сильную пе-
реговорную позицию с КНР. Китаю интересен блок 
про инвестиции (идут двусторонние переговоры с 
США), но не нравится блок по госкомпаниям»,— по-
яснил Роберт Лоуренс. По словам главы Российско-
го центра исследований АТЭС при РАНХиГС Натальи 
Стапран, Китай ждет, будет ли ратифицировано со-
глашение о создании ТТП: если это произойдет, то 
основной акцент Пекин будет делать на либерали-
зации торговли в рамках Азиатско-Тихоокеанского 
экономического сотрудничества (АТЭС). Это вызы-
вает определенное беспокойство США, так как АТЭС 
перекрывает по охвату ТТП, говорит эксперт. Пока, 
однако, США и Китай не смогли согласовать даже 
коммюнике по итогам встречи министров торговли.

Что касается санкций, то их обжалование через ВТО 
практически исключено, согласились эксперты. Поня-
тие «национальная безопасность», со ссылкой на кото-
рую вводятся подобные ограничения, не конкретизи-
ровано. До введения ответных мер и взыскания ущер-
ба разбирательства в рамках ВТО стороны также дохо-
дят крайне редко: механизмы ВТО направлены на лик-
видацию дискриминации, при этом добиться компен-
сации ущерба за время разбирательства по правилам 
организации крайне сложно. Из более чем 500 исков 
ответные меры для компенсации потерь применя-
лись лишь в пяти случаях, отметил Петрос Мавроидис 
из Школы права Колумбийского университета (в неко-
торых случаях для компенсации стороны даже отка-
зывались от защиты интеллектуальных прав на сопо-
ставимую с ущербом сумму, как в случае разбиратель-
ства между США и Антигуа и Барбудой). По словам же 
Марка Ву из Гарварда, инструментарий ВТО достаточ-
но широк и позволяет «наказывать» отдельные страны, 
ограничивая торговлю не только санкциями, но и раз-
личными техническими и фитосанитарными мерами. 

Татьяна Едовина

Глобальную 
торговлю 
призывают войти 
в положение
ВТО предложено заметить 
различия своих участников

Сегодня фонд «Русский угле-
род» объявит о запуске него-
сударственного доброволь-
ного реестра сокращений 
выбросов. В условиях край-
не медленного создания си-
стемы углеродного госрегу-
лирования, идущего на фоне 
сопротивления части про-
мышленников, авторы идеи 
надеются сформировать пи-
лотную систему, в рамках ко-
торой российские компании 
смогут продавать и покупать 
сокращения выбросов, в том 
числе за рубежом. Критики 
проекта сомневаются, что но-
вая система поможет найти 
продавцов российских сокра-
щений выбросов за рубежом, 
и призывают развивать суще-
ствующий государственный 
реестр.

Сегодня в Москве в рамках 
конференции «Зеленая эконо-
мика: вызовы и стратегии низ-
коуглеродного развития» фонд 
«Русский углерод» представит 
созданный им негосударствен-
ный добровольный углерод-
ный реестр. По замыслу авторов 
идеи такой реестр позволит ре-
гистрировать сокращения вы-
бросов парниковых газов от ре-
ализации различных проектов, 
создать углеродные единицы, и 
затем продавать их как в рамках 
нового механизма передачи ре-
зультатов действий, прописан-
ного в Парижском соглашении, 
так и на добровольном рынке.

«Концепция госрегулирова-
ния выбросов парниковых га-
зов в РФ должна быть готова к 
сентябрю 2017 года, закон — к 
июню 2018-го, но корпоратив-
ные и региональные пилотные 
инициативы уже осуществляют-
ся, их можно и нужно интегри-
ровать на общей платформе»,— 
объяснил 

”
Ъ“ необходимость ре-

естра председатель совета «Рус-
ского углерода» Антон Галено-
вич. Желание внести информа-
цию о сокращении выбросов 
парниковых газов уже вырази-
ли авторы проекта по утилиза-

ции свалочного газа на поли-
гоне твердых бытовых отходов 
«Тимохово» в Московской обла-
сти, а также проекта поглоще-
ния углерода путем лесоразве-
дения на Алтае.

Отметим, что в РФ уже суще-
ствует государственный углерод-
ный реестр, который ведет дейст-
вующий при Минприроды Рос-
сийский фонд информации. Од-
нако с начала второго периода 
Киотского протокола РФ не опла-
тила свое участие в международ-
ной системе, и реестр был отклю-
чен от международного журнала 
операций. «Этот реестр был раз-
работан для реализации Киот-
ского соглашения, а в новых реа-
лиях Парижского соглашения, а 
также ввиду необходимости уче-
та частных инициатив его функ-
циональность не является до-
статочной»,— полагает испол-

нительный директор «Русского 
углерода» Алексей Шадрин.

Пока неясно, кто может вы-
ступить покупателем россий-
ских единиц сокращения вы-
бросов. Напомним, что в рамках 
нового Парижского соглашения 
страны самостоятельно предла-
гают цели по снижению выбро-
сов, и лишь немногие из них зая-
вили о возможности приобрете-
ния единиц сокращения выбро-
сов за рубежом. Но создатели рос-
сийского реестра предполага-
ют, что он потенциально может 
быть интересен и российским 
компаниям, желающим прио-
брести единицы сокращения 
выбросов внутри страны — для 
компенсации собственных вы-
бросов или снижения углеродно-
го следа (в частности, для между-
народной отчетности на бирже-
вых площадках или для компен-
сации выбросов, например, ави-
акомпаниями в случае введения 
глобального углеродного регули-
рования авиасектора).

По данным Георгия Сафоно-
ва из ВШЭ, в мире существует це-

лый ряд добровольных реестров 
(в том числе глобальный реестр 
Markit) — наряду с обязательны-
ми национальными или глобаль-
ными под эгидой ООН. Впрочем, 
часть экспертов уверены, что бо-
лее перспективным было бы раз-
витие госреестра. По словам Ми-
хаила Юлкина из РСПП, в связи с 
принятием плана мероприятий 
по снижению выбросов к 2020 го-
ду и концепции формирования 
системы мониторинга выбросов 
парниковых газов у госреестра 
могут появиться новые функции, 
в частности, регистрация данных 
о выбросах российских предпри-
ятий. «Надо адаптировать и ис-
пользовать то, что уже есть»,— по-
лагает эксперт. Георгий Сафонов, 
однако, пока не видит усилий 
властей по развитию госреестра. 
Это, по мнению эксперта, может 
привести к тому, что отчетность 
по выбросам парниковых газов 
повторит судьбу отчетов по энер-
гоаудиту, «пылящихся в кабине-
тах министерств, где их никто ни-
когда не читает».

Ангелина Давыдова
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В РФ создается негосударственный реестр выбросов парниковых газов
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новости

Президент Владимир Путин 
одобрил досрочную отстав-
ку главы Тувы Шолбана Ка-
ра-оола, дав согласие на его 
участие в досрочных выбо-
рах в сентябре. Губернатор 
сослался на то, что ему нужно 
больше времени на реализа-
цию начатых проектов. О том, 
что глава Тувы в связи с ухуд-
шающейся социально-эконо-
мической обстановкой может 
пойти на досрочные выборы, 

”Ъ“ сообщал 11 февраля и 4 
марта. Единственным серь-
езным конкурентом ему, как 
полагают эксперты, может 
стать бывший глава респу-
блики Шериг-оол Ооржак.

Вопрос о проведении досроч-
ных выборов главы Тувы Шол-
бан Кара-оол поднял на вчераш-
ней встрече с Владимиром Пути-
ным, отметив, что для дотацион-
ной республики было бы «умест-
но» совместить федеральные и 
региональные выборы. Он по-
яснил, что это даст возможность 
«сэкономить деньги» и «продол-
жить работу в рамках программ 
и распоряжений правительст-
ва», которые «получила респу-
блика». Владимир Путин одо-
брил досрочную отставку главы 
Тувы и дал согласие на его учас-
тие в досрочных выборах, поло-
жительно оценив результаты ра-
боты главы региона.

О том, что Шолбану Кара-оолу 
могут разрешить переизбраться 
в этом году одновременно с Гос-
думой, источники 

”
Ъ“, близкие 

к администрации президента, 
сообщали еще в феврале. «Труд-
но с бюджетом»,— пояснял собе-
седник 

”
Ъ“. Шолбан Кара-оол ру-

ководит Тувой с 2007 года. В 2012 
году он был утвержден прези-
дентом на второй срок, его пол-
номочия заканчиваются в 2017 
году. В 2014 году возглавляемый 
Шолбаном Кара-оолом список 
«Единой России» набрал 84% го-
лосов (31 из 32 мест в парламен-
те) на выборах в Верховный ху-
рал республики.

В рейтинге эффективности 
губернаторов Фонда развития 

гражданского общества Шол-
бан Кара-оол занимает 35-е ме-
сто и входит в группу глав реги-
онов с «высоким рейтингом». А 
в рейтинге политической вы-
живаемости фонда «Петербург-
ская политика» сильной сторо-
ной главы Тувы эксперты назы-
вают неформальную поддержку 
министром обороны Сергеем 
Шойгу, который является уро-
женцем Тувы, а в Госдуме респу-
блику представляет его сестра 
— единоросс Лариса Шойгу (22 
мая выиграла праймериз пар-
тии власти в Туве по отбору кан-
дидатов на думских выборах).

«Досрочные выборы могут 
означать, что Сергей Кужугето-
вич (Шойгу.— 

”
Ъ“) пролоббиро-

вал вопрос, к тому же это добав-
ляет внезапности»,— говорит 
депутат Госдумы, секретарь ЦК 
КПРФ Сергей Обухов.

По словам вице-спикера Вер-
ховного хурала Тувы Ирины Са-
мойленко, возможность досроч-
ных выборов обсуждалась, «и 
было понимание, что такой ва-
риант несет существенные плю-
сы региону», в том числе с точ-
ки зрения экономии бюджет-
ных средств. Она сомневается, 
что у главы республики есть «ре-
альные конкуренты». «Шолбан 
Валерьевич на хорошем счету у 
президента, неслучайно федера-
ция поддерживает реализацию в 
республике большого количест-
ва уникальных программ, у не-
го есть поддержка населения и 
солидный опыт управления»,— 
считает вице-спикер.

В КПРФ фамилию своего кан-
дидата в главы не назвали, под-
черкнув, что будут «подбирать 
достойного». По мнению тувин-
ского политолога, редактора 
оппозиционной газеты «Риск» 
Сергея Конвиза, альтернативу 
Шолбану Кара-оолу на выборах 
может составить экс-глава ре-
спублики Шериг-оол Ооржак. 
В 2002 году господин Кара-оол 

проиграл ему выборы. «Опро-
сы показывают, что население 
устало от Кара-оола и с носталь-
гией вспоминает о более демо-
кратичном периоде правления 
Ооржака»,— сообщил господин 
Конвиз. По информации источ-
ников 

”
Ъ“, переговоры о выдви-

жении господина Ооржака на 
пост главы региона уже ведутся 
рядом политических сил. Экс-
глава республики вчера был не-
доступен для комментариев.

Досрочные перевыборы — 
«политтехнологическая улов-
ка», призванная не дать дру-
гим политическим силам под-
готовить серьезного конкурен-
та Шолбану Кара-оолу, считает 
политолог Константин Калачев. 
В то же время господин Калачев 
полагает, что досрочные выбо-
ры в республике — это «пере-
страховка», поскольку «все кон-
куренты Шолбана Кара-оола за 
последние годы сошли факти-
чески на нет».

Дмитрий Мальков,  
Красноярск;  
Максим Иванов

Главу Тувы пустили  
на досрочные выборы
Шолбан Кара-оол получил одобрение президента

Выйдя на досрочные  
выборы, Шолбан Кара-оол 
стал ближе к очередной 
инаугурации 
ФОТО ВИТАЛИЯ СТАРИЦЫНА

Глава генсовета «Единой России» 
 Сергей Неверов вчера заявил, что ито-
ги праймериз могут быть отменены 
на отдельных участках и даже в округах. 
При этом он не уточнил, как там будут 
выдвинуты кандидаты. Эксперт сомне-
вается, что партия власти будет в мас-
совом порядке отменять итоги, даже 
несмотря на то что считавшиеся фавори-
тами кандидаты выиграли не везде.

Одним из оснований для отмены ито-
гов голосования на праймериз Сергей Не-
веров вчера назвал «злоупотребления в ча-
сти использования административного ре-
сурса» (в воскресенье он говорил о 420 жа-
лобах, поступивших в оргкомитет). По его 
словам, в партии рассмотрят также жало-
бы, направленные в Центризбирком, и ин-
формацию о нарушениях от организации 
«Гражданский контроль».

В Петербурге о нарушениях заявляют кан-
дидаты в двух самых конкурентных окру-
гах. Советник спикера Госдумы Юрий Шува-
лов, проигравший депутату заксобрания Ви-
талию Милонову, направил Сергею Неверову 
жалобу с требованием отменить итоги прай-
мериз. «Нам известно, что в данный момент 
в региональном комитете партии продолжа-
ют вноситься изменения в протоколы на тех 
участках, где моим представителям их отказа-
лись выдать»,— говорится в письме. Депутат 
Госдумы Мария Максакова, проигравшая де-
путату заксобрания Сергею Вострецову, тоже 
заявила о «грубейших нарушениях процеду-
ры предварительного голосования» и обвини-
ла петербургское руководство партии в том, 
что они игнорируют факты фальсификаций. 
Как сказала 

”
Ъ“ госпожа Максакова, ее помощ-

ники фиксировали вбросы бюллетеней и ор-
ганизованные подвозы избирателей: «На фо-
не всего этого о каких реальных результатах 
праймериз можно говорить?! Это фарс!»

В Хабаровском крае недовольство ходом 
праймериз открыто выразил депутат Гос-

думы Борис Резник (выдвигался по одно-
мандатному округу). По словам депутата, 
его наблюдатели «обнаружили на 15 счет-
ных участках совершенно безумные вбро-
сы бюллетеней». О подобных нарушениях 
заявил и глава региональной «Опоры Рос-
сии» Сергей Мазунин.

Сергей Неверов не уточнил, как партия 
будет выдвигать кандидатов в регионах, где 
итоги праймериз будут аннулированы: «Бу-
дем обсуждать с представителями федераль-
ного оргкомитета и председателем партии». 
Но у него нет никаких сомнений по поводу 
«партийного будущего» кандидатов, кото-
рые задействовали административный ре-
сурс. «Оно для них будет закрыто»,— заявил 
господин Неверов, а если выяснится, что 
кандидат работает в органах исполнитель-
ной власти, партия будет «ставить вопрос о 
прекращении их полномочий».

По мнению политолога Алексея Макар-
кина, «скандалы свидетельствуют о том, что 
конкуренция на праймериз была». Отмены 
итогов праймериз из-за них в регионах бу-
дет немного, считает эксперт: «Выдвижение 
кандидатов без учета праймериз будет дис-
кредитировать саму их идею. Подвижки мо-
гут быть в первых тройках списков, если в 
них окажутся контрпродуктивные кандида-
ты. Результаты в целом власть устраивают».

Вчера Сергей Неверов в числе регионов, 
где голосование прошло с нарушениями, на-
звал только Московскую область: в СМИ пу-
бликовалась информация о «каруселях». Гла-
ва генсовета попросил руководство подмо-
сковного отделения проверить эти факты. 
«Административный ресурс работал за 

”
пра-

вильных“ кандидатов, в моем случае это бы-
ла депутат Госдумы Ирина Роднина, но я ни-
чего другого не ожидал,— заявил 

”
Ъ“ участ-

ник праймериз в Дмитровском округе Под-
московья, экс-депутат Госдумы от СПС Борис 
Надеждин.— В ее агитационных буклетах 
все — от губернатора Подмосковья до глав го-

родов — говорят, какая она хорошая». По сло-
вам господина Надеждина, «каруселей» его 
наблюдатели не выявили, но голосовать при-
шли в основном бюджетники, а в школах, где 
находились счетные комиссии, назначили 
ответственных за явку. «Некоторые протоко-
лы выглядит очень странно»,— отметил он.

В нескольких регионах победителями 
праймериз оказались неожиданные канди-
даты, а считавшиеся фаворитами проигра-
ли. В Севастополе победу одержал замсекре-
таря местной «Единой России» Дмитрий Бе-
лик. Публично поддержанный губернато-
ром Сергеем Меняйло и получивший вче-
ра партбилет из рук лидера «Единой России» 
Дмитрия Медведева космонавт Антон Шка-
плеров стал вторым. Господин Белик сказал 

”
Ъ“, что победил благодаря своим выступле-

ниям за «системные изменения» в Севасто-
поле и обновление кадров в правительстве 
города. У лидера местных единороссов Бо-
риса Колесникова вчера не было информа-
ции о том, что кто-то собирается оспаривать 
итоги праймериз. Член Общественной пала-
ты Севастополя Иван Комелов говорит о кон-
фликте в местной «Единой России», который 
требует вмешательства руководства партии. 

Глава комитета Госдумы по международ-
ным делам Алексей Пушков стал только 
восьмым среди кандидатов в партсписок в 
Пермском крае. Первым стал влиятельный 
депутат заксобрания края Дмитрий Скри-
ванов (победил и в одномандатном округе), 
который находится в непростых отношени-
ях с губернатором Виктором Басаргиным. В 
Коми глава медиахолдинга «Эксперт» Вале-
рий Фадеев также не вошел в тройку победи-
телей, первой идет член центрального Сове-
та ОНФ Ольга Савостьянова. В Нижнетагиль-
ском одномандатном округе Свердловской 
области депутат Госдумы Александр Пет-
ров проиграл начальнику УМВД Ибрагиму 
Абдулкадырову. Если свердловская тройка 
партсписка будет сформирована по итогам 
праймериз, то ее возглавит депутат Госдумы 
от Башкирии Павел Крашенинников, второе 
и третье места достанутся областному депу-
тату, биатлонисту Сергею Чепикову и актри-
се шоу «Уральские пельмени» Юлии Михал-
ковой. В Архангельской области в Котлас-
ском округе победу над депутатом Госдумы 
от ОНФ Еленой Вторыгиной одержал самый 
богатый парламентарий заксобрания ре-
гиона, член списка Forbes Андрей Палкин. 
Первое место в голосовании за партсписок 
занял депутат гордумы Архангельска Дмит-
рий Юрков (выиграл и во втором одноман-
датном округе региона).

Отдел политики

«Единая Россия» услышала  
фальшь в голосовании
Партия грозит отменить отдельные результаты праймериз

К О Н Т Е К С Т
« Г О Л О С »  П Р О С И Т  П Р О В Е Р И Т Ь  Д Е Й С Т В И Я  
С Е К Р Е Т А Р Я  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Й  П А Л А Т Ы

По итогам праймериз сопредседатель движения «Голос» Григорий Мельконьянц предложил отправить в от-
ставку шестерых членов Общественной палаты РФ, которые принимали участие в предварительном голосова-
нии, а также секретаря Александра Бречалова, который поддерживал участие в праймериз «Единой России». 
Господин Мельконьянц написал письмо в рабочую группу ОП по этике и регламенту, указав, что по кодексу 
этики, исполнение которого обязательно, член палаты должен «не допускать любых форм публичной поддержки 
политических партий». За грубое нарушение кодекса полномочия члена Общественной палаты можно прекратить 
только голосами не менее половины членов ОП. «Если обращение поступило и есть юридические основания, 
то группа по этике его рассмотрит»,— заявил ”Ъ“ господин Бречалов, назвав свои заявления «личной позицией», 
на которую «имеет право». Он также «абсолютно не видит противоречий» кодексу этики в участии членов ОП 
в праймериз: «Даже если они будут участвовать в кампании по выборам в Госдуму, противоречий я не вижу. 
Хочется, чтобы это было самой большой проблемой». Максим Иванов

контекст  

Сергей Шойгу получил  
нового заместителя

Президент Владимир Путин подписал указ о назначении 
гендиректора «Оборонстроя» Тимура Иванова десятым 
заместителем министра обороны Сергея Шойгу. Соот-
ветствующее представление было направлено в админи-
страцию главы государства еще в феврале, однако ско-
рого назначения не вышло: потенциального кандидата 
несколько раз проверяли кремлевские кадровики (в том 
числе помощник президента Евгений Школов). В итоге 
указ президент подписал только на днях. В открытом до-

ступе документ опубликован не был, но факт подписания 
указа ”Ъ“ подтвердили вчера источники в Кремле.

По словам офицера центрального аппарата Мино-
бороны, вчера господин Шойгу обсудил с господином 
Ивановым задачи, которыми назначенцу предстоит за-
ниматься. Директива «О распределении полномочий 
между заместителями министра» пока не подписана, 
утверждает собеседник ”Ъ“ в аппарате министра, 
но уже известно, что в зоне ответственности Тимура 
Иванова будет находиться департамент строительства, 
жилищного обеспечения, имущественных отношений, 
экспертное и главное военно-медицинское управле-
ние. Ему также предстоит выстроить взаимодействие 
с Федеральным агентством по специальному строи-
тельству. По словам военного источника ”Ъ“, новым ди-
ректором «Оборонстроя» будет назначена Лариса Ле-
вина, до последнего времени занимавшая пост заме-
стителя господина Иванова: соответствующее кадро-
вое решение примет совет директоров компании.

 Иван Сафронов

Совет по правам человека (СПЧ) при 
президенте РФ рекомендовал столич-
ным властям серьезно скорректировать 
градостроительную политику, упразд-
нив основной разрешительный орган 
в отрасли — градостроительно-земель-
ную комиссию (ГЗК) Москвы; ее функ-
ции предложено передать Мосгордуме. 
С такой рекомендацией совет выступил, 
ссылаясь на жалобы горожан и конфлик-
ты вокруг застройки природных терри-
торий. Более того, правозащитники счи-
тают необходимым частично передать 
контроль за отраслевыми проектами 
Минкульту и Минприроды.

«Проводимая властями Москвы агрессив-
ная градостроительная политика, сопряжен-
ная с непродуманной вырубкой зеленых наса-
ждений и застройкой природных территорий, 
порождает огромное количество конфликт-
ных ситуаций между жителями и застройщи-
ками»,— говорится в опубликованном на сай-
те СПЧ заявлении. Совет обнародовал реко-
мендации, призванные снять «социальное на-
пряжение при реализации градостроитель-
ной политики» в крупных городах, особое вни-
мание в документе уделяется Москве.

Так, в совете напоминают о конфликтах 
жителей с застройщиками в парках «Друж-
ба» (где протестуют против строительства фут-
больного поля), «Дубки» (жилого комплекса) и 
«Кусково» (вырубки 20 га для участка Северо-
Восточной хорды). Правительство Москвы, по 
мнению СПЧ, обладает слишком широкими 
полномочиями в согласовании строек.

Основной разрешительный орган в этой 
области — ГЗК Москвы — совет обвиняет в 
«закрытости и непрозрачности» и предлага-
ет расформировать. Глава СПЧ Михаил Федо-
тов объясняет это тем, что действия ГЗК «втор-
гаются в имущественные права москвичей», 
а протоколы комиссии отсутствуют в откры-
том доступе. СПЧ рекомендует Генпрокурату-
ре РФ проверить деятельность ГЗК, ликвиди-
ровав эту структуру как не соответствующую 
Градостроительному кодексу РФ, а «лиц, уча-
ствовавших в реализации незаконных реше-
ний, привлечь к ответственности». Функции 
ГЗК совет предлагает передать Мосгордуме.

• ГЗК Москвы под руководством столично-
го мэра Сергея Собянина была создана в 2010 
году: комиссия принимает решения о предо-

ставлении участков для строительства, про-
длениии расторжении инвестконтрактов; 
рассматривает правила землепользования 
и застройки. К 2016 году ГЗК одобрила строи-
тельство 118 млн кв. м недвижимости.
Кроме того, СПЧ предлагает наделить Мин-

природы РФ функциями контролера за леса-
ми в черте городов, а Минкульт — включить 
Москву в «перечень исторических поселений» 
с особыми режимами согласования строек.

Координатор движения «Архнадзор» Кон-
стантин Михайлов не видит особого смысла 
в передаче функций ГЗК Мосгордуме. По его 
мнению, вопросы градостроительства следу-
ет решать через советы по культурному насле-
дию, которые с участием общественников в 
апреле 2016 года поручил создать главам ре-
гионов президент Владимир Путин. Эксперт 
надеется, что при прохождении «через это си-
то градостроительные решения будут соответ-
ствовать интересам жителей».

Президент финансово-строительной кор-
порации «Лидер» Владимир Воронин счита-
ет, что реализация идеи СПЧ приведет к кол-
лапсу на девелоперском рынке: он опасает-
ся, что депутаты будут согласовывать стройки 
«исходя из политических соображений». «Сей-
час стройки рассматривают профессионалы, 
а с депутатами начнется популизм, они бу-
дут блокировать все, особенно перед выбора-
ми»,— предполагает господин Воронин, кото-
рый в этом случае прогнозирует сокращение 
темпов строительства в Москве и рост цен на 
жилье. Гендиректор ООО «ПФК 

”
Крост“» Алек-

сей Добашин говорит о ГЗК как о «прекрасно 
работающем органе»: «Даже в голову не прихо-
дит обсуждать его расформирование. Умные 
люди лишь вежливо улыбнутся».

В столичной мэрии идею упразднить ГЗК 
вчера не комментировали. Спикер Мосгор-
думы Алексей Шапошников сказал 

”
Ъ“, что 

идея противоречит «конституционному 
принципу разделения властей» и федераль-
ному закону №184 о принципах организа-
ции органов власти. «Мосгордума не вправе 
заниматься градостроительными вопроса-
ми, но может принимать законы»,— пояснил 
господин Шапошников, добавив, что парла-
мент не может осуществлять функции ГЗК и 
согласно уставу Москвы.

Валерия Мишина,  
Александр Воронов

Президент предлагает внести специаль-
ное уголовное наказание за посредни-
чество в коммерческом подкупе вплоть 
до семи лет лишения свободы. Поправки 
к Уголовному кодексу были внесены вче-
ра в Госдуму. Сделать уголовным пред-
лагается и наказание за «мелкий ком-
мерческий подкуп» — на суммы менее 
10 тыс. руб. Правительство и Верховный 
суд законопроект уже поддержали.

В президентском законопроекте пред-
лагается ввести две новые статьи для пред-
принимателей. В ст. 204.1 предлагается нака-
зывать за «посредничество в коммерческом 
подкупе». Передачу «незаконного вознагра-
ждения» в коммерческих целях в значитель-
ном размере предлагают главным образом 
наказывать штрафом до 400 тыс. руб., или в 
размере от 5- до 20-кратной суммы подкупа. 
Альтернативной может быть ограничение 
свободы на два года, исправительные рабо-
ты на этот же срок или лишение свободы до 
двух лет — возможно, со штрафом (в размере 
пятикратной суммы подкупа).

По мере возрастания суммы подкупа санк-
ции будут возрастать. За крупный размер (от 
150 тыс. до 1 млн руб.) штраф будет уже до 
800 тыс. руб. или 10–30-кратный, а срок ли-
шения свободы может достичь пяти лет. За 
особо крупный подкуп (свыше 1 млн руб.) 
сумма штрафа может быть от 40- до 70-крат-
ной суммы взятки либо 1,5 млн руб., а срок 
лишения свободы — от трех до семи лет с 
лишением права занимать определенные 
должности. «Раньше отсутствие этой нормы 
закрывалось через квалификацию пособ-
ничества в коммерческом подкупе, а теперь 
вводится самостоятельный состав»,— счита-
ет управляющий партнер бюро «Леонтьев и 
партнеры» Вячеслав Леонтьев.

Правда, теперь в составе той же ст. 204.1 по-
явится ч. 4: «обещание или предложение по-
средничества в коммерческом подкупе». Она 
не расшифровывается. Штраф за нее может 
составить до 1 млн руб. (или в размере от 10- 
до 20-кратной суммы «коммерческого подку-

па») с лишением права заниматься опреде-
ленным видом деятельности до трех лет, мо-
жет грозить и срок с 15-кратным штрафом.

«Уголовное наказание за посредничество в 
коммерческом подкупе вполне логично, если 
речь идет о тех, кто превратил это в специфи-
ческий вид бизнеса и получает некую сумму 
как агент за организацию сделки»,— заявила 

”
Ъ“ президент фонда «Деловая перспектива» 

Дина Крылова. Но на практике «посредник 
— это обычно представитель фирмы, которая 
готова дать взятку». И этот «представитель все-
го лишь выполняет распоряжение своего на-
чальства, зачастую не имея представления, 
что он на самом деле передает взятку». Для та-
ких посредников, по мнению эксперта, тоже 
должно быть предусмотрено уголовное нака-
зание, «но нельзя их облагать штрафами и тем 
более кратными штрафами, так как за свое по-
средничество они не получают ничего, кроме 
благодарности начальства».

При этом в пояснительной записке пре-
зидентские юристы пишут, что «в 2012–2015 
годах подавляющее большинство уголов-
ных дел по факту коммерческого подкупа, 
дачи или получения взятки возбуждалось 
при сумме менее 10 тыс. руб.». Вероятно, 
поэтому решено было ввести и отдельную 
ст. 204.2 за «мелкий коммерческий подкуп». 
Если предприниматель решил подкупить 
кого-то на сумму меньше 10 тыс. руб., то ему 
может грозить штраф до 150 тыс. руб. или ог-
раничение свободы на срок до года. Но если 
же прежде человека судили за обычный ком-
мерческий подкуп, то теперь простым нака-
занием за мелкий подкуп он не отделается: 
ему будет грозить штраф до 500 тыс. руб., ог-
раничение свободы до двух лет или лише-
ние свободы до года.

Также Владимир Путин предложил скор-
ректировать формулировки еще нескольких 
антикоррупционных статей УК (в том числе 
самого «коммерческого подкупа»), в части из 
них штрафы, кратные сумме взятки, допол-
няются «простыми» штрафами.

Максим Иванов, Виктор Хамраев

СПЧ хочет построить 
застройщиков
Правозащитники критикуют  
градостроительную политику Москвы

Взятке затрудняют передачу
Владимир Путин уточняет Уголовный кодекс
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новости

По представлению президен-
та Владимира Путина Совет фе-
дерации 25 мая еще на пять лет 
продлит полномочия генпроку-
рора Юрия Чайки. Последний 
уже занимает должность гла-
вы надзорного ведомства доль-
ше всех своих предшественни-
ков — с 2006 года. За это время, 
потеряв следственные функции, 
Генпрокуратура стала главным 
органом, координирующим про-
тиводействие коррупции и ме-
ждународно-правовые отноше-
ния. Эксперты, говоря о главных 
козырях господина Чайки, от-
мечают, с одной стороны, его 
профессионализм, а с другой — 
«лояльность и встроенность в ге-
неральную линию власти».

По данным 
”
Ъ“, с кандидатурой 

генпрокурора президент Владимир 
Путин определился еще в марте — 
к коллегии надзорного ведомства, на 
которой подводились итоги его рабо-
ты в 2015 году. Во всяком случае, ин-
формация о том, что господин Чай-
ка, занимающий пост генпрокуро-
ра с 2006 года, остается еще на один 
срок, именно после коллегии была 
неофициально доведена до руковод-
ства надзорного ведомства. Как го-
ворят источники 

”
Ъ“, о том, что он 

останется во главе ведомства, госпо-
дину Чайке сообщил сам президент. 
Позднее господин Путин подтвердил 
свой выбор, досрочно внеся его кан-
дидатуру (полномочия истекали 22 
июня) в Совет федерации.

Источники 
”
Ъ“ как в самом над-

зорном ведомстве, так и в админист-
рации президента назвали сразу не-
сколько причин, по которым Влади-
мир Путин мог решить не менять ген-
прокурора. Первая лежит на поверх-
ности: это подготовка к выборам, 
в том числе в Госдуму, и их проведе-
ние. Дело в том, что как раз надзор-
ное ведомство совместно с ЦИКом 
проверяет кандидатов на связь с кри-
миналом, может добиться их снятия 
и оспорить итоги голосования.

После того как президент Путин 
ориентировал правоохранитель-
ные органы на необходимость воз-
мещения ущерба, в том числе от со-
вершения преступлений коррупци-
онной направленности, именно ве-
домство Юрия Чайки разработало 
для других госструктур инструкции, 
по которым следует выявлять чи-
новников, скрывающих от деклари-
рования свое имущество. Более то-
го, не дожидаясь итогов расследова-
ния возбужденных в их отношении 
уголовных дел, прокуроры получи-
ли возможность идти в суды с иска-
ми об обращении скрытых денег 
и имущества в доход государства. Та-
ким образом уже удалось вернуть де-

сятки миллиардов рублей, а самый 
крупный иск, поданный одним из 
заместителей господина Чайки, был 
удовлетворен к экс-губернатору Са-
халинской области Александру Хо-
рошавину. На прошлой неделе гор-
суд Южно-Сахалинска взыскал с под-
следственного Хорошавина кварти-
ры, земельные участки, автомоби-
ли, средства на счетах и драгоценно-
сти, оцениваемые более чем в 1,1 мл-
рд руб. Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

эту схему, несмотря на определен-
ные противоречия, теперь предпо-
лагается использовать в отношении 
многих других чиновников, уличен-
ных в утаивании доходов.

Еще одним приоритетным на-
правлением в деятельности Генпро-
куратуры при Юрии Чайке стало ме-
ждународно-правовое сотрудничест-
во. Несмотря на санкции, введенные 
в отношении РФ, надзорному ведом-
ству удалось не только увеличить ко-
личество стран, с которыми сотруд-
ничают правоохранительные орга-
ны России, но даже договариваться 
о выдачах подозреваемых и обвиня-
емых в отсутствие соответствующих 
договоров. Например, из США бу-
дет депортирован экс-директор ОАО 
«Дальневосточный центр судостро-
ения и судоремонта» Игорь Борбот, 
обвиняемый СКР в хищении около 
5 млрд руб. при строительстве судо-
верфи «Звезда». Отметим, что, учи-
тывая ее международные возмож-
ности, именно Генпрокуратуре бы-
ло поручено проверить информа-
цию о счетах различных чиновни-
ках в панамских офшорах.

Потеряв в ходе реформы возмож-
ность расследования уголовных дел, 
Генпрокуратура тем не менее полу-
чила возможность не только про-
цессуально контролировать след-
ствие. Так произошло с расследова-
нием в отношении главы Hermitage 
Capital Уильяма Браудера, разыски-
ваемого в том числе за хищение ак-
ций «Газпрома» и неуплату налогов. 
В отношении него уголовные дела 
расследуются в МВД и СКР, но по-
сле того, как господин Чайка взял 
эти расследования под свой контр-
оль, появились первые результаты. 
Более того, господин Браудер и его 
соратники теперь могут быть при-
влечены к уголовной ответствен-
ности не только заочно в России, но 
и в США, в которые российское над-
зорное ведомство готовит соответст-
вующий запрос.

В самой Генпрокуратуре считают, 
что за последние три года именно 
при господине Чайке надзорный ор-
ган стал еще и правозащитным: ор-
ганами прокуратуры было рассмот-
рено более 20 млн нарушений в от-
ношении граждан, в связи с которы-

ми прокуроры внесли соответству-
ющие представления, подали иски 
или добились возбуждения уголов-
ных дел. В последние пять лет актив-
ность прокуратуры сказалась на де-
путатском корпусе: шестой созыв 
Госдумы стал «рекордсменом» по ко-
личеству депутатов, лишившихся 
неприкосновенности по представ-
лению генпрокурора. 

В 2011 году, когда Юрию Чайке 
предстояло продлить срок полномо-
чий, было возбуждено уголовное де-
ло о предполагаемом крышевании 
надзорщиками незаконного игор-
ного бизнеса в Подмосковье, рассле-
дование которого в итоге полностью 
развалилось. Перед очередным пере-
назначением появился фильм «Чай-
ка. Криминальная драма в пяти ча-
стях», подготовленный Фондом по 
борьбе с коррупцией (ФБК) Алексея 
Навального. Однако приведенные 
в них факты были опровергнуты не 
только правоохранительными орга-
нами России, но даже Швейцарии.

Политолог Евгений Минченко 
говорит, что Владимир Путин зна-
ет Юрия Чайку с 90-х годов, и его 
устраивает «сложившаяся система 
сдержек и противовесов» в силовых 
структурах, при которой никто не 
может взять верх. «Прокуратура — 
это орган, надзирающий в том чи-
сле за тем, чтобы законы не наруша-
лись властью,— напомнил 

”
Ъ“ адво-

кат Вадим Клювгант.— И если меж-
ду таким органом и этой властью ни-
когда не возникает противоречий, 
то больше можно ничего не объяс-
нять». Главным критерием в выбо-
ре кандидата он назвал «лояльность 
и встроенность в генеральную ли-
нию власти». 

«Думаю, для системы это лучший 
вариант. Чайка — профессионал 
высшего класса, хоть и консерва-
тивный человек. Но прокурор и дол-
жен быть таким, на этом держится за-
кон»,— заявил 

”
Ъ“ зампред комите-

та Госдумы по гражданскому и уго-
ловному праву, бывший зампроку-
рора Москвы Юрий Синельщиков 
(КПРФ). Особо импонирует ему, что 
господин Чайка умеет уходить от по-
литических задач: «Прокуратура бо-
рется за законность, там все принци-
пиально, но без придурковатости».

После утверждения Советом фе-
дерации Юрий Чайка может зани-
мать должность генпрокурора до 
предельного для надзорного ведом-
ства 70-летнего возраста.

Николай Сергеев,  
Андрей Краснов

Юрий Чайка  
получит третий срок
Президент назвал Совету федерации кандидата 
в генпрокуроры Вчера представители нескольких правозащит-

ных организаций, в том числе международных, 
выступили в защиту своей коллеги Валентины Че-
реватенко, в отношении которой может быть воз-
буждено первое в России уголовное дело за нару-
шение закона «О некоммерческих организациях» 
(НКО). Возглавляемые госпожой Череватенко со-
юз «Женщины Дона» и одноименный фонд одни-
ми из первых были внесены в реестр иностранных 
агентов, а теперь следователи выясняют, имеют-
ся ли в их отказах получать этот статус доброволь-
но признаки злостных нарушений.

Сразу две авторитетные международные правоза-
щитные организации — Human Rights Watch (HRW) 
и Amnesty International — вчера опубликовали обра-
щения в защиту Валентины Череватенко. Их россий-
ские коллеги из таких НКО, как фонд «Общественный 
вердикт» и «Человек и закон», в защиту госпожи Чере-
ватенко решили обратиться напрямую в правоохрани-
тельные органы: запросы с требованием прекратить 
преследование правозащитницы направлены в След-
ственный комитет и Генеральную прокуратуру. Пово-
дом для столь бурной реакции правозащитников по-
служила доследственная проверка, начатая в отноше-
нии Валентины Череватенко. Она побывала у следова-
телей уже дважды — 6 и 10 мая. Как пояснил 

”
Ъ“ пред-

ставляющий ее интересы юрист международной пра-
возащитной группы «Агора» Рамиль Ахметгалиев, го-
спожа Череватенко может стать первым в РФ фигуран-
том уголовного дела, возбужденного по ст. 330.1 УК РФ 
(злостное уклонение от исполнения обязанностей, 
определенных законодательством РФ о некоммерче-
ских организациях, выполняющих функции ино-
странного агента). Максимальное наказание по этой 
статье — лишение свободы сроком до двух лет.

Валентина Череватенко возглавляет координацион-
ный совет созданного в 1993 году в Новочеркасске сою-
за «Женщины Дона» — НКО, занимающейся правовым 
просвещением населения, защитой прав призывни-
ков и военнослужащих и т. д. Одновременно она явля-
ется и председателем правления одноименного фонда. 
Союз был принудительно включен в реестр иностран-
ных агентов в 2014 году, а фонд — в 2015-м. При этом 
союз «Женщины Дона» стал одной из первых НКО, к ко-
торым была применена такая процедура (см. 

”
Ъ“ от 10 

июня 2014 года). Обе организации обжаловали это ре-
шение, разбирательства идут до сих пор. При этом 7 
апреля текущего года союз был исключен из реестра, 
так как в течение года не получал иностранного фи-
нансирования, что по закону позволяет снять с НКО со-
ответствующий статус.

«Все это рождает правовую коллизию»,— считает 
господин Ахметгалиев. В 2012 году были приняты по-
правки к закону об НКО, предусматривающие добро-
вольное включение в реестр иностранных агентов для 
организаций, имеющих зарубежное финансирование, 
деятельность которых признана политической, рассу-
ждает юрист. В итоге лишь одна НКО зарегистрирова-

лась в качестве агента добровольно, остальные получи-
ли штрафы, представления прокуратуры и т. д. После 
этого Госдума приняла новые поправки, предполагаю-
щие принудительное включение в реестр самим Ми-
нюстом. Эта мера оказалась эффективнее: сейчас в рее-
стре числится около 100 НКО. «Но если в реестр теперь 
включают принудительно, то зачем нужна уголовная 
статья? В чем тогда злостность?» — говорит Рамиль Ах-
метгалиев.

Как пояснила 
”
Ъ“ глава фонда «Общественный вер-

дикт» Наталья Таубина, чтобы доказать «злостность» на-
рушений госпожи Череватенко, следователям придет-
ся доказывать их неоднократность. «Видимо, они будут 
исходить из того, что она дважды отказывалась сама 
подавать документы на регистрацию в реестре и в обо-
их случаях это делал Минюст»,— предположила госпо-
жа Таубина. Однако, отметила она, возбудить уголов-
ное дело не получится, пока по жалобам обеих органи-
заций, возглавляемых госпожой Череватенко, не будут 
вынесены окончательные отказы.

Первым фигурантом уголовного дела о нарушении 
закона об НКО еще в 2013 году могла стать директор ас-
социации за права избирателей «Голос» Людмила Ши-
банова. По данным 

”
Ъ“, правоохранительные органы 

рассматривали этот вариант, но госпожа Шибанова 
успела вовремя покинуть страну.

Глава комитета Госдумы по делам общественных 
объединений и религиозных организаций Ярослав Ни-
лов (ЛДПР) считает, что принудительное внесение в ре-
естр иностранных агентов не означает, что НКО боль-
ше нечего нарушать. «Статус агента предусматривает 
и иную форму отчетности, и необходимость маркиро-
вать соответствующим образом все информационные 
материалы, выпускаемые НКО»,— заявил он 

”
Ъ“.

Григорий Туманов

«Женщинам Дона» грозит 
далекоидущее следствие
В РФ может появиться первый фигурант уголовного дела 
о нарушении закона об НКО

Правозащитница Валентина Череватенко  
может первой из коллег стать фигурантом  
уголовного дела о нарушении закона об НКО   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
глава Mirax Group Сергей Полон-
ский и его защита предприняли 
попытку добиться прекращения 
уголовного дела в отношении 
бизнесмена, потребовав пере-
квалификации предъявленно-
го ему обвинения с мошенниче-
ства на недавно появившуюся 
в УК РФ гораздо более мягкую 
ст. 200.3 — о незаконном при-
влечении средств граждан в до-
левое строительство жилья. 
Она позволяет прекратить уго-
ловное преследование Сер-
гея Полонского в связи с исте-
чением срока давности. Однако 
следственный департамент МВД 
бизнесмену и его адвокатам от-
казал, указав, что вменяемое 
в вину Сергею Полонскому пре-
ступление состоит в хищении 
около 2,6 млрд руб., собранных 
у дольщиков вполне законно.

По данным источников 
”
Ъ“, быв-

ший глава Mirax Group и его защи-
та около недели назад обратились 
в следственный департамент МВД, 
который ведет в отношении бизнес-
мена дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В своем 
обращении Сергей Полонский, об-
виняемый в хищении средств доль-
щиков жилищных комплексов «Ку-
тузовская миля» и «Рублевская Ри-
вьера» на общую сумму 2,6 млрд 
руб., потребовал переквалифика-
ции обвинения.

Как считают адвокаты и сам обви-
няемый, к Сергею Полонскому необ-
ходимо применить нормы ст. 200.3 
УК РФ (привлечение денежных 
средств граждан в нарушение требо-
ваний законодательства Российской 

Федерации об участии в строительст-
ве многоквартирных домов и иных 
объектов недвижимости). Эта статья 
была включена в Уголовный кодекс 
указом президента РФ с 1 мая этого 
года, а вступила в силу 12 мая. Она 
предусматривает максимальное на-
казание в виде лишения свободы 
на срок до двух лет, тогда как за осо-
бо крупное мошенничество бизнес-
мену грозит до 12 лет. Мало того, но-
вая статья дает возможность и вовсе 
избежать наказания, если лицо, со-
вершившее преступление, возвра-
тит денежные средства дольщиков 
в полном объеме или если обвиняе-
мым будут «приняты меры, в резуль-
тате которых многоквартирный дом 
и (или) иной объект недвижимости 
будут введены в эксплуатацию».

Обращаясь к следствию, Сергей 
Полонский и его адвокаты исходи-
ли из того, что ст. 200.3 может быть 
применена в данном случае, хотя ее 
не существовало в момент совер-
шения предполагаемого преступ-
ления — принцип «закон обрат-
ной силы не имеет» действует толь-
ко в случае ужесточения наказа-
ния, но может быть нарушен в слу-
чае смягчения.

Адвокат бизнесмена Алексей Цап-
лин в беседе с 

”
Ъ“ отдельно подчерк-

нул, что в случае переквалифика-
ции обвинения Сергей Полонский, 
вины, кстати, не признающий, дол-
жен был бы выйти из СИЗО на сво-
боду: по обвинению в нетяжком пре-
ступлении арест не положен. А кро-
ме того, он мог рассчитывать на пре-
кращение его дела в связи с истече-
нием срока давности.

Однако обращение обвиняемо-
го и защиты в следственный депар-

тамент МВД не дало того результа-
та, на который они рассчитыва-
ли. Из полученного вчера адвока-
тами ответа следует, что следовате-
ли не намерены переквалифици-
ровать обвинение, поскольку, по 
их мнению, вменяемое в вину биз-
несмену преступление не подпа-
дает под ст. 200.3. По версии след-
ствия, подконтрольные Сергею По-
лонскому компании привлекали 
деньги вкладчиков вполне закон-
но, и лишь потом у бизнесмена поя-
вился умысел на их хищение.

Тем не менее защита обвиняемо-
го намерена обжаловать это решение 
следственных органов и далее доби-
ваться прекращения расследования.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, 21 ок-
тября 2015 года Сергею Полонско-
му было предъявлено обвинение 
в окончательной редакции, и с тех 
пор он знакомится с 250 томами 
уголовного дела. Экс-главе Mirax 
Group инкриминируются два эпи-
зода мошенничества. В первом слу-
чае речь идет о том, что когда ком-
пания в 2007–2008 годах заключи-
ла предварительные договоры ку-
пли-продажи квартир в ЖК «Куту-
зовская миля», «дочка» Mirax, ООО 
«Аванта», выступившая соинвес-
тором проекта, собрала с граждан 
5,7 млрд руб., значительная часть 
которых вскоре была перечислена 
на счета подконтрольных бизнес-
мену фирм, обналичена и похище-
на. Второй, схожий по фабуле эпи-
зод касается строительства ЖК «Ру-
блевская Ривьера». Суммарный 
ущерб от действий застройщика, 
по подсчетам следствия, превысил 
2,6 млрд руб.

Владислав Трифонов

Сергей Полонский запросил себе 
новую статью УК
Следствие отказало бизнесмену в смягчении обвинения

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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На прошлой неделе Москву 
посетил РАЛЬФ ШТЕГНЕР — 
заместитель председателя 
Социал-демократической 
партии Германии (СДПГ), 
партнера по правящей коа-
лиции Христианско-демо-
кратического союза кан-
цлера Ангелы Меркель. 
В интервью корреспонден-
ту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ 
он рассказал, при каких 
условиях ЕС может смяг-
чить санкции в отношении 
России.

— В декабре 2014 года вы 
оказались среди тех, кто 
подписал письмо с призы-
вом к новой политике раз-
рядки в отношениях с Рос-
сией и предостережением 
о том, что Европа стоит на 
пороге войны. Вы полагае-
те, что тогда действительно 
была опасность начала во-
енных действий?
— Речь шла не о конкретной 
угрозе войны. Но столкнове-
ния на Украине происходили 
всего в паре часов полета от 
Парижа и Берлина, и было  
ощущение, что мир в Европе 
под угрозой.
— То есть вы имели в виду 
холодную войну?
— Никогда не знаешь, чем 
может закончиться холодная 
война. Были опасения эскала-
ции. Я сам — из поколения, ко-
торому знаком страх, что гон-
ка вооружений между крупны-
ми блоками приведет к треть-
ей мировой. И мы призвали к 
тому, чтобы политика разряд-
ки, какой ее видел в том числе 
Вилли Брандт (бывший кан-
цлер ФРГ, лидер СДПГ.— 

”
Ъ“), 

послужила нам примером.
— Но теперь ситуация не-
сколько стабилизировалась?
— Не могу сказать, что опас-
ность миновала. Появились 
новые горячие точки — на-
пример, в Сирии. По-прежне-
му тлеет конфликт на Украи-
не: о стабильности и спокойст-
вии в этой стране пока не мо-
жет быть речи, и минские до-
говоренности, к сожалению, в 
основном не выполнены.
— Какой позиции придер-
живается СДПГ по поводу 
продления антироссийских 
санкций?
— Никто — с обеих сторон — 
не рад санкциям. И позиция 
немецких социал-демократов 

в этом смысле такова: мы хо-
тим, чтобы ситуация обстояла 
так, чтобы санкции больше не 
были необходимы. Этой пози-
ции придерживается и Франк-
Вальтер Штайнмайер — и как 
министр иностранных дел, и 
как социал-демократ. Хотя это 
(продление или отмена санк-
ций.— 

”
Ъ“) зависит, конеч-

но, не только от СДПГ и даже 
не только от Германии: ФРГ — 
часть Евросоюза.
— Да, потому я и спраши-
ваю о позиции СДПГ как 
участницы правящей коа-
лиции в ФРГ.
— Франк-Вальтер Штайнмайер 
неизменно выступает против 
автоматического продления ог-
раничительных мер. Ни СДПГ, 
ни ФРГ не хотят, чтобы отноше-
ния с Россией в долгосрочной 
перспективе были осложнены 
экономическими санкциями. 
Конечно, снятие санкций зави-
сит не в последнюю очередь от 
сторон конфликта. Но в долгос-
рочной перспективе я убежден, 
что мирное и успешное разви-
тие Европы невозможно без на-
шего соседа — России — или 
против нее.

Скажу так: я бы хотел, что-
бы следующий 2017 год стал 
годом, когда мы уже не будем 
вынуждены говорить о санк-
циях. Вместо этого я предпо-
чел бы обсуждать перспекти-
вы единой зоны свободной 
торговли от Лиссабона до Вла-
дивостока: ведь укрепление 
доверия через взаимодейст-
вие в экономике облегчает по-
литический диалог.
— Ранее вы критиковали от-
каз от работы с Россией в 
формате G8. Возможно ли 
сейчас возвращение к нему?
— Я хотел бы, чтобы это стало 
возможным, ведь всегда луч-

ше говорить друг с другом, чем 
не говорить вовсе. Надеюсь, 
мы вновь к этому придем.
—…в следующем году?
— Политики вообще, как пра-
вило, оптимисты — во всяком 
случае, социал-демократы.
— В России с большим вни-
манием следят за миграци-
онным кризисом в Герма-
нии. Насколько отличает-
ся позиция СДПГ по этому 
вопросу от взглядов ваших 
партнеров по коалиции?
— Мы убеждены, что надо го-
ворить не только о симптомах, 
но прежде всего об истоках 
проблемы — то есть бороть-
ся не с беженцами, а с миро-
вым неравенством, кризисом 
в Сирии и так далее. Потому 
что так не бывает, чтобы одна 
часть планеты жила в нищете 
и войнах, а другая — в мире и 
благосостоянии. Для этого Ев-
ропа должна действовать сооб-
ща — и я хотел бы, чтобы в Рос-
сии и в других странах не смо-
трели со злорадством на про-
исходящее в Германии.

Есть и те, кому этот кризис 
на руку,— это правопопулист-
ские партии. В ходе бесед в 
Москве я предостерег россий-
ских коллег: эти силы не сто-
ит рассматривать как полити-
ческих союзников — ни рос-
сиянам, ни кому-либо еще. 
И Европа под их влиянием 
или диктатом — это была бы 
не та Европа, которую мы хо-
тим видеть. Это люди, кото-
рые поддерживают насилие 
и нетерпимость, которые спо-
собны лишь критиковать, но 
не предлагать решения, кото-
рые выступают против миро-
вой справедливости,— в об-
щем, противоположность то-
му, над чем работают социал-
демократы.
— Вы предостерегали ва-
ших российских партнеров 
от контактов с крайне-пра-
выми партиями?
— Мы обратили внимание, 
что тот, кто говорит о мире и 
благополучии в Европе, о буду-
щем для народа,— тот не дол-
жен связываться ни с «Нацио-
нальным фронтом» во Фран-
ции, ни с правопопулистами 
из Австрийской партии свобо-
ды или «Альтернативы для Гер-
мании». Эти люди представля-
ют опасность для Европы — 
они чиркают спичками, стоя у 
канистры с бензином.

Правительство Южной Кореи 
не намерено вести с руководст-
вом КНДР какие-либо перего-
воры, пока Пхеньян не докажет 
свою четкую приверженность 
ядерному разоружению. Об этом 
вчера заявил пресс-секретарь 
Минобороны Южной Кореи Мун 
Сан Гюн. Сеул, похоже, решил  
отбросить всякие попытки дого-
вориться с северным соседом 
и приступил к блокаде КНДР.  
Ситуация на Корейском полу-
острове в очередной раз зашла 
в тупик. Объединение двух Ко-
рей, на необходимости которого 
настаивает южнокорейская кон-
ституция, видится все менее ре-
альной задачей. Верят ли в него 
хотя бы чиновники Министер-
ства объединения, пытался по-
нять в Сеуле корреспондент ”Ъ“ 
 МИХАИЛ  КОРОСТИКОВ.

Экономическая блокада
«С 1970-х годов прошло более 700 
раундов межкорейских перегово-
ров, подписано 230 документов о 
сотрудничестве. Все это не прине-
сло никакого результата и оказа-
лось уловкой со стороны Севера,— 
объяснил сотрудник МИД Кореи 
корреспонденту 

”
Ъ“ причину, по 

которой Сеул отклонил предложе-
ние Пхеньяна о новых консульта-
циях.— Теперь мы намерены пока-
зать им, что до изменения позиции 
по ядерному оружию никакого диа-
лога не будет».

Ракетно-ядерные испытания Пхе-
ньяна в январе и феврале 2016 года 
окончательно добили межкорейское 
сотрудничество, и без того пережи-
вавшее не лучшие времена в пери-
од президентства на юге жестко на-
строенной Пак Кын Хе. Из всех вари-
антов политики в отношении КНДР 
в конце концов у Сеула остался толь-
ко один — полная блокада Севера. 

Последняя резолюция Совбеза ООН 
2270 от 2 марта 2016 года также оказа-
лась беспрецедентно жесткой в отно-
шении КНДР: членам ООН запрещен 
импорт 80% ее продукции, они обяза-
ны досматривать все идущие из Се-
верной Кореи суда на предмет компо-
нентов ядерного оружия и вынужде-
ны прекратить все отношения с фи-
нансовыми институтами КНДР.

Символом остановки межкорей-
ского сотрудничества стало закры-
тие в феврале (еще до санкций ООН) 
расположенного на территории 
КНДР промышленного комплекса 
Кэсон, где 54 тыс. северокорейских 
рабочих трудились на 123 южноко-
рейских предприятиях, в том чи-
сле автопроизводителя Hyundai. Де-
шевый труд северокорейских рабо-
чих, получавших в месяц от $50 до 
$300 (примерно в 10–20 раз мень-
ше, чем в Южной Корее), позволял 
корейским компаниям конкуриро-
вать с китайским экспортом, а Пхе-
ньяну — получать валюту, необхо-
димую для закупки зерна, топлива 
и многого другого. В 2015 году че-
рез территорию комплекса прошло 
99,6% торговли между двумя Корея-
ми, достигшей исторической циф-
ры в $2,7 млрд.

Китайский фактор
Впрочем, куда более серьезным уда-
ром по северокорейской экономи-
ке стало бы скрупулезное выполне-
ние санкций Китаем — импортером 
80% ее продукции. По последним дан-
ным, в первом квартале 2016 года се-
верокорейский экспорт в КНР упал 
на 10,8%. «Мы намерены твердо при-
держиваться санкционной полити-
ки»,— заверил пресс-секретарь китай-
ской таможни Хуан Сунпин. Источни-
ки 

”
Ъ“ в МИД Южной Кореи подтвер-

ждают: грузооборот на китайско-севе-
рокорейской границе действитель-
но снизился, причем китайцы пере-

стали пропускать грузовики с углем и 
железной рудой (60% северокорейско-
го экспорта в Китай) еще за сутки до 
принятия санкций, 1 марта 2016 года. 

Пока признаков скорого коллап-
са северокорейской экономики и 
массового голода не наблюдается. 
ООН зафиксировала в 2015 году пер-
вое за шесть лет снижение производ-
ства зерновых до 5,06 млн т при еже-
годной потребности в 5,3 млн т (раз-
ницу можно покрыть закупками за 
рубежом). 

При этом перспективы следую-
щего года вызывают куда больше 
опасений. Бензин за апрель подоро-
жал на 53%, а дефицит валюты ставит 
под угрозу закупку топлива для трак-
торов и удобрений для полей. 

Объединение все дальше
Жесткая позиция Сеула в отноше-
нии КНДР в очередной раз застави-

ла задуматься о перспективах объ-
единения полуострова, которое, 
по конституции Южной Кореи, яв-
ляется неизбежным и желаемым. 
Главный аргумент его противников 
— высокая стоимость воссоедине-
ния. По информации источников 

”
Ъ“ в южнокорейском Министерст-

ве объединения, она составит при-
близительно $1 трлн. Впрочем, Се-
ул надеется, что в этом случае на тер-
риторию бывшей КНДР с ее рынком 
в 25 млн человек хлынет поток ино-
странных инвестиций. Именно это 
позволяет президенту Пак Кын Хе 
называть объединение «потенци-
альным Эльдорадо». 

Мнение южнокорейцев на этот 
счет разнится. По данным Asan 
Institute, в 2015 году объединение 
поддерживали 71,8%, но 72% на во-
прос, когда необходимо объеди-
няться, указали вариант «в соответ-

ствующее время», тогда как лишь 
9% выбрали «в ближайшем буду-
щем». Опрошенные 

”
Ъ“ в Южной Ко-

рее профессора университетов, про-
стые жители и даже чиновники бы-
ли едины: в обозримой перспективе 
две страны одной не станут. 

Официальных планов объеди-
нения полуострова не существует. 
Сложившийся на Западе консен-
сус предполагает, что военным пу-
тем достичь его будет невозможно. 
Победить в войне с Сеулом Пхеньян 
не сможет, но недопустимый ущерб 
нанесет: столица Южной Кореи на-
ходится всего в 40 км от границы, 
по ту сторону которой на нее смо-
трит 21 тыс. артиллерийских ство-
лов Корейской народной армии. 
Северная Корея располагает хотя и 
устаревшим, но все же грозным ар-
сеналом: почти 1 тыс. самолетов, 
4,2 тыс. танков, 70 субмарин и неу-
становленное количество ядерных 
зарядов. 

Мирные способы объединения в 
случае коллапса режима в КНДР, по 
словам собеседников 

”
Ъ“ в Сеуле, из-

учаются с учетом опыта Восточной и 
Западной Германии в начале 1990-х 
годов. «Принципы либерализма, де-
мократии и пацифизма, закреплен-
ные в конституции Республики Ко-
рея, не могут быть немедленно при-
менены в случае КНДР, так как она 
слишком сильно отстала,— пишет 
коллектив ученых в работе 

”
Стра-

тегии объединения в случае вне-
запных изменений в Северной Ко-
рее“.— На начальном этапе северя-
нам разумно будет закрыть доступ 
на Юг, а также сохранить у них пла-
новую экономику».

Помощь соседей
В течение долгого времени серьез-
ные экономические санкции в от-
ношении Северной Кореи тормо-
зились принципиальным несогла-

сием с ними Китая и России. Впро-
чем, власти КНР свою позицию из-
менили — по мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“ в Пекине, это произош-

ло из-за «упрямства лидера КНДР 
Ким Чон Ына, проводившего ядер-
ные испытания, несмотря на наши 
протесты». Эти испытания не толь-
ко создавали угрозу для северо-вос-
точных провинций Китая, но и ста-
ли поводом для усиления присутст-
вия США в регионе. 

Из-за северокорейских испыта-
ний Сеул активизировал перегово-
ры о размещении на своей терри-
тории противоракетной системы 
THAAD, несмотря на протесты Китая 
и России. Ее цель, по мнению китай-
ских военных, не столько защита от 
«примитивного потенциала» КНДР, 
сколько «прослушивание» северо-
востока Китая при помощи радара 
AESA, имеющего радиус действия до 
1,8 тыс. км. 

Россия не имеет с КНДР прочных 
экономических связей: двусторон-
ний товарооборот до введения санк-
ций составлял всего $92 млн (2014 
год). Тем не менее в результате санк-
ций Сеул вышел из проекта «Хасан—
Раджин», в рамках которого россий-
ский уголь транспортировался по 
железной дороге до северокорей-
ского порта Раджин и далее экспор-
тировался в Южную Корею и Китай 
морем. «Москва возлагала на проект 
большие надежды, мы ожидали до 
$200 млн инвестиций,— сообщил 

”
Ъ“ директор Центра азиатской стра-

тегии России Института экономики 
РАН Георгий Толорая.— Но после 
введения санкций Сеул из проек-
та вышел, хотя в резолюции №2270 
для него специально было сделано 
исключение». «Мы не вышли из про-
екта, а всего лишь заморозили наше 
участие до тех пор, пока КНДР не из-
менит свое поведение»,— пояснили 

”
Ъ“ в МИД Южной Кореи. 

«Никогда не знаешь,  
чем может закончиться 
холодная война»
Заместитель председателя Социал-демократической 
партии Германии Ральф Штегнер дал интервью 

”
Ъ“

Южная Корея все холоднее к Северной
Сеул не хочет общаться с КНДР до ее отказа от ядерного оружия
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Сирийские курды  
дошли до Парижа
Курдская автономия укрепляет позиции на Западе

Сегодня в Париже открыва-
ется официальное предста-
вительство Сирийского  
Курдистана — автономии 
на севере Сирии, отстаива-
ющей идею федерализации 
страны. Для курдов это ста-
нет большой дипломатиче-
ской победой, доказываю-
щей: Запад, как и Россия, 
делает на них серьезную 
ставку в урегулировании 
кризиса. На днях команду-
ющий силами США на Ближ-
нем Востоке Джозеф Вотел 
посетил автономию, чтобы 
обсудить подготовку к на-
ступлению на «столицу» «Ис-
ламского государства» (ИГ) 
Ракку. Противостояние с ИГ 
консолидировало курдов 
не только в Сирии, но и в со-
седних странах. Они объ-
явили о подготовке к прове-
дению общенационального 
курдского конгресса, на ко-
тором планируют обсудить 
создание единого государ-
ства Курдистан.

В Париже сегодня состоит-
ся церемония открытия офи-
циального представительст-
ва Сирийского Курдистана — 
ведущей бои с «Исламским го-
сударством» (запрещено в Рос-
сии) курдской автономии на 
севере Сирии. Это событие ста-
нет наиболее значимой дипло-
матической победой руковод-
ства автономии с момента от-
крытия аналогичного предста-
вительства в России в феврале 
этого года (см. 

”
Ъ“ от 4 февра-

ля). «Дипмиссия» сирийских 
курдов разместится в цент-
ре Парижа, неподалеку от мэ-
рии, в помещении площадью 
300 кв. м. До этого аналогич-
ные представительства появи-
лись в Стокгольме и Берлине. 
Следующая цель руководства 
автономии — открытие такого 
же учреждения в США.

Газета Le Monde напомина-
ет, с какими почестями пре-
зидент Франции Франсуа Ол-
ланд в 2015 году принимал в 
Елисейском дворце бойцов 
отрядов курдской самооборо-
ны — военизированного кры-
ла партии «Демократический 
союз», ключевой политиче-
ской силы Сирийского Кур-
дистана. Прием был приуро-
чен к победе курдов в сраже-
нии за Кобани — город на се-
вере Сирии вблизи турецкой 
границы, который пережил 
многомесячную осаду со сто-

роны ИГ и получил название 
«курдского Сталинграда».

Память погибших при Ко-
бани почтут и во время сегод-
няшней церемонии открытия 
курдского представительства, 
в котором примет участие пра-
ктически все руководство авто-
номии. Следующим шагом, ко-
торый Париж намерен сделать 
навстречу сирийским курдам, 
должно стать открытие в горо-
де Камышлы, неофициальной 
столице Сирийского Курдиста-
на культурного центра франко-
говорящего сообщества. Идею 
его создания активно отстаи-
вает писатель, участник гума-
нитарных миссий в зонах воо-
руженных конфликтов Патрис 
Франчески. «Мы и курды дела-
ем общее дело,— заявил он Le 
Monde.— Мы противостоим 
общему врагу».

За несколько дней до торже-
ственной церемонии в Париже 
лидер сирийских курдов Салех 
Муслим принимал у себя на ро-
дине командующего силами 
США на Ближнем Востоке ге-
нерала Джозефа Вотела. Тот по-
сетил курдскую автономию с 
неанонсированным визитом. 
Как позднее стало известно от 
заместителя помощника госсе-
кретаря США по Ирану и Ираку 

Бретта Макгерка, целью прие-
зда генерала Вотела было обсу-
ждение подготовки к наступле-
нию на Ракку — так называе-
мую столицу «Исламского госу-
дарства». Подробностей визи-
та в Вашингтоне не раскрыли. 
По данным курдских изданий, 
высокопоставленный амери-
канский военный посетил не-
сколько городов в Сирийском 
Курдистане, внимательно из-
учив в том числе и боевой опыт 
жителей Кобани.

Напомним, в конце минув-
шей недели Пентагон исклю-
чил координацию с Росси-
ей своих действий по освобо-
ждению Ракки, ответив таким 
образом на предложение гла-
вы российского оборонного 
ведомства Сергея Шойгу сов-
местно наносить удары по по-
зициям группировки «Джеб-
хат ан-Нусра» (запрещена в РФ) 
и объяснив это решение не-
приятием «поддержки, кото-
рую Москва оказывает сирий-
скому руководству». «В Сирии 
мы (США.— 

”
Ъ“) фокусиру-

емся на помощи местным си-
лам, настроенным на борьбу с 
ИГ»,— напомнила в этой связи 
официальный представитель 
Пентагона Мишель Балданза.

Поддержка Вашингтоном 
сирийских курдов в целом сов-
падает с интересами России — 
учитывая усилия, которые Мо-
сква прикладывает к тому, что-
бы представители автономии 
получили статус полноценных 
участников идущих в Женеве 
переговоров о мирном урегу-

лировании и послевоенном 
устройстве в Сирии. Один из 
возможных вариантов этого 
устройства — пропагандиру-
емый властями Сирийского 
Курдистана и лично Салехом 
Муслимом сценарий федера-
лизации страны.

На днях, впрочем, стало из-
вестно: интересы курдов мо-
гут выйти далеко за рамки фе-
дерализации и требования на-
делить сирийских курдов боль-
шей автономией. Годы проти-
востояния с «Исламским госу-
дарством» консолидировали 
не только жителей Сирийского 
Курдистана, но и курдов, живу-
щих за его пределами. Ассоци-
ация сообществ Курдистана — 
зонтичная организация, объ-
единяющая многочисленные 
курдские общественные и по-
литические движения,— объ-
явила о начале переговоров по 
проведению общекурдского на-
ционального конгресса, на ко-
торый бы съехались представи-
тели курдов из четырех стран — 
Сирии, Турции, Ирака и Ирана.

К идее организовать такой 
конгресс представители курд-
ского движения не возвраща-
лись с 2013 года. Тогда реализа-
ция этого замысла в последний 
момент была отложена (см. 

”
Ъ“ 

от 23 августа 2013 года). Теперь 
же они всерьез нацелены воз-
обновить обсуждение главного 
вопроса — о перспективах объ-
единения курдов из четырех 
стран в единое государство под 
названием Курдистан.

Ольга Кузнецова

Сирийские курды,  
сражающиеся с «Ислам-
ским государством»,  
теперь могут рассчиты-
вать на мощную дипло-
матическую поддержку  
ФОТО REUTERS

СЕВЕРНАЯ И ЮЖНАЯ КОРЕИ В ЦИФРАХ    
ИСТОЧНИКИ: МВФ, ВСЕМИРНЫЙ БАНК, ООН, THE WORLD FACTBOOK, РЕЙТИНГ GLOBAL FIREPOWER.

КНДР

НАСЕЛЕНИЕ
(млн чел.)

ВВП 
($ млрд)

ВВП НА ДУШУ 
НАСЕЛЕНИЯ ($ тыс.)

Годовой 
объем 
экспорта 
($ млрд)

Годовой 
объем 
импорта 
($ млрд)

Детская смертность
(детей до пяти лет 
на 1000 
новорожденных)

Средняя 
продолжительность 
жизни (лет)

15,4 0,7

50,4

25
1377 27,2

4 526,8

4,8 542,9

70 8225 3

700 625

4,5 2,9

70 15

944 1451

4200 2381

Военнослужащих (тыс. чел.)

Военнослужащих в резерве
(млн чел.)

Авиационной техники
(ед.)

Танков (ед.)

Субмарин (ед.)

Республика 
Корея



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16654,6 (–81,75)
РТС 879,55 (–13,54)
FTSE 100 6136,43 (–19,89)

DAX 30 9842,29 (–73,73)
DJIA* 17536,62 (+35,68)
NASDAQ Composite* 4779,01 (+9,45)

*На 21:10.    По данным агентства Reuters. 

февраль март апрель апрель апрель апрель апрельфевраль март февраль март февраль март февраль март маймаймаймаймай
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● 48,20тыс. пунктов ● 17,535

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.05.16
Австралийский доллар 48,4485
Английский фунт 97,4602
Белорусский рубль** 34,0429
Датская крона* 10,1019

Доллар США 67,0475
Евро 75,2675
Индийская рупия*** 99,5619
Казахский тенге*** 19,9185

Канадский доллар 51,0799
Китайский юань* 10,2333
Норвежская крона* 80,3985
СДР 94,2574

Сингапурский доллар 48,5711
Новая турецкая лира 22,4946
Украинская гривна* 26,7175
Шведская крона* 80,4602

Швейцарский франк 67,6018
Японская иена*** 61,1496
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в приделывание ручки к чемодану 
вспоминает  
редактор отдела бизнеса 

Владимир Дзагуто

В этом году завершится одна из са-
мых долгих холодных войн в энер-
гетике России: 40% акций «Иркут-
скэнерго», находящиеся сейчас на 
балансе «Интер РАО», видимо, нако-
нец купят за 70 млрд руб. структуры 
Олега Дерипаски. Закрытие сделки 
будет означать конец увлекательных 
споров, куда и как пристроить зале-
жавшийся пакет, которые несколько 
лет исправно давали нам и аналити-
кам повод «поговорить об этом».

И в эпоху раздела РАО «ЕЭС Рос-
сии», и затем, до 2011 года, когда го-
сударство внесло свою долю в «Ир-
кутскэнерго» в «Интер РАО», судьбой 
пакета мало кто всерьез интересо-
вался. Битвы начались позже — ког-
да и «Интер РАО», и другие госкомпа-
нии задумались о монетизации ак-
тива. При этом выяснилось, что са-
ми по себе 40% акций «Иркутскэнер-

го» — чемодан без ручки: нести тя-
жело, а бросить жалко. Хотя владею-
щая тремя крупными ГЭС компания 
— фактически машина по извлече-
нию прибыли из закона всемирного 
тяготения (инвестиций надо немно-
го, расходов на топливо тоже, а цены 
на энергорынке растут), миноритар-
ному акционеру сложно получить от 
подобного вложения реальный до-
ход. «Евросибэнерго» Олега Дерипа-
ски, владеющее 50% в «Иркутскэнер-
го», предсказуемо не собиралось де-
литься — дивиденды компании тра-
диционно платила более или менее 
символические.

В итоге 40% «Иркутскэнерго» ста-
ли, с одной стороны, предметом по-
стоянных, хотя и нерезультативных 
конфликтов «Интер РАО» и «Евроси-
бэнерго», а с другой — популярным 
элементом схем перекраивания от-
расли, придумывавшихся в прави-
тельстве, «РусГидро», «Интер РАО» и 
«Роснефтегазе». Предлагалось то ис-
пользовать ценный, но бесполез-
ный чемодан вместе с плотинами 
ангарских ГЭС и таким же чемода-
ном в виде блокпакета акций Крас-
ноярской ГЭС в обмене на долю в 
«Евросибэнерго», то продать, а день-
ги пустить, например, на энергопро-
екты в Киргизии.

К экономической эффективно-
сти эта борьба идей чаще всего име-
ла мало отношения и отражала рас-
клад и противостояние сил в под-
контрольной государству части 
энергетики: например, больше ли 
аппаратный вес у «РусГидро», чем у 
«Интер РАО»? Но постепенно «воен-
ные действия» перешли в стадию 
«окопного противостояния», и за де-
журными ответами разных сторон 
на вопросы «что с судьбой 40% в 

”
Ир-

кутскэнерго“?» я следить перестал.
Надоело ли чиновникам и топ-

менеджерам госкомпаний перечер-
чивать схемы реорганизации энер-
гетики или их внимание отвлекли 
экономический кризис и санкции, 
но «Евросибэнерго» дождалось сво-
его часа. Выяснилось, что если до-
статочно долго сидеть на берегу Ан-
гары, то пакет «Иркутскэнерго» при-
плывет сам. Впрочем, достать его бу-
дет недешево.

вчера

РОССИЯ

может запретить поставки 
кормов и кормовых добавок 
из ЕС из-за выявления в них 
ГМО, сообщил начальник управле-
ния Россельхознадзора Констан-
тин Савенков. По его словам, в хо-
де проверки были выявлены кор-
ма, в рецептуры которых введены 
не заявленные и не зарегистриро-
ванные в России компоненты, в том 
числе ГМ-соя. Ведомство уже вво-
дило по этой причине ограничения 
на поставки ГМ-кормов и кормовых 
добавок с отдельных европейских 
предприятий. «Интерфакс»

«ГАЗПРОМ»

сообщил, что его совет ди-
ректоров одобрил продажу 
37,03% акций эстонской Eesti 
Gaas компании Trilini (принадлежит 
Infortar) за €24,5 млн. Также сдел-
ка была одобрена департамен-
том конкуренции Эстонии. В итоге 
«Газпром» вышел из капитала Eesti 
Gaas, а доля Trilini в газораспреде-
лительной компании увеличилась 
до 88%. Предложение о продаже 
сделано и структуре «Роснефти» 
Itera Latvija (владеет 10,02% в Eesti 
Gaas). В конце марта из Eesti Gaas 
вышла финская Fortum, продав 
Trilini свои 51,38% акций за €12 млн. 
Дмитрий Козлов

ВЛАСТИ  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

решили использовать сред-
ства резервного фонда  
для достройки стадиона  
«Зенит-Арена» к чемпиона-
ту мира 2018 года. Об этом на 
заседании бюджетно-финансово-
го комитета заксобрания города 
заявил его глава Максим Яковлев. 
По его словам, комитет по строи-
тельству попросил увеличить об-
щую смету стадиона на 4,33 мл-
рд руб. и добавить 100 млн руб. 
на строительство крытых катков. 
С учетом дополнительных расхо-
дов стоимость «Зенит-Арены» мо-
жет составить 39,2 млрд руб. Ген-
подрядчиком проекта выступа-
ет «Инжтрансстрой-СПб», под-
контрольный группе «Трансстрой» 
Егора Андреева. ТАСС

СБЕРБАНК

предложил освободить бан-
ки от НДС при закупке рос-
сийского программного и ап-
паратного обеспечения. Дан-
ная инициатива вносится в «до-
рожную карту» по импортозаме-
щению в сфере ИТ, следует из 
выступления руководителя на-
правления отдела GR банка Ге-
оргия Гладковского на форуме 
«ИТ+Суверенитет». «Ряд банков-
ских услуг не облагается НДС,— 
сказал он.— Поэтому уплачивае-
мый нами при осуществлении за-
купок НДС, по сути, является пря-
мым налогом, в том числе и в за-
купках ПО и IT-услуг. В целях обес-
печения приоритета для россий-
ского ПО и оборудования, в том 
числе при осуществлении закупок 
по 223-ФЗ, мы предлагаем рас-
смотреть возможность внесения 
изменений в Налоговый кодекс 
в части освобождения финансо-
вых организаций, которые не об-
лагаются НДС, от уплаты НДС при 
закупке отечественного и свобод-
ного ПО и отечественного IT-обо-
рудования». «Интерфакс»

ОАО РЖД

сменило вице-президента. 
Место Александра Салтанова, ку-
рировавшего международную де-
ятельность монополии, занял Вя-
чеслав Павловский. Господин Сал-
танов освобожден от должности 
«в связи с истечением срока тру-
дового договора». Господин Пав-
ловский с 2010 года был чрезвы-
чайным и полномочным послом 
России в Норвегии, а до этого ра-
ботал в МИДе и генконсулом РФ в 
Нью-Йорке. Решение было приня-
то на совете директоров ОАО РЖД 
19 мая. «Интерфакс»

правила  
игры

Продажа 40% акций 
«Иркутскэнерго»  
знаменует окончание 
долгой борьбы  
госструктур,  
в которой выяснение, 
чей лоббистский  
ресурс больше,  
было важнее бизнеса

У двух нянек самолет без сертификата
МАК СНГ и Росавиация продолжают делить функции

Спустя полгода после решения 
правительства РФ о лишении 
Межгосударственного авиаци-
онного комитета (МАК) СНГ и 
Авиарегистра (АР) МАК функ-
ций по сертификации авиатех-
ники Росавиация признала за 
АР МАК формальное право про-
должать работу — но лишь по 
старым договорам. Новые про-
цедуры сертификации Росави-
ация требует проводить толь-
ко в России, но, по данным 

”
Ъ“, 

к этому ведомственные структу-
ры по-прежнему не готовы. По 
мнению экспертов, в сертифи-
кации надолго затянется двоев-
ластие, из-за чего пострадают 
производители авиатехники.

Росавиация допускает продол-
жение выполнения АР МАК работ 
по сертификации авиатехники, но 
лишь по договорам, заключенным 
до принятия постановления прави-
тельства РФ о перераспределении 
полномочий МАК, сообщило ведом-
ство. Это постановление Дмитрий 
Медведев подписал 28 ноября 2015 
года, согласно ему, Минтрансу, Мин-
промторгу и Росавиации переданы 
ключевые функции МАК в России 
по сертификации авиатехники, ее 
разработчиков и изготовителей. Ро-
савиация подчеркнула, что после 28 
ноября заявки на сертификацию ти-
па авиационной техники (в том чи-
сле на модификацию, изменение 
конструкции образца, корректи-
ровку ограничений, выдачу одобре-
ния, дополнительного сертификата 
типа) должны подаваться исключи-
тельно в Росавиацию. Сертификаци-
онные документы АР МАК по дого-
ворам, заключенным после этой да-
ты, не действуют в РФ и не могут ис-
пользоваться авиакомпаниями РФ 
как основание для включения типов 
воздушных судов в свои сертифика-
ты эксплуатанта.

”
Ъ“ писал 8 апреля о том, что по-

сле официальной передачи Росави-
ации части функций МАК с сертифи-
кацией воздушных судов и техни-
ки возникла бюрократическая пау-
за — собственную систему ведомст-
ва РФ создавали не торопясь. В ито-
ге на совещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича в начале марта 
он возложил «персональную ответст-
венность за бесперебойный экспорт 
российской авиапродукции» на глав 
Минтранса Максима Соколова и Ро-
савиации Александра Нерадько. По-
зиция Росавиации связана с «неукос-
нительным выполнением» в том чи-
сле и протокола этого совещания, за-
явило вчера ведомство.

В середине марта Росавиация со-
общила об учреждении новой струк-
туры для этих целей — ФАУ «Авиа-
ционный регистр РФ». Как рассказа-

ли 
”
Ъ“ источники в отрасли, в кон-

це апреля господин Нерадько отпра-
вил письмо председателю МАК Та-
тьяне Анодиной, в котором предло-
жил провести встречу для привлече-
ния кадрового состава АР МАК к вы-
полнению работ по сертификации в 
составе ФАУ. Но в МАК эту инициати-
ву расценили как «дестабилизирую-
щую». Более того, по данным 

”
Ъ“, бю-

рократические проволочки могут 
привести к сомнению в сертифика-
тах, уже выданных в РФ: как говорят 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, еще до создания ФАУ «в отсутствие 
специалистов с необходимой подго-
товкой» Росавиация выдала холдин-
гу «Вертолеты России» сертификат ти-
па на средний транспортный верто-
лет Ми-38 с двигателями ТВ7-117. Кро-
ме того, Росавиацией выдавались до-
полнения к сертификату типа и одо-

брения главного изменения на серти-
фикаты типа АР МАК, что противоре-
чит авиационным правилам.

Официальные представители 
МАК и Росавиации на звонки 

”
Ъ“ не 

ответили. Источник 
”
Ъ“ поясняет, 

что после 28 ноября обращения в АР 
МАК касались сертификации зару-
бежной авиатехники, которую «ре-
гистр вполне может осуществлять». 
По его словам, легитимным основа-
нием для продолжения работ являет-
ся Международное соглашение о гра-
жданской авиации и использовании 
воздушного пространства (подписа-
но в том числе РФ), а также ряд между-
народных соглашений в области лет-
ной годности и безопасности поле-
тов. Поэтому АР МАК продолжил вы-
давать экспортные сертификаты на 
российский SSJ 100 на основании за-
явок производителя, поддержанных 
Минпромторгом РФ. Как уточнил со-
беседник 

”
Ъ“, например, авиавлас-

ти Италии (ENAC) пока не принима-
ют экспортные сертификаты летной 
годности, выданные Росавиацией, до 
заключения с ФАУ соответствующих 
соглашений — после прохождения 
аудита. Аудит запланирован на июнь 
2016 года, сообщал ранее Александр 
Нерадько. Впрочем, Росавиация сооб-
щала 10 мая о переговорах с авиавла-
стями США (FAA), которые, по словам 
российского ведомства, подтверди-
ли, что будут руководствоваться но-
той МИД РФ о перераспределении 
функций по сертификации.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает, что «сложившееся двоевластие» 
в сертификации будет, видимо, про-
должаться довольно долго. «У Роса-
виации нет возможностей для пол-
ноценного проведения работ, у АР 
МАК уже нет всех требуемых полно-
мочий,— говорит эксперт.— Постра-
давшей стороной оказываются про-
изводители техники».

Елизавета Кузнецова

Финансовый рынок пошел в отказ
Реестру сомнительных клиентов дали ход

Разработаны проекты документов, позво-
ляющие составить базу клиентов, которым 
финансовые организации отказали в про-
ведении операций по антиотмывочному 
закону. С сейчас данные о таких отказах пе-
редаются участниками рынка в Росфинмо-
ниторинг, но обратной связи в большин-
стве случаев нет. После появления реестра 
клиентам, попавшим в него, фактически 
будет перекрыт доступ к финансовым услу-
гам, опасаются эксперты.

Вчера на сайте regulation.gov.ru были опубли-
кованы два проекта указаний ЦБ, определяющих 
порядок и формат передачи банками и некредит-
ными организациями сведений о случаях отказа 
в проведении операций, открытии счетов и бан-
ковских вкладов, предусмотренных законом о 

противодействии легализации преступных дохо-
дов. Указания являются первыми в цепочке нор-
мативных документов, на основании которых 
ЦБ совместно с Росфинмониторингом сможет со-
здать единый реестр информации о происшед-
ших фактах отказа, указывают источники 

”
Ъ“, 

близкие к ЦБ и Росфинмониторингу. Пресс-служ-
ба ЦБ сообщила, что вступившие с 10 января 2016 
года изменения в антиотмывочный закон наде-
лили Росфинмониторинг полномочиями по на-
правлению в Банк России информации об отка-
зах клиентам. ЦБ же наделен полномочиями по 
доведению полученной от Росфинмониторинга 
информации до сведения кредитных и некредит-
ных финансовых организаций, отметили там.

В настоящее время участники финансового рын-
ка информируют Росфинмониторинг обо всех фак-

тах отказа в проведении операций в рамках антиот-
мывочного закона (115-ФЗ). Однако дальше ведом-
ства эта информация в большинстве случаев не ухо-
дит. Как сообщили 

”
Ъ“ представители нескольких 

профучастников, черные списки доступны для не-
которых профучастников, в основном крупных, но 
широкого распространения эта практика не имеет. 
«Подобные перечни лиц, подозрительных с точки 
зрения ЦБ, уже направлялись в крупные банки,— 
говорит заместитель руководителя службы финан-
сового мониторинга клиентских операций ВТБ 24 
Алексей Тимошкин.— При этом банки порой не 
могут выявить признаки проведения сомнитель-
ных операций в деятельности ряда своих клиен-
тов, включенных в такие списки».

деловые новости  — с8

Лотереи придутся в кассу
Для них не сделают исключения из новых правил применения ККТ

Администрация президента раскритикова-
ла предложение правительства освободить 
продажу лотерейных билетов от необхо-
димости использовать контрольно-кассо-
вую технику нового образца, отправляю-
щую информацию налоговикам в режиме 
онлайн. По версии экспертов АП, контроль 
над отчислениями лотерей в бюджет сей-
час недостаточный, их размер в 100–300 раз 
меньше, чем в странах «с развитым лоте-
рейным рынком» и поблажка противоре-
чит поручениям президента. 

Государственно-правовое управление адми-
нистрации президента предлагает пересмотреть 
правительственный законопроект «О приме-
нении контрольно-кассовой техники (ККТ) при 
осуществлении наличных денежных расчетов 
и (или) расчетов с использованием платежных 
карт», следует из письма начальника управления 
Ларисы Брычёвой в комитет Госдумы по бюджету 
и налогам (копия есть у 

”
Ъ“)

Законопроект предусматривает для органи-
заций и индивидуальных предпринимателей 
переход на использование ККТ с функцией из-
вещения налоговых органов о произведенной 
операции в онлайн-режиме. При расчете через 
интернет продавцы, в частности, будут обязаны 
направлять покупателям кассовый чек с помо-
щью электронной почты, сведения о нем будут 
регистрироваться в базе Федеральной налого-
вой службы (ФНС). Обязательными онлайн-кас-

сы станут с 1 июля 2017 года, а к 1 января 2018 го-
да к ним должна будет присоединиться часть ма-
лого бизнеса, освобожденная сейчас от необхо-
димости использования касс. По оценкам РСПП, 
замена всех 2,5 млн кассовых аппаратов, зареги-
стрированных в ФНС, обойдется всем участни-
кам рынка в 75 млрд руб.

В первом чтении законопроект был принят 
еще 26 февраля. Редакция ко второму чтению ос-
вобождает от использования новой ККТ прода-
жу лотерейных билетов и выплату выигрышей 
победителям лотерей, чего не было в документе 
при первом чтении. По мнению экспертов госу-
дарственно-правового управления, выведение 
операторов лотерей из-под действия закона не-
обоснованно и, следовательно, необходимо вер-
нуться к прежней концепции, одобренной в пер-
вом чтении.

В письме госпожа Брычёва указывает, что це-
левые отчисления от лотерей используются для 
финансирования социально значимых объектов 
и мероприятий, а надзор за уплатой отчислений 
ФНС проводит только на основе ежеквартальных 
и годовых отчетов, которые предоставляют сами 
операторы лотерей. Размер отчислений при этом в 
100–300 раз меньше, чем в странах «с развитым ло-
терейным рынком». Освобождение продавцов ло-
терейных билетов от установления ККТ помеша-
ет увеличению отчислений в бюджет, следует из 
письма: новая редакция проекта противоречит по-
ручениям президента по повышению «бюджетной 

эффективности» проведения лотерей. В профиль-
ном комитете Госдумы не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Организаторами лотерей в России выступают 
Минфин и Минспорт, операторами — частные 
компании. Так, выручка лотереи Минфина («Спор-
тлото») с 2015 по 2029 год должна составить 82 мл-
рд руб., лотерей Минспорта («Гослото», «Русское 
лото») — 310 млрд руб., следует из данных на сай-
те правительства РФ. По закону «О лотереях» 50% 
выручки компании-операторы переводят в собст-
венный призовой фонд, еще 10% от разницы меж-
ду выручкой и выплаченными выигрышами при-
ходятся на целевые отчисления. Так, например, 
«Спортлото» запускалось для финансирования 
Олимпиады в Сочи 2014 года, хотя после ее прове-
дения лотерею продлили до конца 2029 года, заме-
нив при этом ее цель на поддержку спорта высших 
достижений и подготовку спортивного резерва.

Сам Минфин для увеличения бюджетных по-
ступлений предлагал перенести обязанность 
уплачивать налоги с выигрышей с победителей 
лотереи на операторов. Эффективнее контроли-
ровать отрасль также предполагалось с помощью 
поправок к закону «О лотереях», в которых гово-
рится о создании единого оператора для прове-
дения государственных лотерей, единой систе-
мы учета лотерейных билетов и об открытии спе-
циальных лотерейных павильонов. Кроме того, в 
Минфине предлагают запретить проведение бес-
тиражных лотерей с использованием интернета.

Елизавета Макарова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейший российский банк 
с турецким капиталом — Кредит 
Европа банк активизировался 
на рынке вкладов, нарастив их 
объем за месяц более чем на 30%. 
В свете ухудшения взаимоотно
шений России и Турции другие 
источники фондирования банку 
труднодоступны. А решение ак
ционеров продать российский 
бизнес создает необходимость 
заместить фондирование мате
ринской структуры клиентски
ми средствами, указывают 
 эксперты.

Кредит Европа банк в апреле уве-
личил объем вкладов на 32%, следует 
из его российской отчетности (РСБУ). В 
относительном выражении он стал 
лидером по приросту. В абсолютном 
выражении прирост средств физлиц в 
банке за месяц составил 3,4 млрд руб. 
Никто из сопоставимых с ним по объ-
ему вкладов банков (Кредит Европа 
банк находится на 123-м месте) таких 
результатов не показал. «Высокий от-
носительный показатель прироста 
связан с изначально небольшим объе-
мом портфеля розничных вкладов,— 
сообщили в пресс-службе Кредит Ев-
ропа банка.— На 1 апреля отношение 
вкладов физлиц к активам нетто бан-
ка составляло всего 8,1%, при этом ана-
логичный показатель для 50 крупней-
ших банков по объему вкладов на ту 
же дату составляет в среднем 35%». Та-
кой прирост банку обеспечили высо-
кие ставки по вкладам — согласно ин-
формации на его сайте, максималь-
ные ставки составляют 11,45%. По дан-
ным ЦБ, максимальный уровень ста-
вок топ-10 банков, привлекающих на-
ибольший объем вкладов, в первой 
декаде мая составил 9,76%.

• 99,9% акций Кредит Европа банка 
принадлежит Credit Europe Bank NV 
(Голландия), конечным бенефициаром 
которой является гражданин Турции 
Хюсню Мустафа Озйегин. Банк рабо-
тает в России с 1994 года — тогда 
подконтрольная ему международная 
финансовая группа FIBA (включает и 
голландский банк) открыла в России 
свое представительство. Кредит 
 Европа банк по итогам первого квар-

тала занимал 55-е место по активам 
и 46-е место по капиталу, по данным 
рэнкинга «Интерфакс».
В течение прошлого года и до мар-

та 2016-го база вкладов Кредит Европа 
банка была стабильна — 10–11 млрд 
руб. В апреле объем вкладов в банке 
вырос с 10,3 млрд до 13,7 млрд руб. 
Это произошло спустя небольшое вре-
мя после того, стало известно о планах 
собственников банка продать россий-
ский актив в связи с ухудшением от-
ношений между Турцией и Россией 
(см. 

”
Ъ“ от 9 февраля).

Ранее Кредит Европа банк в основ-
ном фондировался на рынке облига-
ций — на данный момент объем не-
погашенных выпусков составляет 

31 млрд руб., из них 6 млрд руб. долж-
но быть погашено осенью этого года. 
Согласно международной отчетности 
(МСФО) за 2015 год, облигации состав-
ляли в обязательствах банка более 
35%. Но сейчас сделок с бумагами пра-
ктически нет, а доходность составляет 
почти 15% (у эмитентов с сопостави-
мым рейтингом она на уровне 12–
12,5%). «Раньше банк размещал бонды 
на любом рынке и в любых услови-
ях,— отмечает аналитик Moody’s 
Петр Паклин.— Сейчас интерес к бу-
магам, вероятно, ниже в свете неопре-
деленности с дальнейшей судьбой 
банка. В этом контексте переориента-
ция банка на рынок вкладов логична 
— средства можно привлечь дешевле, 
чем на рынке капитала, а для вклад-
чиков больше важна ставка, чем пери-
петии взаимоотношений России и 
Турции». Как сообщили 

”
Ъ“ в Кредит 

Европа банке, банк проводит страте-
гию диверсификации и удешевления 
источников фондирования, а именно 
осуществляет частичное замещение 
выпущенных долговых обязательств 
в рублях на вклады физических лиц.

Затишье на рынке облигаций не 
единственная причина активизации 
Кредит Европа банка на рынке вкла-
дов. В свете грядущей продажи банку 
важно заместить фондирование от ма-
теринской группы, указывают экспер-
ты. По данным МСФО на 1 января 2015 
года, объем его обязательств перед свя-
занными сторонами (акционером и 
банками группы) составлял 23,4 млрд 
руб., что превышает размер капитала 
банка (на 1 января составлял 19,6 млрд 
руб.). «Для будущего покупателя важ-
но, чтобы фондирование от текущего 
акционера было замещено рыноч-
ными источниками, ведь в против-
ном случае этот отток придется заме-
щать новому владельцу»,— объясняет 

источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией в 

банке. «Сократить задолженность пе-
ред акционером можно за счет амор-
тизации портфеля, так, у банка поряд-
ка 15% корпоративного портфеля при-
ходилось на турецкие компании, за-
долженность которых была передана 
на балансы родственных банков груп-
пы FIBA во избежание создания допол-
нительных резервов. С начала года 
кредитный портфель банка сократил-
ся с 118 млрд до 105 млрд руб.,— ука-
зывает Петр Паклин.— Впрочем, рабо-
тать в режиме амортизации портфеля 
для аккумуляции ликвидности на по-
гашение — значит терять свою нишу, 
которую потом может быть трудно 
восстановить». Даже если вариант с 
продажей не реализуется, в любом 
случае перед акционерами банка сто-
ит задача сократить риск на Россию, а 
значит, минимизировать фондирова-
ние российского актива, отмечает еще 
один собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку. 

В Кредит Европе банке не стали вчера 
комментировать вопросы об услови-
ях продажи банка.

Юлия Локшина

Турция внесла вклад  
в Кредит Европа банк
Он сделал ставку на средства физлиц

контекст  

БАНКИ

МФК потерял вклады

Объем депозитов физлиц в банке «Международный финансовый клуб» 
(МФК) сократился в апреле на 9,9 млрд руб., до 40,2 млрд руб., свиде
тельствует отчетность банка на 1 мая. Объем депозитов юрлиц за тот 
же период вырос на 3,4 млрд руб.— до 14,9 млрд руб. 14–15 апреля 
в офисах компаний группы ОНЭКСИМ Михаила Прохорова, в том чи
сле МФК, сотрудники ФСБ совместно с представителями налоговой 
инспекции провели обыски (см. ”Ъ“ от 14 апреля). В МФК заявили, 
что обыски в группе компаний связаны с делами банка «Таврический» 
(МФК — его санатор) и относятся к периоду 2013 года, когда «Тавриче
ский» принадлежал другим акционерам. Отдел финансов

Росевробанк получил ОФЗ в капитал

По соглашению с Агентством страхования вкладов (АСВ) Росевробанк 
получил облигации федерального займа на 100 млн руб. По данным 
АСВ, в рамках программы капитализации банков ОФЗ на общую сумму 
826 млрд руб. переданы 33 кредитным учреждениям. Получение ОФЗ 

в капитал для банков даже в небольшом объеме имеет принципиаль
ное значение — оно является одним из критериев отбора кредитных 
учреждений для размещения средств госкомпаний и негосударствен
ных пенсионных фондов. Павел Аксенов

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

НАПФ рассталась с НПФ металлургов

Негосударственный пенсионный фонд (НПФ) металлургов, подкон
трольный Евгению Новицкому, исключен из ассоциации негосударст
венных пенсионных фондов (НАПФ). «Члены общего собрания НАПФ 
приняли решение исключить НПФ металлургов за нарушение норм 
устава по уплате членских взносов»,— сообщил президент НАПФ Кон
стантин Угрюмов. Группа из шести фондов Евгения Новицкого до сих 
пор не вошла в систему гарантирования пенсионных накоплений. Сум
марные активы группы — 34,5 млрд руб., в том числе более 20,7 млрд 
руб. составляют пенсионные накопления, если фонды не пройдут в си
стему гарантирования, их придется перечислить в ПФР. В НПФ метал
лургов факт исключения из НАПФ подтвердили, однако от официаль
ных комментариев отказались. По словам собеседника ”Ъ“, близкого 
к фонду, причиной выхода из НАПФ могла стать экономия на членских 
взносах, в ассоциацию входят еще три НПФ группы Евгения Новицко
го — Первый национальный пенсионный фонд, Торговопромышлен
ный пенсионный фонд и «Церих». НАПФ — единственная на сегодняш
ний день саморегулируемая организация НПФ, объединяющая 57 
НПФ, на долю которых приходится 91% российского рынка. Величина 
членских взносов в НАПФ зависит от размера фонда и составляет от 
60 тыс. руб. до нескольких миллионов рублей в год. Павел Аксенов

Проверка качества работы ауди
торов в 2015 году со стороны са
морегулируемых организаций 
и Роспотребнадзора показала: 
 аудиторы утаивают информа
цию о происходящем в компа
ниях от собственников. Частота 
случаев и их описание не рас
крываются. Такое бывало и рань
ше, но теперь на фоне обширной 
критики качества работы ауди
торов ситуация привлекла вни
мание контролирующих орга
нов. И неспроста: в зависимости 
от масштабов сокрытия инфор
мации риски собственников биз
неса могут простираться вплоть 
до его утраты.

О том, что в работе аудиторов по 
итогам 2015 года выявилось новое на-
рушение, стало известно по результа-
там проверки контроля качества ра-
боты аудиторов со стороны саморегу-
лируемых организаций и Росфин-
надзора (доклад о результатах этой 
проверки есть в распоряжении 

”
Ъ“). В 

документе обращает на себя внима-
ние фраза: «Появилось новое наруше-
ние — в отношении сообщения ин-
формации, полученной по результа-
там аудита бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности, руководству аудиру-
емого лица и представителям собст-
венника этого лица». «Имеется в виду, 
что аудиторы не сообщали информа-
цию собственнику или сообщали в 
ненадлежащем объеме»,— поясняет 
директор по контролю качества ауди-
торской деятельности саморегулиру-
емой организации аудиторов «Содру-
жество» Надежда Кобозева.

Такие действия, а точнее бездейст-
вие, аудиторов нарушают правила иг-
ры на этом рынке. По словам Над-
ежды Кобозевой, речь — о 22-м феде-

ральном стандарте аудиторской дея-
тельности «Сообщение информации, 
полученной по результатам аудита, 
руководству аудируемого лица и 
представителям его собственника» 
(стандарты разработаны правитель-
ством РФ совместно с Минфином, их 
соблюдение обязательно для аудито-
ров). В законе «Об аудиторской дея-
тельности» предусмотрено аннулиро-
вание аудиторского аттестата в слу-
чае систематического нарушения ау-
дитором стандартов аудиторской дея-
тельности, однако насколько нару-
шение было систематическим в ука-
занных в докладе случаях, а также ка-
кая именно аудиторская компания 
его допустила, не раскрывается.

Важный вопрос — и значитель-
ность нарушений: сведений об этом 
доклад также не содержит. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ аудиторы не припомнили 

случаев, когда аудиторская компа-
ния прекращала или приостанавли-
вала деятельность за нарушение 22-
го стандарта. «В СРО созданы компен-
сационные фонды, которые компен-
сируют убытки клиентам в случае за-
ведомо ложного заключения, нанес-
шего урон владельцу, но пока денег 
из него никто не получал»,— говорит 
методолог ИПАР Нина Завьялова. 
Официально о нарушениях стандар-
та участники рынка говорить не хо-
тят. Неофициально в качестве при-
мера незначительного нарушения 
привели «подписание заключения 
без оговорки, когда аудитор в прин-
ципе не присутствовал, например, 
при инвентаризации материально-
производственных запасов». К серь-
езным нарушениям, по словам участ-
ников рынка, можно было бы отне-
сти, например, неуказание в отчете 
оговорки о сомнениях в продолже-

нии деятельности в случае, когда та-
кие сомнения есть. «Или серьезные 
нарушения 22-го стандарта возмож-
ны, когда топ-менеджер в погоне за 
собственными бонусами забывает 
про интересы компании и предлага-
ет аудитору 

”
скорректировать“ отчет, 

а тот соглашается в надежде на про-
дление контракта»,— указывает го-
спожа Кобозева.

«В такой ситуации основные ри-
ски — у собственника, он может по-
нести материальные потери и в худ-
шем случае утратить бизнес»,— рас-
суждает партнер МКА «Ионцев, Ля-
ховский и партнеры» Игорь Дубов. А 
вот риски субсидиарной ответствен-
ности собственника тут минималь-
ны: он не был информирован о про-
исходящем, а для привлечения к 
этому виду ответственности нужно 
доказывать умысел, резюмирует 
гос подин Дубов.

Участники рынка считают, что та-
кого рода нарушения были и ранее. 
Но теперь на фоне повышенного ин-
тереса к качеству работы аудиторов 
на них стали обращать внимание 
проверяющие. Правда, выявление 
нарушений еще не означает наличия 
настроя на борьбу с ними. Тем более 
что правила игры довольно либе-
ральны для аудиторов. «Если будет 
установлен факт нарушения раскры-
тия информации собственнику, ауди-
тор в худшем случае получит предпи-
сание и повторную проверку, кото-
рая состоится лишь в следующем го-
ду. Должно пройти три таких повтор-
ных поверки, чтобы аудиторскую ор-
ганизацию исключили из СРО»,— го-
ворит госпожа Завьялова. О возмож-
ном ужесточении санкций к аудито-
рам в докладе не сообщается.

Богдан Бакалейко

Проверки по-тихому
Аудиторы утаили проблемы от собственников

В понедельник Россия присту
пила к размещению нового вы
пуска еврооблигаций, несмотря 
на отказ от участия в нем круп
нейших зарубежных инвестици
онных банков. Параметры раз
мещения — единственный орга
низатор, расчеты без участия 
международных клиринговых 
систем, по мнению участников 
рынка, свидетельствуют о при
сутствии якорного инвестора. 
Однако, несмотря на то что объ
ем заявок в два раза превысил 
заложенные в бюджете $3 млрд, 
закрытие книги перенесли на 
вторник в ожидании азиатских 
инвесторов.

Вчера представители ряда россий-
ских банков и управляющих компа-
ний получили предложение от ВТБ 
поучаствовать в размещении рос-
сийских евробондов. Десятилетние 
бумаги предлагались с ориентиром 
доходности 4,65–4,9% годовых, одна-
ко объем выпуска раскрыт не был. 
Чуть позже на сайте Минфина появи-
лись официальные сообщения о на-
значении VTB Capital Plc организато-
ром размещения и начале самого 
размещения.

• Минфин объявил о намерении 
 разместить суверенные евробонды 
на сумму до $3 млрд в начале февраля. 
Тогда же предложение об организации 
выпуска было направлено 25 круп-
ным инвестиционным банкам США, 
ЕС и КНР. Однако под давлением аме-
риканских и европейских властей 
крупные инвестбанки отказались 
от участия в размещении. Последний 
раз Россия занимала на международ-
ных рынках в сентябре 2013 года, 
 когда за один день продала бумаги 
на $7 млрд — три выпуска в долларах 
(сроком от 5 до 30 лет) и семилетний 
выпуск в евро.
До последнего времени россий-

ские власти периодически лишь напо-
минали о желании размещать евро-
бонды, без упоминания сроков. В 

апреле министр финансов Антон Си-
луанов заявлял о том, что Россия будет 
выходить на внешний рынок с суве-
ренными евробондами, только если 
качество инвесторов будет не хуже, 
чем у предыдущих внешних займов. 
19 мая замминистра финансов Сергей 
Сторчак заявил, что тема размещения 
евробондов остается в повестке дня. 
На следующий день глава ВТБ Андрей 
Костин допустил размещение евро-
бондов только силами ВТБ — без уча-
стия иностранных банков, хотя и от-
метил, что говорить об это рано. Но, 
несмотря на подобные словесные ин-
тервенции, размещение оказалось не-
ожиданным для рынка.

В новом выпуске российские фи-
нансовые власти постарались застра-
ховаться от претензий инвесторов. 
Как следует из проспекта ценных бу-
маг, РФ обязуется не использовать 
привлеченные в рамках размещения 
средства на цели, нарушающие ре-
жим санкций США и ЕС. По данным 
агентства Reuters, Минфин обещает 
инвесторам, что привлеченные сред-
ства пойдут на выплаты по внешним 
долгам, а остатки будут проданы Бан-
ку России и станут частью золотова-
лютных резервов. При этом еврообли-
гации будут обслуживаться через На-
циональный расчетный депозитарий, 
а не через международные клиринго-
вые системы до тех пор, пока они не 
дадут на это согласие.

По словам главы управления ры-
ночных исследований и аналитики 
Росбанка Юрия Тулинова, особенно-
сти размещения данной бумаги — 
лишь один банк-организатор, отсутст-
вие уверенности в том, что расчеты по 
выпуску будут проводиться в Euro-
clear и Clearstream, могут ограничить 
участие в сделке части иностранных 
инвесторов. Как заявил трейдер круп-
ного западного банка, «ни мы, ни на-
ши клиенты не участвуем в размеще-
нии суверенных евробондов». По его 
мнению, так же действовали и в дру-
гих американских и европейских 

банках, «поскольку местные власти 
предостерегли их от участия в таких 
размещениях и эти рекомендации 
были восприняты как обязательные к 
исполнению».

Ведущий аналитик Промсвязьбан-
ка Дмитрий Грицкевич отмечает, что, 
учитывая санкционный режим, орга-
низатор предварительно «прозонди-
ровал» рынок, увидев потенциаль-
ный интерес к бумаге. При этом пред-
ставитель крупной российской инве-
стиционной компании не исключает, 
что в размещении принимает учас-
тие крупный якорный инвестор — с 
учетом санкций и ограничений им 
«мог выступить азиатский инвестор». 
В пользу такого варианта могут гово-
рить и наличие одного организатора 
размещения (тогда как обычно в нем 
принимает участие пул банков), и за-
вышенная премия (достаточно было 
премии 0,2–0,3 п. п.), отмечает собе-
седник 

”
Ъ“. Впрочем, в ряде россий-

ских инвестиционных и управляю-
щих компаний считают предложен-
ную доходность привлекательной 
для инвестиций. По оценке гендирек-
тора «Арикапитала» Алексея Третья-
кова, облигации могут быть размеще-
ны с доходностью, близкой к нижней 
границе диапазона. Тем более что по-
следний раз Россия выходила на 
внешний рынок три года назад, а на-
иболее ликвидный выпуск с погаше-
нием в 2030 году почти полностью 
выведен из обращения.

К 18:00 объем заявок уже достиг 
$5,5 млрд. При этом закрытие книги 
было перенесено на первую полови-
ну следующего дня — в расчете на 
привлечение инвесторов из Азии. 
Источники на долговом рынке отме-
тили, что подписку могут продлить 
на несколько дней — ограничений 
по срокам нет.

В ВТБ и «ВТБ Капитале» не коммен-
тируют размещение евробондов.

Виталий Гайдаев,  
Ксения Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

Внезапный евробонд
Инвестора на российские облигации ищут в России и Азии

В создаваемом реестре же будут 
указаны все факты отказа, и он будет 
доводиться до сведения всех банков 
и некредитных организаций. «Это не 
список, а именно реестр свершив-
шихся фактов, выписаться из него 
клиент не может»,— пояснили в Рос-
финмониторинге. Там отмечают, что 
реестр не будет обязательным для 
применения. «Участник финансового 
рынка сам решает, является ли сдел-
ка или клиент подозрительными,— 
отмечает статс-секретарь Росфинмо-
ниторинга Павел Ливадный.— Но 
другой участник вправе знать об этом 
решении и учитывать его». Создавае-
мый реестр обещает стать большим. 
Согласно данным Росфинмонито-
ринга, всего за 2015 год банки отказа-
ли в заключении договоров около 
142 тыс. раз (рост в три раза по срав-
нению с 2014 годом).

После появления реестра компа-
ниям и физлицам, попавшим в него, 
фактически будет перекрыт доступ к 
финансовым услугам, опасаются экс-
перты. «Нет единого подхода к толко-
ванию норм антиотмывочного зако-
на, банки часто перестраховывают-
ся,— отмечает юрист Александр 
Ястрембский.— Тот же человече-
ский фактор может быть причиной 
попадания добросовестной компа-
нии в реестр». Даже сейчас, когда 
списки есть для единичных участни-

ков рынка и по единичным операци-
ям, добиться исключения из таких 
реестров чрезвычайно сложно, ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“. Каждый из 

профучастников или банков, полу-
чив информацию от регулятора, за-
носит данные таких компаний в 
свой собственный черный список и 
обойти всех брокеров или банкиров 
и доказать свою невиновность пра-
ктически невозможно, резюмируют 
они. «Если и вводить подобную пра-
ктику, то необходимо крепко под-
умать. В любом случае нужно пере-
смотреть критерии транзитных опе-
раций, поскольку они не учитывают 

специфику профдеятельности на 
финансовом рынке, включая в себя 
много обычных операций, не свя-
занных с выводом капитала»,— гово-
рит председатель правления НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев.

Впрочем, юристы уверены, что у 
добросовестных клиентов, случайно 
попавших в реестр, есть шанс восста-
новить свое доброе имя в суде. «Шанс 
выиграть спор и даже взыскать убыт-
ки, которые были понесены клиен-
том, близки к 100%,— считает незави-
симый адвокат Владимир Поста-
нюк.— ЦБ может составлять какие 
угодно списки и кому угодно их рас-
сылать, если это не мешает законной 
деятельности включенных в него 
компаний и физлиц. В этом же случае 
клиент банка подаст в суд на тот банк, 
который ему отказал». Впрочем, кли-
енты судебным перспективам не ра-
ды. «Нашей компании однажды отка-
зали в обслуживании в банке из-за 
ошибки новенького бухгалтера, не 
предоставившего документы по за-
просу,— рассказывает в анонимной 
беседе главбух крупной компании.— 
Тогда мы просто ушли в другой банк, 
но после появления реестра это будет 
невозможно». Впрочем, изворотли-
вые клиенты видят выход и из сло-
жившейся ситуации: «Будем закры-
вать одно юрлицо и открывать дру-
гое, это сейчас несложно».

Вероника Горячева,  
Мария Сарычева

Финансовый рынок пошел в отказ
с7

32 процента  
составил прирост объема средств физлиц  
в Кредит Европа банке в апреле 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Не хотелось бы, чтобы для клиен-
та это была черная метка, чтобы 
сложилась ситуация, когда по-
павшей в список добросовестной 
компании отказывали во всех 
банках. Эта информация должна 
использоваться лишь для оценки 
контрагента в целях присвоения 
уровня рисков
— Дмитрий Скобелкин,
зампред ЦБ, 20 апреля
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейший контейнерный 
оператор РФ «Трансконтейнер» 
может не выплатить дивиденды 
за 2015 год: совет директоров, 
в котором большинство принад-
лежит ОАО РЖД, проголосовал 
против. За выплату выступали 
миноритарии — группа «Сумма», 
но ей не удалось настоять на сво-
ем. Источники 

”
Ъ“ считают, что 

крупного конфликта здесь нет: 
обеим сторонам нужны диви-
денды. Но ОАО РЖД еще не вы-
вело свои 50% плюс 2 акции из 
Объединенной транспортно-ло-
гистической компании (ОТЛК), 
и сейчас монополии пришлось 
бы делиться дивидендами с ка-
захскими и белорусскими парт-
нерами по этому СП.

Совет директоров «Трансконтей-
нера» 17 мая не принял решения по 
распределению прибыли за 2015 год 
и выплате дивидендов, сообщила 
вчера компания. В дальнейшем ак-
ционеры могут вернуться к вопро-
су, поясняют в «Трансконтейнере». 
50% плюс 2 акции оператора — у ОТ-
ЛК (99,84% акций принадлежит ОАО 
РЖД), у группы «Сумма» Зиявудина 
Магомедова 24,17%. 13,4% владела УК 
«Трансфингруп» НПФ «Благосостоя-
ние», 9,24% — ЕБРР, но в апреле банк 
продал долю НПФ, доля которого кос-
венно превысила 20%. Прямая доля 
«Трансфингруп» снизилась до 8,45%. 
В ОАО РЖД и «Сумме» отказались от 
комментариев.

Против выплаты дивидендов вы-
сказались шесть членов совета дирек-

торов, в том числе глава НПФ «Благо-
состояние» Юрий Новожилов и все 
представители ОАО РЖД и ОТЛК, кро-
ме советника главы ОАО РЖД Генна-
дия Бессонова, голосовавшего за. Так-
же за дивиденды высказались два 
члена совета директоров от «Суммы» 
и подконтрольной ей FESCO и ди-
ректор по региональному развитию 
ЕБРР Арвид Тюркнер.

• На «Трансконтейнер» приходит-
ся около 47% контейнерного рынка 
России. Выручка по РСБУ за 2015 год 
— 42,3 млрд руб., чистая прибыль — 
1,85 млрд руб., прибыль по МСФО — 
42,5 млрд и 2,83 млрд руб. соответ-
ственно.
Дивидендная политика «Транс-

контейнера» предусматривает вы-
плату не менее 25% от чистой при-
были по РСБУ. Столько компания 
платила в 2012–2015 годах (в 2007–
2011 годах — 10% от чистой прибы-
ли по РСБУ). Один из источников 

”
Ъ“, знакомый с повесткой заседа-

ния, говорит, что обсуждалась вы-
плата 95% от чистой прибыли по РС-
БУ. Тогда доля, косвенно приходя-
щаяся на ОАО РЖД, составила бы 
879 млн руб., что почти втрое вы-
ше дивидендов самой монополии 

за 2015 год — 302 млн руб., или по-
чти 100% от прибыли по РСБУ, но 
менее 4% от ее прибыли по МСФО. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, у «Трансконтейнера» нет дол-

га, компания чувствует себя хоро-
шо, может привлечь финансирова-
ние в любой момент и поэтому впол-
не может платить дивиденды. У ОАО 
РЖД есть намерение поднять выпла-

ты дочерних компаний, выведя их 
на уровень головной компании, го-
ворит он, а «Сумме» нужны средства 
для финансирования находящейся 
в сложном состоянии FESCO, и здесь 
позиции акционеров сходятся.

Но если дивиденды будут выплаче-
ны, отмечает другой собеседник 

”
Ъ“, 

они поступят ОТЛК. Ее учредители — 
ОАО РЖД, Белорусские железные до-
роги и железные дороги Казахстана 
«Казахстан темир жолы». При Влади-
мире Якунине во главе ОАО РЖД на ос-
нове ОТЛК делали евразийского кон-
тейнерного оператора, внося в нее же-
лезнодорожные активы трех стран, 
но от этой идеи отказались. В январе 
глава ОАО РЖД Олег Белозеров объя-
вил, что Россия и Казахстан договори-
лись о смене формата ОТЛК на «облег-
ченный»: из нее заберут «Трансконтей-

нер» и «РЖД-Логистику» (см. 
”
Ъ“ от 20 

января). Но ОТЛК — проект межгосу-
дарственный, и согласование может 
затянуться. Закачка средств в ОТЛК в 
этой ситуации выглядит неуместной, 
говорит источник 

”
Ъ“.

Для ОАО РЖД наиболее целесоо-
бразна выплата дивидендов «Транс-
контейнера» после того, как пакет 
его акций будет выведен из ОТЛК, со-
глашается глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. А FESCO, ко-
торая с 4 мая фактически в состоянии 
дефолта, заинтересована в скорей-
шем получении дивидендов: прода-
жа «Трансконтейнера», поясняет он, 
может быть названа инвесторами не-
обходимым условием для реструк-
туризации еврооблигаций FESCO, 
тогда как учесть нераспределенную 
прибыль при оценке пакета акций в 
полном объеме окажется непросто. 
Но дивиденды «Трансконтейнера» 
FESCO не спасут, возражает один из 
собеседников 

”
Ъ“, близкий к компа-

нии: на фоне задолженности их уро-
вень несущественен.

Наталья Скорлыгина

«Трансконтейнер» придержит прибыль
Совет директоров не нашел решения по вопросу о дивидендах

контекст  

ХИМИЧЕСКАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Загорелись запасы 
 «Беларуськалия»

Следственный комитет по Минской обла
сти Белоруссии сообщил, что ночью 22 мая 
в одном из складов «Беларуськалия» (един
ственный в стране производитель калия) 
произошел пожар, предприятию причинен 
ущерб в крупном размере. Ведомство воз
будило уголовное дело по факту нарушения 

правил пожарной безопасности. Как уточня
ют в следственном комитете, пожар уничто
жил готовую продукцию, находившуюся на 
складах, и расположенные рядом объекты. 
Следствие рассматривает различные вер
сии возгорания. В «Беларуськалии» не ста
ли комментировать ситуацию, отметив, 
что размер ущерба устанавливается. 
 Ольга Мордюшенко

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром экспорт» 
 должен  
за Дмитрия Фирташа

Резерв экспортного трейдера «Газпрома» 
«Газпром экспорта», связанный с поручитель
ством по кредиту компании Дмитрия Фирта
ша Ostchem Holding Limited на $842,5 млн, 

по итогам 2015 года вырос с 47,4 млрд руб. 
до 61,4 млрд руб., сообщил источник, знако
мый с ситуацией. Увеличение суммы связа
но с ростом курса доллара. После доначис
ления резерва чистая прибыль трейдера 
 упала на 14 млрд руб. Ostchem взяла кредит 
у Газпромбанка в 2013 году для покупки 
5  млрд кубометров газа для закачки в ПХГ 
 Украины. В 2014 году изза неспособности 
Ostchem исполнить обязательства перед бан
ком «Газпром экспорт» предоставил поручи
тельство по займу. На конец 2014 года резерв 
по кредиту на 47,4 млрд руб. привел к убытку 
в 25,1 млрд руб. На его покрытие трейдер по
тратил нераспределенную прибыль прошлых 
лет в 20 млрд руб. и отразил непокрытый убы
ток в 5 млрд руб. Чистая прибыль «Газпром 
экспорта» в 2015 году составила 6,8 млрд 
руб., но около 5 млрд руб. из этого компании 
придется направить на покрытие убытка 
2014 года. «Интерфакс»

Спор об обязательных про-
дажах нефти и газа на бир-
же зашел на новый круг — 
по данным 

”
Ъ“, Минэнерго 

не подписывает предваритель-
но согласованный с ФАС про-
ект совместного приказа. Про-
тив документа в части нефти 
активно выступала «Роснефть», 
а газа — НОВАТЭК. Таким обра-
зом, продолжающиеся боль-
ше двух лет споры будут про-
должены, если только вопрос 
не будет вынесен на уровень 
 Вла димира Путина.

Глава Минэнерго Александр Но-
вак вряд ли подпишет проект сов-
местного с ФАС приказа об обяза-
тельной продаже нефти и газа на 
бирже в нынешней редакции, рас-
сказали 

”
Ъ“ несколько источников, 

знакомых с ситуацией. Как неод-
нократно заявляли руководители 
ФАС, документ был предваритель-
но согласован с Минэнерго, подпи-
сан службой и направлен в мини-
стерство в апреле. По проекту нор-
матив обязательных продаж по 
нефти на бирже — 5% добычи для 
крупнейших нефтекомпаний, по 
газу — 6% объемов, сдаваемых в тру-
бу, для «Газпрома» и 10% — для неза-
висимых производителей (НОВАТ-
ЭК и «Роснефть»). Минэнерго такую 
договоренность официально не 
подтверждало. Ведомства не один 
год спорили об объеме нормативов, 
и теперь министерство хочет согла-
совать цифры еще раз — как мини-
мум по нефти, говорят источники 

”
Ъ“. В ФАС вчера не комментирова-

ли ход согласования, в Минэнерго 
отметили, что «документ находится 
в работе».

Собеседники 
”

Ъ“ скептически 
оценивали вероятность утвержде-
ния нормативов по нефти, указы-
вая, что глава «Роснефти» Игорь Се-
чин против этого (см. 

”
Ъ“ от 11 апре-

ля). Другие нефтекомпании так-
же были не в восторге, поскольку 
для них выгоднее экспортировать 
нефть, а не продавать ее в РФ, тем 
более что не вполне ясно, кто будет 
покупать: подавляющая часть объ-
емов идет по долгосрочным кон-
трактам. По газу прогнозы были бо-
лее оптимистичными: из-за сокра-
щения спроса у основных игро-
ков (кроме «Роснефти») образова-
лись свободные объемы. При этом 
«Роснефть» уже продает довольно 
много газа на бирже.

По словам двух собеседников 

”
Ъ“, наиболее активно против нор-

мативов выступает НОВАТЭК. В 
компании заявили 

”
Ъ“, что высту-

пают за развитие биржи газа путем 
создания мотивации как для про-
давцов, так и для потребителей, 
но «административное регулиро-
вание биржевых торгов не решит 
задач, стоящих перед всеми участ-
никами рынка, и не приведет к по-
явлению действительно рыночно-
го механизма ценообразования». 
Как отмечают собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке, пока что именно НОВАТЭК 
больше других страдает от разви-
тия биржи, так как его цены на газ, 

как и доля конечных потребителей 
в портфеле, выше, чем у «Роснеф-
ти». В итоге «Газпром», имея воз-
можность через биржу продавать 
газ ниже регулируемой цены, в 
первую очередь отбирает объемы у 
НОВАТЭКа.

Пока неясно, как будет продол-
жено согласование приказа. Разви-
тие биржевых торгов записано как 
поручение президентской комис-
сии по ТЭКу. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в правительстве, ФАС может 

апеллировать к президенту — глава 

службы Игорь Артемьев уже с успе-
хом применял этот способ, когда от 
торгов газом отказывался «Газпром» 
(см. 

”
Ъ“ от 25 марта 2015 года). «Раз-

витие биржи воспринимается как 
ключевой проект, поэтому здесь у 
ФАС больше шансов в борьбе с от-
раслевым лоббизмом»,— полагает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Для ФАС 

приказ важен, поскольку без доста-
точной ликвидности торгов службе 
не удастся сформировать заслужи-
вающий доверия ценовой индика-
тор на газ, а без него — начать пред-
метную дискуссию о либерализа-
ции цен.

Андрей Полищук из Raiffei-
senbank не видит особого смысла в 
бирже нефти, для нее основной ин-
дикатор — экспортный netback. Ос-
новные внутренние поставки — на 
НПЗ нефтекомпаний, продажа неф-
ти только усложнит схему поста-
вок. Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research считает, что 
для инвесторов и рынка наиболее 
интересно формирование нового 
сорта экспортной нефти на бирже. 
Он отмечает, что нефтяники про-
тив обязательных торгов, так как у 
них есть налаженные каналы сбы-
та. Для газа, отмечает господин По-
лищук, идея биржи более актуаль-
на, но как шаг к переходу на рыноч-
ное ценообразование в РФ, а не как 
индикатор цены. Он уверен, что ра-
но или поздно биржа будет созда-
на, но запускаться она будет на не-
больших пробных объемах. Госпо-
дин Нестеров замечает, что продажа 
на бирже сразу больших объемов и 
конкуренция поставщиков могут 
обрушить цены, что может стать 
проблемой для компаний.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Газ и нефть  
на биржу не хотят
Минэнерго сомневается  
в необходимости нормативов продажЗолотодобывающая Petro-

pavlovsk видит «большой по-
тенциал» слияния с «Золотом 
Камчатки» Виктора Вексель-
берга. Его «Ренова» — крупней-
ший акционер Petropavlovsk 
с 21,45% голосов, но до сих пор 
в отрасли считали, что топ-ме-
неджмент и основатели золото-
добытчика настроены против 
такого партнерства. Защитой 
от основного акционера счита-
лась и анонсированная в апре-
ле сделка с Мусой Бажаевым, 
 который должен получить 
30,3% Petropavlovsk, а слияние 
с «Золотом Камчатки», по дан-
ным 

”
Ъ“, тогда не обсуждалось.

Акционер и гендиректор Petro-
pavlovsk Павел Масловский (владеет 
5,81% акций) заявил Bloomberg, что 
положительно относится к идее сли-
яния с «Золотом Камчатки» Виктора 
Вексельберга и видит «большой по-
тенциал» в возможной сделке. По сло-
вам господина Масловского, у «Золо-
та Камчатки» «есть интересные акти-
вы», а при укреплении цен на золо-
то в 2016 году «рынок готов приветст-
вовать сделки». Но переговоров или 
оферты не было, подчеркнул он. В «Зо-
лоте Камчатки» и «Ренове» Виктора 
Вексельберга отказались от коммен-
тариев. В Petropavlovsk уточнили 

”
Ъ“, 

что Павел Масловский отвечал на во-
прос о «Золоте Камчатки» «в контексте 
более обширных рассуждений о пер-
спективах M&A».

• Производство Petropavlovsk в 2015 
году — 504 тыс. унций, выручка — 
$600 млн, убыток — $297,5 млн, чи-
стый долг на конец года — $610 млн 
(3,5 EBITDA). Производство «Золота 
Камчатки» в 2015 году — 90 тыс. ун-
ций (план на 2016 год — 176 тыс. ун-
ций), ресурсы — 12 млн унций, финпо-
казатели не раскрываются.

«Ренова» — крупнейший акционер 
Petropavlovsk, ее структуры контр-
олируют 21,45% голосов (16,28% в ак-
циях и 5,17% — в конвертируемых об-
лигациях), но в совете директоров она 
не представлена. Второй по величине 
акционер Vailaski Holdings Limited 

(12,05%) контролируется главой сове-
та директоров Petropavlovsk Питером 
Хамбро, Павлом Масловским и Анд-
реем Вдовиным. Остальные пакеты у 
фондов и частных инвесторов.

О том, что структуры «Рено-
вы» контролируют 15% голосов 
Petropavlovsk, стало известно в ноя-

бре 2015 года, и группа увеличивала 
пакет. Логику инвестиций в компа-
нию, которая весной 2015 года бы-
ла вынуждена реструктурировать 
$310,5 млн долга, в «Ренове» не рас-
крывают. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

Petropavlovsk, говорил, что группа 
владела облигациями до реструк-
туризации. Собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли полагали, что Виктор Век-
сельберг может начать недружест-
венное поглощение Petropavlovsk 
или попытаться продать ей «Золо-
то Камчатки» за деньги или акции 
Petropavlovsk. Эти акции торгуются 
на Лондонской бирже (LSE), а «Золо-
то Камчатки» — частная компания, 
быстро отбить инвестиции в нее на 
пике цикла сложнее, чем, напри-
мер, продать акции Petropavlovsk, 
рассуждал один из источников 

”
Ъ“. 

Но чистый долг Petropavlovsk на ко-
нец 2015 года — $610 млн, и есть 
«более дешевые способы» по выво-
ду «Золота Камчатки» на биржу, от-
мечал он. «Ренова» инвестировала 
в свои золотые активы на Камчат-
ке свыше 10 млрд руб. из планиру-
емых 21,3 млрд руб.

При этом в апреле Petropavlovsk 
объявила о сделке с «Амур Золото» 
Мусы Бажаева (запасы — 1,55 млн ун-
ций по JORC, добыча в 2015 году — 

22,6 тыс. унций, планы на 2016 год 
— 38 тыс. унций). Компания выку-
пит «Амур Золото» за $144 млн, кото-
рые выплатит допэмиссией на 30,3% 
от увеличенного капитала, а госпо-
дин Бажаев станет крупнейшим ак-
ционером Petropavlovsk. Источники 

”
Ъ“ допускали, что Муса Бажаев при-

влекается как защитник от недруже-
ственного поглощения со стороны 
«Реновы». Павел Масловский сказал 
Bloomberg, что ожидает закрытия 
этой сделки летом. В «Русской плати-
не», куда входит «Амур Золото», вчера 
отказались от комментариев.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, говорят, что слова господи-
на Масловского были «несколько 
неожиданны» как для «Золота Кам-
чатки», так и для «Русской плати-
ны». Такая сделка не обсуждалась, 
уверяют они, хотя Питер Хамбро в 
апреле отмечал, что у «укрупненной 
компании» будет больше возможно-
стей для консолидации активов в 
РФ. Олег Петропавловский из БКС 
указывает, что у Petropavlovsk сни-
жаются объемы производства и со-
держание золота в руде, компания 
заинтересована в активах, но еще 
больше ей нужны деньги для пога-
шения долга.

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk собирает чужое золото
Кроме Мусы Бажаева компания ждет и Виктора Вексельберга

 2,96 миллиона TEU составил 
 объем контейнерных перевозок по сети 
ОАО РЖД в 2015 году

ЦИТАТА

Монополия («Газпром».— ”Ъ“) 
предпочитает рассказывать, 
что она национальное достояние, 
по телевизору. Лучше бы они 
больше занимались биржевой 
торговлей
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России,  
23 мая в интервью телеканалу РБК

ЦИТАТА

Камчатской мыс горист, и, следо-
вательно, не без причины бы раз-
ных там металлов и минералов 
надлежало надеяться, а особливо 
нужных к употреблению
— Степан Крашенинников,
русский путешественник, 1756 год

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « П О Л Ю С »  П Р И О С Т А Н О В И Л  Д О Б Ы Ч У  Н А  О Л И М П И А Д Е

Крупнейшая золотодобывающая компания РФ «Полюс» (под-
контрольна сыну сенатора от Дагестана Сулеймана  Керимова 
Саиду) приостановила из-за аварии добычу на своем основ-
ном месторождении Олимпиада в Красноярском крае (добыча 
в 2015 году — 760 тыс. унций; запасы — 29,3 млн унций). 
Утром 23 мая на карьере «Восточный» произошел вывал гор-
ной массы с южного борта, в результате чего обрушилось око-
ло 50–70 тыс. кубометров горной массы. Всех работников ка-
рьера эвакуировали, по данным МЧС, пострадавших не было. 
В «Полюсе» «оценивают сроки восстановления работы карье-
ра», отмечая, что все фабрики красноярской  бизнес-единицы 

компании продолжают работу, а приостановка поставок с ка-
рьера компенсируется рудой со складских запасов. На какой 
срок хватит складов, в «Полюсе» не раскрывают. Источники 

”Ъ“ в отрасли полагают, что серьезных производственных 
проблем у компании не возникнет: восстановление добычи 
на Олимпиаде может затянуться на месяц, но, как правило, 
запасы золотодобывающих компаний рассчитаны на такой 
срок. Инвесторов все же новость насторожила: на Московской 
бирже «Полюс» вчера подешевел на 1,24%, до 894 млрд руб., 
при снижении индекса металлов и добычи биржи на 0,81%. 
Анатолий Джумайло
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деловые новости

Запрет на закупку импортных 
товаров легкой промышленно
сти для государственных и му
ниципальных нужд дает воз
можность российским произ
водителям осваивать новые 
 ниши. Группа компаний «Обувь 
России» собирается произво
дить ежегодно до 1 млн пар об
уви для армии и строителей. 
 Рынок специальной обуви ри
тейлер оценивает в 150 млрд руб.

«Обувь России» рассчитывает вы-
пустить в этом году 50–100 тыс. спе-
циальных пар, рассказал 

”
Ъ“ дирек-

тор группы Антон Титов. «Сейчас в 
производстве находится первая 
партия военной обуви объемом 
50 тыс. пар. Для нас это пилотный 
проект»,— уточнил господин Титов. 
В следующем году «Обувь России» 
намерена увеличить выпуск специ-
альной обуви до 200 тыс. пар, а че-
рез пять лет — до 0,7–1 млн пар. В 
целом рынок специальной обуви 
ритейлер оценивает в 50 млн пар, 
или 150 млрд руб.

Выход на новый для себя рынок в 
компании объясняют изменения-
ми, происшедшими в 2015–2016 го-
дах. «Был введен запрет на закупку 
импортных товаров легкой про-
мышленности для государственных 
и муниципальных нужд»,— напо-
минает глава «Обуви России». Кроме 
этого, добавляет он, девальвация ру-
бля сейчас играет на руку россий-
ским производителям — выпуск об-
уви внутри страны сегодня на 15–
20% дешевле, чем размещение ана-
логичных заказов за рубежом.

Выйти в сегмент специальной 
обуви компании позволяет прио-
бретенная в ноябре прошлого года 
фабрика S-Tep, обладающая необхо-
димыми технологиями и оборудо-
ванием для литья полиуретана и ре-
зины, говорит Антон Титов. Также 
на этой неделе компания запустит 
производственную линию по изго-
товлению специальной обуви на 
своей фабрике в Бердске (Новоси-
бирская область). Инвестиции в 
развитие производства в 2014–2016 
годах составили 1 млрд руб., деся-
тая часть которых пошла на изго-
товление пресс-форм и техниче-
ское оснащение для производства 
специальной обуви. Ритейлер пла-
нирует, что ее доля в выручке про-
изводственного направления «Об-
уви России» достигнет 50% в тече-
ние пяти лет. В целом выручка ком-
пании по итогам 2015 года состави-
ла 9 млрд руб., что на 11% больше, 
чем в 2014 году, говорится в отчет-
ности группы.

В компании рассчитывают нала-
дить работу и с госструктурами, и с 
частными компаниями, работаю-
щими в сфере недвижимости, до-
рог, нефте- и газопроводов и т. п., а 
также сотрудничать со специализи-
рованными розничными сетями, 
которые продают обувь, например 
для армии. Рынок специальной об-
уви слабо консолидирован, отмеча-
ет Антон Титов, поэтому конкурен-
ция на нем не очень высокая. 
Основными игроками на нем он на-
зывает компании «Фарадей», «БТК 
групп», «Паритет».

Учитывая снижение реальных до-
ходов населения и маржинальности 
в условиях увеличения доли распро-
даж в структуре розничной реализа-
ции обуви и онлайн-продаж, перео-
риентация производственных мощ-
ностей на работу в сегменте специ-
альной обуви и спецодежды, несмо-
тря на сильную ценовую конкурен-
цию и тендерную систему выбора 
поставщиков, представляется абсо-
лютно обоснованной, отмечает ген-
директор агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров. По его 
оценкам, сотрудничество со специа-
лизированными сетями может обес-
печить компании «Обувь России» 
маржинальность в 1,2–1,3 раза выше, 
чем при поставках в собственную 
розничную сеть. Сегодня ритейлер 
входит в топ-10 обувных сетей стра-
ны, занимая 1% рынка, причем толь-
ко 70% выручки компании прихо-
дится на обувь, а около 30% занима-
ют одежда и сопутствующие товары.

В пресс-службе БТК отметили, 
что сейчас основное направление 
работы компании — производство 
спецодежды, но сегмент специаль-
ной обуви холдинг считает перспек-
тивным и намерен его развивать. 
Один из конкурентов «Обуви Рос-
сии», компания Zenden, считает, что 
развивать обувной бизнес в рыноч-
ной среде намного интереснее. «Мы 
не гонимся за объемами или го-
сконтрактами, наш главный заказ-
чик — российский потребитель»,— 
говорит президент и основатель 
Zenden Андрей Павлов.

Анастасия Дуленкова

«Обувь России» встала в строй
Компания выпустит ботинки для военных и строителей

Импортные сыры продаются в 
России и под собственными торго-
выми марками (СТМ) крупных феде-
ральных сетей. «Тендеры проводятся 
один раз в месяц: выигрывают либо 
российские, либо белорусские заво-
ды»,— сообщили в пресс-службе X5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»). В магазинах 
ГК «Дикси», по словам ее директора 
по внешним связям Екатерины Ку-
маниной, наибольшую долю им-
портных сыров занимает продукция 
из Белоруссии и Сербии — послед-
няя производит для группы сыр на 
продажу под СТМ «Д». В январе—мар-
те в «Дикси» увеличили число им-
портных и российских сыров на 25%.

На фоне роста импортных сыров 
резко сократились темпы роста про-
изводства сыров отечественных, 
следует из отчета «Союзмолока». В 
первом квартале 2016 года их вы-
пуск вырос только на 1,2%, до 
103,7 тыс. т, тогда как год назад тем-
пы прироста достигали 36%. «После 
введения продуктового эмбарго 

был самый пик производства»,— 
поясняет один из участников рын-
ка. В течение 2015 года именно сы-
ры были основным драйвером мо-
лочного рынка — их производство 
выросло на 18,5% до 448,4 тыс. т. За-
медление темпов выпуска сыров 
Артем Белов связывает со снижени-
ем спроса из-за падения реальных 

доходов населения, дефицитом сы-
рого молока, пригодного для сыро-
делия, высоким уровнем конкурен-
ции с производителями из Белорус-
сии и снижением рентабельности 
производства. Сейчас большинство 
потребителей не готово тратить 
больше 200–250 руб. за 1 кг сыра, от-
мечает один из российских сыроде-
лов. При этом, по его словам, 200 
руб.— это граница, ниже которой 

продавать сыр будет убыточно для 
добросовестного производителя.

Как подсчитали в «Союзмолоке», в 
2015 году потребление сыров в Рос-
сии сократилось на 1,9%, но уже в 
первом квартале 2016 года был за-
фиксирован рост спроса сразу на 
12,2%. По оценке Минсельхоза, в 
2015 году доля собственной продук-

ции на российском молочном рынке 
достигала 81,3%, тогда как, согласно 
доктрине продовольственной без-
опасности, ее минимальное значе-
ние должно быть 90% к 2020 году.

Анатолий Костырев

Сыр перешел все границы

Группа «Сумма» Зиявудина 
 Магомедова меняет гендирек
торов и проводит реорганиза
цию в своих телекоммуника
ционных активах — «Сумме 
 Телеком» и «Национальном 
 Телекоме». Одними из направ
лений новой стратегии станут 
совместное использование ре
сурсов этих компаний и со
трудничество с региональны
ми операторами на условиях 
франшизы.

Как следует из данных Kartoteka.
ru, в начале мая у «Суммы Телеком» 
сменился гендиректор — новым 
главой компании стал Евгений Вои-
нов, с 2008 года являвшийся заме-
стителем гендиректора «Суммы Те-
леком». Как пояснили 

”
Ъ“ в компа-

нии, Владимир Андросик, занимав-
ший должность гендиректора с кон-
ца 2014 года, стал главой «Нацио-
нального Телекома». Как и «Сумма 
Телеком», эта компания принадле-
жит Summa Telecom Ltd. «Акционер 
принял решение консолидировать 
активы. Пока речь идет не о слия-
нии, а о совместном использова-
нии ресурсов и оптимизации биз-
нес-процессов обеих компаний»,— 
рассказала коммерческий дирек-
тор «Суммы Телеком» Екатерина 
Стрельцова. По ее словам, это по-
зволит повысить эффективность су-
ществующих производственных 
процессов, а также ускорить вне-
дрение новых продуктов и услуг. 
Так, «Национальный Телеком» ста-
нет центром компетенции по опе-
раторскому бизнесу и b2b-решени-
ям, приоритетом «Суммы Телеком» 
будут проекты системной интегра-
ции и информационной защиты.

В итоге должна быть увеличена 
пропускная способность магистраль-
ной сети «Суммы Телеком», усилена 
опорная сеть в городах присутствия 
оператора, должна появиться воз-
можность дальнейшего расширения 
для выхода на рынки других регио-
нов страны. «Частью процесса консо-
лидации станет запуск новой бизнес-
модели, в рамках которой планирует-
ся на условиях франшизы сотрудни-
чество с региональными участника-
ми телекоммуникационного рынка. 
Стратегическое партнерство позво-
лит местным игрокам снизить себе-
стоимость услуг, увеличить прибыль, 
повысить лояльность и спрос клиен-
тов, сохранив при этом полный 
контроль над собственным бизне-
сом»,— перечисляет Екатерина 
Стрельцова. В компании рассчитыва-
ют получить более широкий террито-
риальный охват при оптимальных 
затратах на развитие сети, распро-
странение бренда, дополнительную 
выручку от партнерства, увеличить 
долю на рынке. Условия сотрудниче-
ства с потенциальными партнерами 
в «Сумме Телеком» не раскрывают.

• «Сумма Телеком» оказывает 
 услуги доступа в интернет и плат-
ного ТВ в 11 регионах России. По соб-
ственным данным, компания обслу-
живает 295 тыс. абонентов. Соглас-
но Kartoteka.ru, выручка в 2014 го-
ду (последние данные) — 758,8 млн 
руб., чистый убыток — 3,9 млрд руб. 
У «Национального Телекома» есть 
 лицензии на оказание услуг местной 
и телематической связи, передачи 
данных и предоставления каналов 
по всей стране. Финансовые показа-
тели и количество абонентов не рас-
крываются.

В 2016 году «Сумма Телеком» пла-
нирует нарастить абонентскую базу 
на 3–4% за счет увеличения проник-
новения на существующей сети, а 
также точечного строительства. По 
данным iKS-Consulting, всего по 
итогам первого квартала в России 
было 30,5 млн абонентов широко-
полосного доступа в интернет в сег-
менте b2c. Исходя из данных самой 
компании, она занимала менее 1% 
рынка. «В масштабах страны это не-
плохо, но я сомневаюсь в том, что у 
компании около 300 тыс. абонен-
тов. По нашим данным, 

”
Сумма Те-

леком“ является одним из основ-
ных игроков рынка только в не-
скольких регионах России»,— гово-
рит аналитик iKS-Consulting Мак-
сим Савватин. Однако планы ком-
пании по увеличению показателя в 
текущем году, по его мнению, «нахо-
дятся в пределах рынка» и «выгля-
дят адекватными». Господин Савва-
тин отмечает, что у «Суммы Теле-
ком» недостаточно сильный бренд и 
спрос на него, если франчайзинго-
вая бизнес-модель будет запущена, 
будет наблюдаться в регионах, где 
компания уже представлена, либо в 
соседних. Гендиректор информаци-
онно-аналитического агентства 
Telecom Daily Денис Кусков отмеча-
ет, что идея объединить региональ-
ных игроков под одним брендом не 
новая. «Таким образом компании 
могут экономить на рекламе и при-
влекать абонентов. Но для 

”
Суммы 

Телеком“ правильнее было запу-
скать франчайзинговую модель че-
тыре-пять лет назад, когда компа-
ния активно развивалась и была на 
слуху»,— рассуждает он.

Анна Балашова

В «Сумме» перемена слагаемых
Группа реорганизует телекоммуникационные активы

По словам господина Блинова, 
минимальный уровень ввода жи-
лья в Подмосковье зафиксирован в 
четвертом квартале 2015 года, ког-
да застройщики сдали 218,2 тыс. 
кв. м: так мало девелоперы не сда-
вали в эксплуатацию с 2011 года. 
«За первый квартал этого года в Мо-
скве выдано разрешений на строи-
тельство 3,75 млн кв. м недвижимо-
сти, из которых 2 млн кв. м — жи-
лье, годом ранее эти показатели со-
ставляли 5,16 млн кв. м и 2,17 млн 
кв. м соответственно»,— констати-
рует президент ГК «Гранель» Иль-
шат Нигматуллин.

Второй заметной кризисной 
тенденцией в РАСК называют паде-
ние инвестиций в основной капи-
тал строительных компаний — это 
средства, которые собственники 
бизнеса готовы тратить на модер-
низацию и закупку инвентаря. 
По данным агентства, по итогам 
2015 года этот показатель упал на 
4,4% (до 448,7 млрд руб.) по отноше-
нию к предыдущему году. Этот по-
казатель заметно сокращался в 
2009 году — на 27,5%. Но в отли-
чие от прошлых кризисных тен-
денций сейчас основной спад рын-
ка еще может быть впереди: от-
расль становится менее рентабель-
ной и более рискованной, прогно-
зируют в РАСК.

Отдельное беспокойство у анали-
тиков вызывает рост в 2015 году 
просроченной задолженности у 
строителей на 25% (в 2014 году рост 
составил всего 5%). В январе—марте 
2016 года динамика роста оказалась 
на уровне 18–20%. Это один из пока-
зателей дальнейшего увеличения чи-
сла банкротств на строительном 
рынке, делает вывод РАСК. По итогам 

первого квартала этого года по всей 
стране работу прекратили 665 ком-
паний, за весь 2015 год их было око-
ло 360, в 2014 году — 50. В РАСК счи-
тают, что стабилизировать ситуацию 
могло бы значительное увеличение 
интереса покупателей к жилой не-
движимости, но ждать этого в бли-
жайшее время не приходится. При-

чина — в снижении платежеспособ-
ного спроса и возможной отмене суб-
сидирования ставок по ипотеке. Са-
ми застройщики, по словам Леонар-
да Блинова, начали адаптироваться к 
новой реальности.

Гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров 
предполагает, что объемы просро-
ченных платежей со стороны стро-
ителей увеличатся не только в слу-
чае с банковскими займами. «Сей-
час без выплат оказываются многие 
субподрядные организации, рабо-
тавшие на более крупные компа-
нии»,— говорит он. Потенциал 
спроса у рынка жилищного строи-
тельства есть: на депозитах россиян 
суммарно находится более 23 трлн 
руб., которые позволили бы прио-
брести до 500 млн кв. м недвижимо-
сти,— это почти семь годовых объе-
мов жилищного строительства в 
стране, отмечает эксперт. «Но сей-
час есть очевидный дисбаланс меж-
ду ожиданиями потенциальных по-
купателей и существующим пред-
ложением жилья»,— говорит госпо-
дин Бурмистров. Он считает, что 
выходом для застройщиков могла 
бы стать региональная экспансия и 
поиск новых проектных и техниче-
ских решений, а также поддержка 
федеральных и региональных вла-
стей в части финансирования ин-
фраструктуры.

Александра Мерцалова

Строители пошли на спад
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ЛЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

БТК отправит ткани 
за границу

«БТК Текстиль» (входит в группу компаний БТК 
Таймураза Боллоева) заключила первые кон-
тракты на поставки ткани российского произ-
водства в Италию, сообщила компания. Выпу-

скать продукцию на экспорт будет производст-
венный комплекс в Шахтах Ростовской области, 
уточняется в пресс-релизе БТК. Объемы и сро-
ки поставок компания не уточняет. В ближайшее 
время планируется подписание новых контрак-
тов на поставку ткани для заказчиков из Вели-
кобритании, добавил гендиректор «БТК Тексти-
ля» Лев Лисовский. Анастасия Дуленкова

ГОСЗАКУПКИ

«Россети» хотят закупить 
софт Microsoft

Государственный электросетевой холдинг 
«Россети» готов приобрести права на ис-

пользование программного обеспечения 
(ПО) стоимостью до 2 млрд руб., следует 
из материалов, размещенных на сайте гос-
закупок. Речь идет о договоре на пользова-
ние ПО, а также о расширенной поддержке 
Premier Support. Софт закупается для самих 
«Россетей», а также для ряда подконтроль-
ных предприятий. Самым дорогим может 
оказаться договор по обеспечению ПО 
«МРСК Центра» — на 409,55 млн руб. с НДС. 
Подведение итогов намечено на 5 сентября. 
Речь идет о получении прав на пользование 
ПО в течение трех лет по большинству «до-
чек» — с начала октября или середины дека-
бря текущего года. Сейчас запрет на госза-
купки иностранного ПО носит рекоменда-
тельный характер. «Интерфакс»

742,5 миллиона долларов
составил импорт сыра и творога в Россию 
в 2015 году, подсчитало «Союзмолоко»

ЦИТАТА

Количество застройщиков  
в Московской области может 
 сократиться в пять раз в ближай-
шие три года — с 554 до 100–150
— Герман Елянюшкин,
зампред правительства Подмосковья, 
в интервью RNS в мае 2016 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

69-й Каннский фестиваль завер-
шился на ноте недоумения. Золо-
тая пальмовая ветвь присужде-
на фильму британского классика 
Кена Лоуча «Я, Дэниел Блейк». 
С этим решением можно спо-
рить, однако основания для не-
го кое-какие имеются. Зато почти 
все остальные призы, по мнению 
АНДРЕЯ ПЛАХОВА, свидетельст-
во полного непрофессионализ-
ма жюри.

Противоречивой странности ре-
зультатов фестиваля отвечал стиль це-
ремонии его закрытия. Давно не ви-
дел в этих краях более смешного зре-
лища. Музыканты фальшиво наяри-
вали мелодию из «Шербурских зон-
тиков». Активистка-феминистка, ма-
рокканка по происхожению Худа Бе-
ньямина, выигравшая приз «Золотая 
камера» за дебютный фильм «Божест-
венные», впала на сцене в десятими-
нутный экстаз и чуть не сорвала сво-
ими истошными нецензурными во-
плями церемонию (коллега-журна-
листка печально прокомментирова-
ла: «Это — лицо новой Франции»). По 
контрасту демонстрируя академиче-
ское занудство, целую лекцию прочел 
Жан-Пьер Лео, награжденный Золо-
той пальмовой ветвью за вклад в ки-
нематограф. Сверхчувствительный 
Ксавье Долан, получавший гран-при, 
еще в зале сидел с влажными глазами, 
а выйдя на сцену, шмыгал носом и вы-
давливал слезы счастья, к недоуме-
нию окружающих мужчин. Ведущий, 
актер Лоран Лафитт с трудом выходил 
из положения, но, разумеется, не мог 
урезонить журналистов, смотревших 
церемонию на экране в соседнем зале 
и встречавших свистом большинство 
решений жюри.

Фильм-победитель «Я, Дэниел 
Блейк», снятый в жанре социальной 
мелодрамы, обладает многими дос-
тоинствами работ Кена Лоуча, но 
и их недостатками тоже. Сочувствие 
к униженным и оскорбленным ча-
сто перерастает у левого до кончиков 
ногтей режиссера в слишком форси-
рованный антикапиталистический 
пафос. Если в эпоху Маргарет Тэтчер 
такое кино имело конкретный поли-
тический прицел, сейчас оно выгля-
дит скорее данью канону. Европа пе-
реживает более серьезные проблемы, 
чем изъяны системы велфера: вполне 
возможно, что скоро будет поставле-
но под угрозу существование этой си-
стемы как таковой. Как бы то ни бы-
ло, Лоуч вступает в элитный клуб ре-
жиссеров (Коппола, Кустурица, Има-
мура, братья Дарденн, Ханеке, Бил-
ле Аугуст), дважды осененных золо-
той пальмой. Первый раз она доста-
лась ему десять лет назад за фильм 
«Ветер, который качает вереск», и уже 
тогда говорили, что Лоучу, рыцарю со-

циального кино без страха и упрека, 
дали приз за выслугу лет. Теперь уже 
этого не скажут: ведь и вправду карти-
на почти 80-летнего автора живая, не 
старческая — и дай ему бог здоровья. 
Хотя нашлись желающие съязвить 
по поводу его левацкой лауреатской 
речи: такие действительно несколь-
ко комично звучат во фрачном канн-
ском зале, украшенной пальмовой 
ветвью от Chopard.

Гран-при жюри, второй по рангу, 
напротив, присужден фильму само-
го молодого участника конкурса — 
канадца Ксавье Долана. Экзальтиро-
ванная лирическая драма «Это все-
го лишь конец света» вызвала проти-
воречивые реакции, фильм далеко 
не во всем получился, но талант авто-
ра не вызывает сомнений. Сомнения 
вызывает вменяемость жюри, в реше-
ниях которого, если их сопоставить 
одно с другим, не просматривается 
не только никакой концепции, но 
и элементарной логики. Так, приз за 
режиссуру оказался разделен между 
румыном Кристианом Мунджу, авто-
ром первоклассного социально-ана-
литического фильма «Выпускной», 
и Оливье Ассаясом, чей «Персональ-
ный покупатель» оказался совсем не-
удачным жанровым экспериментом. 
Сразу две награды достались картине 

«Коммивояжер» иранца Асгара Фар-
хади. Если первую (за сценарий) мож-
но счесть более или менее обоснован-
ной, то Шабаб Хосейни, играющий 
главную роль в этом фильме, ничем 
особенным титул лучшего актера не 
заслужил. И уж совсем неубедитель-
но прозвучала награда за женскую 
роль, присужденная — к ее собствен-
ному изумлению — актрисе Жаклин 
Хосе из скромного по своим достоин-
ствам филиппинского фильма «Мама 
Роза» режиссера Брильянте Мендосы. 
Это учитывая чрезвычайно сильный 
фон других женских актерских работ 
(немка Сандра Хюллер, бразильянка 
Соня Брага), которые жюри попросту 
проигнорировало.

Главную интригу нынешнего 
Каннского фестиваля можно опре-
делить как агрессивное визионер-
ство против нравоучительного реа-
лизма. Визионерство представляли 
несколько разного уровня картин 
и один жанровый шедевр — сарка-
стический садомазохистский трил-
лер Пола Верхувена «Она». Не полу-
чили никаких наград ни сам фильм, 
ни сыгравшая в нем едва ли не роль 
своей жизни Изабель Юппер. Не за-
метило жюри художественной ори-
гинальности картины Брюно Дюмо-
на «В тихом омуте». Не награжден 
оказался и маленький шедевр Джи-
ма Джармуша «Патерсон», и еще одна 
великолепная немецкая картина — 
«Тони Эрдман» режиссера Марен Аде, 
более всех достойная Золотой паль-
мовой ветви. Последняя получила 
приз ФИПРЕССИ, критики поддер-

жали и другие упомянутые филь-
мы — критики, но не большое жюри.

Причина столь явной близоруко-
сти и столь вопиющего непрофессио-
нализма жюри — его персональный 
состав, ориентированный прежде 
всего на фидбэк со стороны СМИ. Ес-
тественно, ни одного критика, исто-
рика кино, писателя, вообще интел-
лектуала, а ведь раньше их присутст-
вие в каннских жюри считалось незы-
блемым законом. Из девяти членов — 
пять актеров, из них только Дональд 
Сазерленд, игравший у Феллини, Шле-
зингера и Бертолуччи, имеет безупреч-
ную личностную репутацию. Осталь-
ные — Ванесса Паради, Валерия Голи-
но, Кирстен Данст и даже Мадс Мик-
кельсен — вряд ли могли образовать 
коллектив, способный на концепту-
альные решения. Ситуацию не сумели 
изменить два авторитетных режиссе-
ра-автора (Арно Деплешен и Ласло Не-
меш), а Джордж Миллер, похоже, вооб-
ще не понял, куда он попал и что за ки-
но ему показывали. Во всяком случае, 
от решений возглавленного им жюри 
веет растерянностью.

Из этой ошибки не стоит делать 
трагедию, однако сигнал подан от-
четливый: вопрос в том, как на него 
отреагируют. Каннский фестиваль, 
имеющий огромную традицию вли-
яния на киноиндустрию и кинокуль-
туру, в следующем году пройдет в 70-
й раз. У его кураторов еще есть время 
подумать о том, кто имеет право су-
дить работы лучших режиссеров ми-
ра и насколько отражают путь разви-
тия кинематографа их вердикты.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Награды обошли героев
Итоги 69-го Каннского фестиваля
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На фестивале Pfingstfestspiele в Зальцбурге  
в «Вестсайдской истории» Бернстайна спела Чечилия Бартоли.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Театре имени Моссовета состо-
ялись гастроли театра танца Тай-
ваня «Небесные врата», взявшего 
свое название у старейшего ри-
туального китайского танца. Лю-
бимцы Чеховского фестиваля, 
приезжающие в Москву его ста-
раниями (и при поддержке Ми-
нистерства культуры РФ) уже 
седьмой раз, представили два 
программно-контрастных спекта-
кля — «Пепел» и «Белую воду». Рас-
сказывает  ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Визит главной тайваньской труп-
пы, организованной хореографом, 
педагогом и писателем Линь Ху-
айминем более 40 лет назад, внео-
чередной: на Чеховском фестива-
ле они выступали всего год назад. 
Сейчас же гастроли приурочены 
к 110-летию Дмитрия Шостакови-
ча: на музыку его Струнного кварте-
та №8 хореограф Линь поставил ба-
лет «Пепел» в память о жертвах всех 
войн и политических репрессий ХХ 
и ХХI столетий. Замысел он вынаши-
вал более 20 лет, а реализовал толь-
ко в 2014-м с искренним пафосом 
и чистосердечной болью. Автобио-
графичность произведения, кото-
рое сам Шостакович охарактеризо-
вал как «никому не нужный и идей-
но порочный квартет» и восприни-
мал как собственный реквием, тай-
ваньский хореограф не принял во 
внимание: его спектакль — плакат-
ный и массовый — безупречный по-
литический памфлет против тотали-
таризма и всех видов агрессии.

Дым, окутывающий сцену, грим 
артистов (синегубые, с черными пят-
нами тления лица), оборванная оде-
жда (которую великолепный дизай-
нер Ма Кэ предварительно закопа-
ла в землю на два месяца для при-
дания необходимого оттенка тле-
ния), потусторонне заторможенная 
или болезненно конвульсивная пла-
стика (прекрасно вымуштрованные 

артисты «Небесных врат» равно со-
вершенны в передаче обоих состоя-
ний) — усилия всех авторов «Пепла» 
направлены на создание жуткой кар-
тины тотальной гибели. Линь Хуай-
минь и его коллеги в этом преуспе-
ли: их ожившие мертвецы патетич-
ны и живописны.

Возможно, слишком живописны 
и патетичны. Перефразируя Теодо-
ра Адорно «После Освенцима нель-
зя писать стихов», можно было бы 
сказать: «Освенцим нельзя станце-
вать» даже с самыми лучшими наме-
рениями. У «Небесных врат» страда-
ния столь изысканно асимметрич-
ны, столь разнообразны ритмиче-
ски и мизансценически, столь про-

думанны режиссерски, что не толь-
ко композиции — сами судороги ла-
скают глаз. Особо декоративна ме-
тафора последней части спектакля: 
кордебалет, тесно сидя рядами на ко-
ленях, распадается черноземными 
пластами, будто по головам людей 
проходит невидимый плуг полити-
ков, удобряющий землю их мертвы-
ми телами. Впрочем, именно тлен-
ная красота «Пепла» сделала его же-
ланным во всех странах, по которым 
он прокатился, не исключая Рос-
сию,— овация после спектакля была 
непосредственной и единодушной.

Однако гораздо естественнее 
и эстетически законнее выглядела 
первая часть вечера — «Белая вода», 
поставленная на фортепианную му-
зыку Эрика Сати в присущем Линь 
Хуайминю текучем стиле. Хорео-
граф, объединивший тайны тай-чи, 
приемы военных единоборств, на-
выки медитации, старинное искус-

ство Пекинской оперы с привычной 
европейскому глазу техникой тан-
ца модерн, вырастил целые поколе-
ния танцовщиков-универсалов, сре-
ди которых нет ни аутсайдеров, ни 
звезд. Артисты нынешней труппы 

в совершенстве владеют собствен-
ными телами. Они держат баланс 
сколь угодно долго в любых, самых 
неудобных положениях; приседают 
на одной ноге чуть не до пола; пере-
ходят из позы в позу с невероятной 
плавностью; вертятся — не на полу-
пальцах, а на целой стопе — столько, 
сколько нужно хореографу. Их руки 
гибки и нежны, в воздух они взвива-
ются без разбега, а о легкости испол-
нения колес, фляков и прочих акро-
батических кунштюков можно даже 
не упоминать.

Одетые (все тем же изобретатель-
ным дизайнером Ма Кэ) в белые ко-
стюмы самого разного покроя — 
льющиеся, вздувающиеся, текучие, 
вихрящиеся — танцовщики череду-
ют соло и дуэты с групповыми танца-
ми, претворяя в человеческое дви-
жение всевозможные состояния во-
ды — от могучего мирного течения 
до бурных водоворотов. Хореогра-
фия производит впечатление пеня-
щегося изобилия, потому что Линь 
Хуайминь ни разу не повторяет одну 
комбинацию дважды и каждому ар-
тисту — даже в кордебалетных сце-
нах — прочерчивает собственный 
рисунок танца. Фактически он по-

ставил не один, а двадцать 40-ми-
нутных балетов. Филигранностью 
это напоминает китайские резные 
шары: в одном номере спрятано не-
сколько номеров — по числу испол-
нителей. Зритель может выбрать 
своего единственного и следить за 
ним, как за одной из волн морского 
прибоя, или рассеять зрение по всей 
танцевальной картине.

Фоном хореографического бо-
гатства служит черно-белый видео-
ряд: реки горные и равнинные, во-
допады и теснины, крупный план 
пены и водяная лента с высоты пти-
чьего полета. Ближе к концу спекта-
кля изображение покрывается зе-
леной цифровой сеткой, переходя-
щей на сцену и покрывающей арти-
стов мертвящей разлинованной пе-
леной. Этот эпизод обнажения циф-
ровых технологий, вероятно, дол-
жен противопоставить природе до-
стижения человеческого разума. Но 
победил синтез: расчетливая вир-
туозность хореографии Линь Хуай-
миня сама по себе напоминает ком-
пьютерную программу: титулован-
ный тайванец, нацеленный на еже-
годное производство красивых бале-
тов, за 40 лет не дал ни одного сбоя.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

Жертвы в прекрасной форме
«Небесные врата» снова открылись Москве

Спектакль «Пепел» живописует  
жертв репрессий и насилия 
с художественной убедитель-
ностью агитплаката   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Победивший на Каннском 
 фестивале фильм Кена Лоуча  
«Я, Дэниел Блейк» обладает 
многими привычными досто-
инствами работ режиссера,  
но и их недостатками тоже  

К О Н Т Е К С Т У Д Е Р Ж А Т Ь С Я  « Н А  П Л А В У »

Свою работу в рамках 69-го Каннского кинофестиваля и кинорынка завершил и Российский 
павильон, стратегическими партнерами которого выступают ПАО «Аэрофлот» и Благот-
ворительный фонд Елены и Геннадия Тимченко. В ходе насыщенной программы прошли 
презентации сразу двух других международных кинофестивалей — 38-го по счету Московско-
го и первого Сочинского, а также дебют председателя совета директоров «РЕСО-Гарантии» 
Сергея Саркисова в неожиданном качестве режиссера, который снял короткометражный 
фильм о красивой жизни «На плаву».

38-й по счету ММКФ пройдет с 23 по 30 июня. Фильмом открытия станет лента Сергея 
Соловьева «Кеды», которая, по словам директора по связям с общественностью фести-
валя Петра Шепотинника, воплощает новое дыхание и стилистический поиск режиссера. 
В одной из главных ролей снялся рэпер Баста, и организаторы фестиваля прогнозируют 
интерес к открытию фестиваля молодой аудитории, которой последнее время так не 
хватает смотру. По сюжету главный герой Саня переживает разрыв с любимой девушкой, 
и его новая знакомая решает помочь ему выйти из депрессии перед уходом в армию. 
Фильмом же закрытия станет «Светская жизнь» Вуди Аллена. Напомним, эта лента откры-
вала нынешний Каннский кинофестиваль. Жюри конкурса возглавит болгарский режис-
сер Ивайло Христов. «Мы бы хотели придать стабильности и решили предложить место 
председателя жюри победителю прошлого фестиваля»,— сказал Кирилл Разлогов на пре-
зентации. Также в состав войдут немецкий режиссер и художник Ульрике Оттингер (в свое 
время экранизировавшая в Германии «12 стульев»), режиссер и продюсер Рандхир Капур, 
старший сын знаменитого индийского актера Раджа Капура. В основном конкурсе ММКФ 
покажут новые фильмы датчанина Пука Грастена, итальянца Давида Гриеко, поляка Януша 
Маевского, француза Себастьена Бетбедера, иранца Резы Миркарими, костариканца 
Ариэля Эскаланте и бразильца Руя Герры. В конкурсную программу также включен один 
российский фильм — «Монах и бес» Николая Досталя по сценарию Юрия Арабова. Юве-
лирная компания Chopard в этом году впервые станет официальным партнером ММКФ 
и будет разрабатывать приз (напомним, Chopard — многолетний официальный партнер 
Каннского кинофестиваля).

Интригующей новостью стало появление на кинофестивальной карте России нового 
международного смотра в Сочи, который должен пройти с 10 по 16 декабря. Президент 
и учредитель, продюсер, поэт, сценарист, доктор филологических наук Любовь Балагова 
и глава отборочной комиссии, режиссер, продюсер, писатель Мохи Кандур рассказали 
в Канне о специфике нового фестиваля. Международными партнерами выступят Британ-
ский институт кино BFI и Raindance Film Festival (Лондон, Великобритания). Город Сочи 
был выбран неслучайно, благодаря Олимпийским играм уже успела сложиться необхо-
димая для проведения международных мероприятий инфраструктура. Символом и глав-
ным призом киносмотра станет статуэтка богини Ириды, в древнегреческой мифологии 
служившей посредницей между богами и людьми. Помимо приза победитель получит 
возможность принять участие в проекте «Неделя российского кино» в рамках кинофести-
валя Raindance Film Festival в Лондоне.

Также в Российском павильоне в Канне презентовали шоу-кейсы ведущих отечественных 
кинокомпаний. В их числе представил новые проекты компании Russian World Studios ее 
генеральный директор, продюсер Юрий Сапронов. Он рассказал о трех картинах, которые 
мы увидим в ближайшее время на экранах: два фильма режиссера Нурбека Эгена — спорти-
вную драму «Versus» и исторический блокбастер «Дотронься до неба» — и семейную коме-
дию «Семейка Триллера» (режиссер Владимир Устюгов).

Если в прошлом году под сенью Российского павильона свой проект презентовал сын 
бизнесмена Саркисова Николай, то в этом году они решили обменяться ролями. Предприни-
матель и один из членов клуба Forbes с состоянием $900 млн Сергей Саркисов сам написал 
сценарий с собирательными образами новых русских, выступил режиссером короткометраж-
ки-триллера и более того, сыграл одну из главных ролей, а сын Николай Саркисов картину 
спродюсировал. Лента «На плаву» — дипломная работа Сергея, который окончил в этом году 
Высшие курсы сценаристов и режиссеров. Вдохновившись работой на съемочной площадке, 
теперь он планирует наснимать новелл на целый альманах о жизни богатых и знаменитых. 
«Я мечтаю экранизировать Хемингуэя, дорос до ”Братьев Карамазовых“ и ”Войну и мир“ 
бы сделал, да англичане потрясающе опередили»,— рассказывал о своих творческих пла-
нах господин Саркисов.

«На плаву» оказался проектом во многом семейным — катер Саркисову предоставил его 
брат, охрану и драгоценности, задействованные в кадре,— его жена. В итоге, используя бар-
терные связи и Канн как место действия, где у новоиспеченного режиссера располага ется 
яхта, удалось уместиться в бюджет около €70 тыс. Основное, на что пришлось потратиться, 
по словам Саркисова,— итальянская команда осветителей и гонорары съемочной группе. 
На вопрос главы «Роскино» и рачительной хозяйки павильона Екатерины Мцитуридзе «Почему 
вдруг кино?», бизнесмен отвечал с юмором: «Я пришел к тонким материям, да и потом кино 
дешевле, чем сафари». Свою дебютную ленту предприниматель рассчитывает показывать 
на фестивалях, так как абсолютно открыт к приглашениям.

Елена Кравцун, Канн
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На открытом чемпионате Франции  
завершаются матчи первого круга

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

КАДРЫ

Улетающий голландец
«Манчестер Юнайтед» меняет Луи ван Гала на Жозе Моуринью

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Денису Лебедеву 
распланировали 
будущее
В следующем бою он должен встретиться 
с Бейбутом Шуменовым

Следующим соперником попу-
лярного российского боксера Де-
ниса Лебедева, который, нока-
утировав в минувшие выходные 
аргентинца Виктора Эмилио Ра-
миреса, добавил к поясу чемпио-
на мира в категории до 90,7 кг по 
версии Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) пояс Между-
народной боксерской федера-
ции (IBF), должен стать казахста-
нец Бейбут Шуменов. Он получил 
титул так называемого регуляр-
ного чемпиона WBA, и эта органи-
зация обязала Лебедева встре-
титься с ним в течение 120 дней.

Вчера Всемирная боксерская ассо-
циация обнародовала решение, со-
гласно которому в течение 120 дней 
Денис Лебедев должен встретиться 
с Бейбутом Шуменовым. К появле-
нию такого постановления приве-
ла политика WBA. Эта организация 
является самой щедрой на чемпион-
ские титулы. Для боксеров, которые 
помимо ее звания приобретают еще 
какое-нибудь, придуман статус су-
перчемпиона. Так вот, нокаутировав 
в субботу в Москве аргентинца Вик-
тора Эмилио Рамиреса, Лебедев стал 
как раз суперчемпионом WBA.

В тот же день в Америке состоялся 
бой, в котором Бейбут Шуменов, пе-
режив нокдаун, тоже смог досрочно 
победить американца Джуниора Рай-
та. И эта победа принесла казахстанцу 
звание так называемого регулярно-
го чемпиона WBA. А WBA подчеркну-
ла, что хотела бы, чтобы у нее все-таки 
был один чемпион, и поэтому Лебедев 
и Шуменов должны сойтись на ринге.

Бейбут Шуменов — довольно лю-
бопытный персонаж в мире профес-
сионального бокса. Казахский спор-
тсмен успел еще в юности получить 
юридическое образование и парал-
лельно со спортивной карьерой раз-
вивает промоутерский бизнес, уча-
ствуя в организации в том числе и 
собственных поединков. Причем 
нельзя сказать, что этот бизнес силь-
но мешает ему именно как боксеру. 
Шуменов довольно долго владел ти-
тулом чемпиона мира в полутяже-
лом (до 79,4 кг) весе, а расстался с 
ним, когда в 2014 году уступил в рав-
ном бою американской легенде Бер-
нарду Хопкинсу.

После этого Бейбут Шуменов сме-
нил категорию на более тяжелую и 
выиграл три подряд боя — правда, у 
не самых знаменитых оппонентов. 
Но в любом случае он считается бой-
цом классным и вряд ли будет коти-
роваться в матче против Лебедева 
ниже, чем Рамирес.

Самое забавное, что WBA не огра-
ничилась объявлением ближайше-
го чемпионского боя. Она постано-
вила также, что победитель поедин-
ка между Лебедевым и Шуменовым 
обязан драться с кубинцем Юньером 
Дортикосом. Тот также владеет поя-
сом — чемпиона, которого именуют 
промежуточным.

Алексей Доспехов

WBA обязала своего суперчем-
пиона Дениса Лебедева (на 
фото) провести бой против ре-
гулярного чемпиона в течение 
120 дней     ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

КОНТРАКТЫ

«Арсенал» заручился 
поддержкой «Ростеха»
Тульский «Арсенал», по итогам ми-
нувшего первенства Футбольной на-
циональной лиги пробившийся в 
Российскую футбольную премьер-
лигу (РФПЛ), заключил контракт с 
одной из структур госпокорпорации 
«Ростех». Последняя, как сообщили 
источники, близкие к клубу, получит 
статус генерального партнера.

Источники 
”
Ъ“ не назвали точных 

параметров соглашения. Известно, 
впрочем, что оно фактически не ог-
раничено сроками и при взаимном 
желании сторон «может длиться нео-
пределенно долго». Что касается фи-

нансовых условий, то, как отмечают в 
клубе, для успешного выступления в 
РФПЛ «Арсеналу» необходимо допол-
нительное финансирование в объе-
ме 800–900 млн руб. «

”
Ростех“ обеспе-

чит значительную часть из требуемой 
суммы»,— отметил источник 

”
Ъ“.

Отметим, что «Ростех» активно ра-
ботает в Тульской области, где под 
контролем корпорации находится 
много оборонных предприятий. До-
бавим также, что вчера исполняю-
щий обязанности губернатора Туль-
ской области Алексей Дюмин и гла-
ва «Ростеха» Сергей Чемезов подпи-
сали соглашение о сотрудничестве. 
Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок Испании
Финал. «Барселона»—«Севилья» 2:0 (доп. время; 
Альба, 97; Неймар, 120+2. Удаления: Маскерано, 
36 — Банега, 90+2; Каррисо, 120+1).

Теннис
Первый круг Roland Garros
Женщины. Гарбинье Мугуруса (Испания, 4)—Анна 
Каролина Шмидлова (Словакия) 3:6, 6:3, 6:3. Сло-
ун Стивенс (США, 19)—Маргарита Гаспарян (Рос-
сия) 6:4, 6:3. Светлана Кузнецова (Россия, 13)—
Ярослава Шведова (Казахстан) 4:6, 6:1, 6:4. Симона 
Халеп (Румыния, 6)—Нао Хибино (Япония) 6:2, 6:0. 
Елена Веснина (Россия)—Мэдисон Бренгл (США) 
6:2, 6:3. Шелби Роджерс (США)—Каролина Плишко-
ва (Чехия, 17) 3:6, 6:4, 6:3. Цветана Пиронкова (Бол-
гария)—Сара Эррани (Италия, 16) 6:3, 6:2. Агнеш-
ка Радваньска (Польша, 2)—Бояна Йовановски (Сер-
бия) 6:0, 6:2. Екатерина Бондаренко (Украина)—Ро-
берта Винчи (Италия, 7) 6:1, 6:3.
Мужчины. Милош Раонич (Канада, 8)—Янко Типса-
ревич (Сербия) 6:3, 6:2, 7:6 (7:5). Станислас Вав-
ринка (Швейцария, 3)—Лукаш Росол (Чехия) 4:6, 6:1, 
3:6, 6:3, 6:4. Джек Сок (США, 23)—Робин Хасе (Ни-
дерланды) 6:3, 7:5, 3:6, 6:7 (3:7), 6:2. Иво Карлович 
(Хорватия, 27)—Альберт Монтаньес (Испания) 6:2, 
7:6 (9:7), 7:6 (7:5). Виктор Троицки (Сербия, 22)—
Григор Димитров (Болгария) 2:6, 6:3, 5:7, 7:5, 6:3. 
Кеи Нисикори (Япония, 5)—Симоне Болелли (Ита-
лия) 6:1, 7:5, 6:3. Жиль Симон (Франция, 16)—Роже-
риу Дутра Силва (Бразилия) 7:6 (7:5), 6:4, 6:2. Иван 
Додиг (Хорватия)—Михаил Южный (Россия) 6:4, 
5:7, 7:5, 2:6, 6:3. Марко Трунхеллити (Аргентина)—
Марин Чилич (Хорватия, 10) 7:6 (7:4), 3:6, 6:4, 6:2.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 150 очков. 
2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 8435. 3 (3). 
Роджер Федерер — 7015. 4 (4). Станислас Ваврин-
ка (оба — Швейцария) — 6315. 5 (5). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 5675. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 
4470. 7 (7). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 3355. 
8 (8). Томаш Бердых (Чехия) — 2850. 9 (9). Милош 
Раонич (Канада) — 2785. 10 (11). Марин Чилич (Хор-

ватия) — 2775. 11 (12). Давид Феррер (Испания) — 
2740. 12 (10). Ришар Гаске (Франция) — 2725. 
13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2570. 14 (14). 
Гаэль Монфис (Франция) — 2470. 15 (15). Доми-
ник Тим (Австрия) — 2430. 16 (16). Роберто Баути-
ста (Испания) — 2015. 17 (17). Джон Иснер (США) — 
1965. 18 (18). Жиль Симон (Франция) — 1945. 
19 (19). Ник Кириос (Австралия) — 1855. 20 (20). 
 Кевин Андерсон (ЮАР) — 1840… 40 (40). Андрей 
Кузнецов — 1063… 75 (78). Евгений Донской — 
713… 78 (77). Михаил Южный — 707. 79 (80). 
Теймураз Габашвили (все — Россия) — 706.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9030 очков. 2 (2). 
 Агнешка Радваньска (Польша) — 5850. 3 (3). Анже-
лик Кербер (Германия) — 5740. 4 (4). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 5196. 5 (5). Виктория Азарен-
ко (Белоруссия) — 4341. 6 (6). Симона Халеп (Румы-
ния) — 4301. 7 (7). Роберта Винчи (Италия) — 3405. 
8 (8). Белинда Бенчич — 3330. 9 (9). Тимеа Бачински 
(обе — Швейцария) — 3150. 10 (10). Флавия Пеннет-
та (Италия) — 2963. 11 (11). Винус Уильямс (США) — 
2886. 12 (12). Петра Квитова — 2878. 13 (13). Луция 
Шафаржова (обе — Чехия) — 2843. 14 (14). Карла Су-
арес Наварро (Испания) — 2585. 15 (15). Светла-
на Кузнецова (Россия) — 2585. 16 (16). Ана Ивано-
вич (Сербия) — 2560. 17 (17). Мэдисон Кис (США) — 
2482. 18 (18). Сара Эррани (Италия) — 2450. 19 (19). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 2420. 20 (20). Эли-
на Свитолина (Украина) — 2416… 23 (24). Мария 
Шарапова — 2141… 27 (27). Анастасия Павлю-
ченкова — 1840... 29 (30). Екатерина Макаро-
ва — 1552... 32 (32). Дарья Касаткина — 1538... 
49 (47). Елена Веснина — 1159... 53 (52). Мар-
гарита Гаспарян (все — Россия) — 1082.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат мира
Финал. Финляндия—Канада 0:2.

Кубок Стэнли

1/2 финала. Серия до четырех побед
«Питсбург»—«Тампа-Бей» 3:4 (овертайм, Малкин, 
0+1 — Кучеров, 2+1; Наместников, 0+1).
Счет в серии 2:3.

«Манчестер Юнайтед» на-
конец занялся оформле-
нием смены тренера, 
о  необходимости которой 
в знаменитом клубе гово-
рили уже несколько ме-
сяцев. С поста наставни-
ка команды уволен Луи 
ван Гал. Под началом гол-
ландца великий клуб по-
казывал слишком скуч-
ный и малоэффективный 
футбол, и от увольнения 
его не спас даже выигран-
ный в эти выходные един-
ственный трофей — Кубок 
Англии. Вместо Луи ван Га-
ла «Манчестер Юнайтед», 
скорее всего, уже сегод-
ня возглавит самый яркий 
тренер мирового футбола 
Жозе Моуринью, а его по-
явление рождает и допол-
нительную интригу. Дело 
в том, что с нового сезона 
соседом и одним из злей-
ших врагов «Манчестер 
Юнайтед» — «Манчестер 
Сити» — будет руководить 
Пеп Гвардиола, история 
взаимоотношений которо-
го с Жозе Моуринью полна 
конфликтов.

Увольнение Луи ван Га-
ла состоялось спустя два дня 
после того, как «Манчестер 
Юнайтед» завоевал Кубок Ан-
глии, обыграв в финальном 
матче турнира — 2:1 — «Кри-
стал Пэлас». А за тем, как гол-
ландца отправляют в отстав-
ку, следили все британские 
издания.

Оформлялась она в тече-
ние нескольких часов на ба-
зе легендарного клуба в при-
сутствии известного юриста 
Пола Гилроя. Приехал он, од-
нако, как уверены обозрева-
тели, отнюдь не для того, что-
бы попытаться помочь Луи 
ван Галу отстоять право зани-
мать свой пост в связи со све-
жим триумфом и дальше, а 
исключительно чтобы урегу-
лировать вопросы денежной 
компенсации. Ван Гал руко-
водил «Манчестер Юнайтед» 
с 2014 года и по контракту 
должен был трудиться в нем 
еще один сезон. При этом го-
довая зарплата голландца, 
как утверждает BBC, состав-
ляла £6,4 млн.

Кубок Англии был пер-
вым трофеем, который «Ман-
честер Юнайтед» удалось до-
быть, после того как в 2013 го-
ду на пенсию вышел занимав-
ший должность его главного 
тренера более четверти века 
и превративший эту коман-
ду в безусловного футболь-
ного гранда Алекс Фергюсон. 
Однако его выигрыш уже не 
мог изменить отношения к 
Луи ван Галу: пресса уверенно 
прочила отставку еще зимой.

Поводов для нее накопи-
лось слишком много. Наи-
более очевидный заключа-
ется в скверных турнирных 
результатах команды. Ни в 
прошлом, ни в нынешнем 
сезоне «Манчестер Юнай-
тед» не удалось пробиться в 

число призеров английского 
первенства. Но если год на-
зад он хотя бы финишировал 
четвертым и квалифициро-
вался в Лигу чемпионов (вы-
летев из нее уже после груп-
пового этапа), то сейчас за-
нял пятую позицию, отпра-
вившую его в Лигу Европы.

Впрочем, возможно, еще 
больше, чем результаты, бо-
лельщиков и экспертов раз-
дражала игра команды. Луи 
ван Гал обещал вернуть «Ман-
честер Юнайтед» зрелищ-
ность и сделать акцент на ата-
ку, однако в реальности все 
вышло наоборот. Если к ман-
честерской обороне не мог-
ло быть никаких претензий, 
то манчестерское нападение 
в этом первенстве поражало 
своей беззубостью. В общей 
сложности «Манчестер Юнай-
тед» забил всего 49 голов — 
это скверный показатель для 
команды, претендующей на 
высокие позиции.

Еще более наглядно стиль 
манчестерцев характеризует 
такой статистический показа-
тель. В чемпионате они сдела-
ли 3222 паса назад — больше, 
чем любая другая команда 
премьер-лиги, включая без-
надежных аутсайдеров.

Имя сменщика Луи ван Га-
ла вчера официально названо 
не было. Однако оно ни для ко-
го не являлось секретом. Пред-
полагается, что сегодня «Ман-
честер Юнайтед» официаль-
но подтвердит, что после ухо-

да голландца клуб возглавит 
Жозе Моуринью — один из яр-
чайших тренеров современ-
ности, бравший золото порту-
гальского, английского, ита-
льянского и испанского чем-
пионатов с «Порту», «Челси», 
«Интером» и «Реалом», два-
жды добившийся триумфа в 
Лиге чемпионов. Он чуть бо-
лее полугода — после уволь-
нения из «Челси» в декабре — 
пробыл безработным и, как 
считается, был в курсе того, 
что «Манчестер Юнайтед» ви-
дит в нем приоритетного кан-
дидата на освобождаемый 
Луи ван Галом пост.

Легендарный англий-
ский бомбардир, а теперь 
популярный футбольный 
эксперт Гари Линекер на но-
вость о скором формальном 
назначении Жозе Моури-
нью отреагировал записью в 
Twitter, отметив, что «Моури-
нью — это, безусловно, бле-
стящий тренер, тренер-побе-
дитель», а его приход являет-
ся «почти гарантией успеха». 
В словах Линекера есть до-
ля преувеличения, посколь-
ку в тренерской карьере пор-

тугальца случались и про-
валы (из того же «Челси» он 
дважды уходил в разгар се-
зона), но в принципе его ре-
акция совпадает с реакцией 
большинства английских 
аналитиков. Они восприня-
ли появление в «Манчестер 
Юнайтед» Жозе Моуринью 
как весьма перспективное. 
Особенно учитывая, что, по 
данным The Guardian, на лет-
нюю трансферную кампа-
нию ему будет выделено ми-
нимум £150 млн.

А еще это появление озна-
чает рождение, скажем так, 
дополнительной интриги. 
Связана она с тем, что Жозе 
Моуринью будет теперь ра-
ботать рядышком с другим 
звездным тренером — Пе-
пом Гвардиолой, который 
переходит из «Баварии» в 
«Манчестер Сити». Теперь со-
перничество между манче-
стерскими клубами наверня-
ка будет еще более принци-
пиальным, чем раньше.

Причина заключается в 
сложных взаимоотношени-
ях Жозе Моуринью с Пепом 
Гвардиолой. Они познако-
мились еще в конце 1990-х 
годов, когда испанец играл 
за «Барселону», а португалец 
был в ней ассистентом глав-
ного тренера. Однако со вре-
менем приятельские отно-
шения уступили место по-
стоянным конфликтам.

Представители «Барсело-
ны» рассказывали, что Жозе 
Моуринью обиделся на них 
и на Гвардиолу, когда в 2008 
году, выбирая нового трене-
ра, клуб отдал предпочтение 
не имевшему, по сути, ника-
кого опыта испанцу, притом 
что уже титулованный Моу-
ринью страстно хотел очу-
титься в каталонском клубе. 
С тех пор два специалиста 
регулярно обменивались 
колкостями, когда противо-
стояли друг другу. А эти про-
тивостояния происходили 
сначала на международной 
арене (в 2010 году «Интер» 
Жозе Моуринью выбил «Бар-
селону» в полуфинале Лиги 
чемпионов) и в рамках вну-
трииспанских турниров (в 
период работы португальца 
в «Реале»). Однажды дело да-
же дошло до драки. В 2011 го-
ду во время матча за Супер-
кубок Испании тренерские 
бригады «Барселоны» и «Ре-
ала» устроили потасовку у 
бровки, и во время нее Мо-
уринью ткнул в глаз помощ-
ника Гвардиолы Тито Вила-
нову, а потом, комментируя 
инцидент, явно намеренно 
исковеркал его имя, нарвав-
шись на дисквалификацию.

Алексей Доспехов

Вчера на волне  слухов 
о назначении  Жозе 
Моуринью главным 
тренером «Манчес-
тер Юнайтед» акции 
футбольного клуба 
на Нью-Йоркской фон-
довой бирже выросли 
на 2,4%     ФОТО REUTERS

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Райан Тулсон вернул «Зенит» в игру
Санкт-петербургская команда сократила отставание от казанского УНИКСа 
в полуфинальной серии

УНИКС упустил шанс до-
срочно обеспечить  себе 
выход в финал play-off 
Единой лиги ВТБ. Казанцы 
в третьем матче полуфи-
нальной серии уступили 
«Зениту» со счетом 82:67. 
Петербургская команда, 
таким образом, сократила 
отставание в серии до ми-
нимального — 1:2.

Главному тренеру «Зени-
та» Василию Карасеву в ухо-
дящем сезоне удалось прев-
ратить свою команду из 
крепкого середняка в одно-
го из лидеров Единой лиги 
ВТБ (именно за это эксперт-
ный совет лиги и признал 
его лучшим тренером сезо-
на). Это при том, что у коман-
ды в концовке первенства 
из-за частых переносов мат-
чей был сверхплотный гра-
фик («Зенит» выступал еще 
в Кубке Европы и был един-
ственным представителем 
Единой лиги ВТБ в Кубке Рос-

сии). Но, несмотря на солид-
ную нагрузку, баскетболи-
сты «Зенита» уверенно чув-
ствовали себя на площадке, 
заняли третье место в регу-
лярном чемпионате, благо-
даря чему получили куда бо-
лее простой график в play-
off, исключавший их встре-
чу с ЦСКА вплоть до финала.

Впрочем, простым он ока-
зался только в первом раунде, 
в котором «Зенит» со счетом 
3:0 обыграл «Автодор». А вот 
уже в полуфинале с УНИКСом 
дела пошли не так хорошо. Да, 
в первых двух матчах, в Каза-
ни, «Зенит» смотрелся непло-
хо, в первой игре вообще был 
в минуте от победы, но все 
равно проиграл обе встречи.

Василий Карасев, объяс-
няя причины спада, отме-
чал, что «Зениту» не хватало 
Райана Тулсона, из-за травм 
в первом матче сыгравше-
го всего 11 минут, а вторую 
игру пропустившего. Вчера 
Тулсон вернулся, и дела у «Зе-
нита» пошли иначе. Особен-
но мощно хозяева площадки 
смотрелись во второй четвер-
ти, в которой не только Тул-
сон доставлял УНИКСу про-
блемы. Скажем, Янис Тим-
ма в том, что касается испол-

нения дальних бросков, был 
даже эффективнее амери-
канца. А то, что на большой 
перерыв «Зенит» ушел лишь 
с 16-очковым отрывом, мож-
но считать большим везени-
ем УНИКСа, у которого игра 
совсем не шла.

Но, оказавшись на грани 
разгрома, казанцы просну-
лись. Если в первой половине 
матча они регулярно мазали 
даже со штрафных, то во вто-
рой в кольцо — в основном 
у Кита Лэнгфорда и Хоакима 
Колома (на двоих они набра-
ли 40 очков) — летело почти 
все. И это на фоне того, что 
УНИКС крайне редко бросал 
издалека, уже смирившись с 
тем, что трехочковые не идут. 
В итоге уже в начале финаль-
ной десятиминутки от огром-
ного преимущества «Зенита» 
остались жалкие крохи. К сча-
стью для хозяев, запал УНИК-
Са быстро иссяк, и послед-
нюю четверть казанцы также 
провалили. «Зенит» победил 
со счетом 82:67 и завтра попы-
тается сравнять счет в серии.

Сегодня состоится тре-
тий матч полуфинальной се-
рии ЦСКА—«Химки». В ней 
со счетом 2:0 ведут армейцы.

Александр Петров

Возвращение в строй 
Райана Тулсона (в си-
ней форме) позволи-
ло «Зениту» обыграть 
УНИКС и сохранить ин-
тригу в полуфиналь-
ной серии 
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